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ВСТРЕЧА

Большинство кандидатов
в депутаты по единым спис-
кам «Национального движе-
ния» составят представители
этой политической организа-
ции, сообщил премьер-ми-
нистр Грузии, лидер «Объе-
диненных демократов» Зу-
раб Жвания 25 февраля, со-
общает Новости-Грузия. По
словам премьера, предста-
вители «Национального дви-

Премьер и спикер делят квоты
жения» получат 60 проценто-
в в едином избирательном
списке. Первым номером в
списке, возможно, будет
значиться Майя Надирадзе.
Остальные 40 процентов
распределят представители
команд Жвания и спикера
парламента Нино Бурджа-
надзе. Консультации между
ними длились вчера до по-
здней ночи.

Почти весь вчерашний
день в следственном отделе-
нии полиции Ваке-Сабурта-
линского района Тбилиси да-
вали показания задержанные
накануне представители НПО
«Мшвидоба» батумские сту-
денты Мераб Микеладзе и
Лаша Чахвадзе, прибывшие
на днях в столицу Грузии для
участия во встрече студен-

Студенты дают показания
тов и представителей моло-
дежных организаций, сооб-
щает Новости-Грузия. Им
предъявят обвинение в неза-
конном ношении оружия, так
как при личном обыске поли-
ция изъяла пистолет «Мака-
ров» и  самодельный наган.
В то же время глава предста-
вительства Аджарии Гамлет
Чипашвили заявил, что факт

возбуждения уголовного
дела по незаконному ноше-
нию оружия  - «плод фанта-
зии, так как у задержанных
не было никакого оружия». В
свою очередь мэр Батуми
Георгий Абашидзе в беседе
с журналистами заявил, что
Микеладзе и Чахвадзе
«были задержаны незакон-
но». Он сообщил, что 24

февраля в связи с этим со-
стоялась телефонная бесе-
да главы Аджарии Аслана
Абашидзе с председателем
Парламента Грузии Нино
Бурджанадзе. Мэр Батуми,
встретившийся 25 февраля
с родными и близкими сту-
дентов, сказал, что их задер-
жание «произошло по поли-
тическим мотивам».

Глава представительства Аджарии в Тби-
лиси Гамлет Чипашвили призывает не обо-
стрять ситуацию в автономии перед парла-
ментскими выборами, сообщает Новости-
Грузия. Выступая на брифинге, он подчерк-
нул, что в регионе возникает опасность сры-
ва. По его словам, некоторые СМИ муссиру-
ют слухи, что в Аджарию готовятся напра-

Двое чеченцев – Хусейн Алханов и  Бекхан Мукоев, которых представители ряда
грузинских правозащитных организаций объявили в Тбилиси «пропавшими без
вести», были задержаны сотрудниками ФСБ РФ при попытке пересечь грузино-
российскую границу 19 февраля. Они были задержаны оперативными сотрудни-
ками ФСБ в районе КПП «Верхний Ларс» в Северной Осетии. Генеральная проку-
ратура России уже предъявила задержанным обвинение. По данным российских
правоохранительных органов, они входили в бандформирование под руководством
Х.Исабаева, перешедшее в июле 2002 года границу с Грузией и напавшее на погра-
ничников Итум-Калинского отряда.

Парламент Грузии созыва
1999-2003 годов завершил
вчера свою деятельность, так
и не приняв ряд важных до-
кументов. Одним из них яв-
лялся проект изменений и до-
полнений в Избирательный
кодекс. Данный проект, пред-
ставленный Центризбирко-
мом, предусматривал по-
правки по упрощению запол-
нения итогового протокола и
ряд изменений, необходи-
мых для повышения эффек-
тивности избирательной ад-

Танки пойдут на юг?
вить спецназ и тяжелую технику, но у главы
автономии Аслана Абашидзе «много сто-
ронников, поэтому использование спецна-
за только ухудшит ситуацию». Между тем
агентство Интер-Пресс цитирует секрета-
ря Совета Национальной безопасности Гру-
зии Вано Мерабишвили, опровергшего ин-
формацию о вводе спецназа в Аджарию.

Пропавшие чеченцы нашлись на... границе

Парламент не успел принять законы
министрации, сообщает Но-
вости-Грузия. Парламента-
рии также не смогли из-за
отсутствия кворума ратифи-
цировать  межправитель-
ственные соглашения с Тур-
цией и Великобританией о
сотрудничестве в сфере
авиаперевозок. Впрочем,
законодатели все же успели
утвердить проект измене-
ний и дополнений в Закон «О
системе Государственного
бюджета». Изменения выз-
ваны поправками в действу-

ющую Конституцию, предус-
матривающими создание в
Грузии Кабинета министров
и реорганизацию структур
исполнительной власти. От-
ныне проект Государственно-
го бюджета в парламент бу-
дет представлять прави-
тельство по согласованию с
президентом. Согласно из-
менениям, создается еди-
ный счет, на котором будут
аккумулироваться средства
Центрального и местных
бюджетов, фондов.

«Объединенных
демократов»

скоро не будет
Руководимая премьер-

министром Грузии Зура-
бом Жвания партия
«Объединенные демокра-
ты» отозвала вчера из
Центризбиркома свое за-
явление об участии в пар-
ламентских выборах 28
марта. Кандидаты в депу-
таты от этой партии будут
баллотироваться в парла-
мент страны по единым
спискам «Национального
движения». Как сообщил
Новости-Грузия предста-
витель демократов Давид
Ткешелашвили, в ближай-
шем будущем обе партии
намерены объединиться
в «Демократическое наци-
ональное движение».

Цискаришвили
стал губернатором

Уполномоченным пре-
зидента Грузии в регионе
Кахети назначен депутат
парламента от «Нацио-
нального движения» Петрэ
Цискаришвили, сообщает
Новости-Грузия. Вчера он
приступил к исполнению
своих обязанностей.

Парламент Грузии утвердил вчера 111
голосами «за» при двух «против» Закон
«О финансовой полиции», который вой-
дет в силу после его подписания прези-
дентом - в течение 15 дней с момента при-
нятия. «Создана новая правоохранитель-
ная структура, у которой есть эксклюзив-
ные права по расследованию экономи-
ческой преступности в Грузии», - заявил

В Авчальской колонии
строгого режима в среду
обвалилась заградитель-
ная кирпичная стена
длиной в 30 метров. По
предварительным дан-
ным, построенная в 1932
году, стена обвалилась
из-за сильного ветра, со-
общает Новости-Грузия.
Никто не пострадал, не

Колония осталась без стены
было и попыток побега из
колонии. К охране коло-
нии привлечен спецназ.
В течение двух дней око-
ло 300 заключенных, со-
держащихся в колонии, -
будут распределены по
другим пенитенциарным
учреждениям Грузии, а
сама колония будет лик-
видирована.

В бой пойдет финансовая полиция
Новости-Грузия заместитель министра
финансов Грузии Нодар Хадури. Ранее эти
полномочия были распределены между
структурами МВД, МГБ и Министерством
финансов. По словам Хадури, финансовая
полиция наделена правом проводить рас-
следование, в ее структуру будут входить
оперативная и секретная службы, а также
отряд специального назначения.

Для выявления суще-
ствующих в системе нару-
шений в Министерстве фи-
нансов Грузии начала рабо-
ту «горячая линия». Как со-
общили Интер-Пресс в ми-
нистерстве, если граждане
посчитают, что сотрудники
налоговой и таможенной

«Горячая линия» Минфина
служб нарушили их права
как налогоплательщиков,
или кто-нибудь из государ-
ственных служащих предло-
жил им незаконную, нанося-
щую вред государству,
сделку, то они могут сооб-
щить об этом министер-
ству. «Граждане могут обра-

титься к нам и в том случае,
если они желают получить
конкретную информацию о
расходах из Центрального
бюджета. «Горячая линия»
функционирует в службе по
связям с общественностью
министерства. Ее номера:
22-17-80, 22-09-24.

ХадориГЭС
может работать

В ночь на 25 февраля в
Панкисском ущелье успеш-
но осуществлено испыта-
тельное включение первого
агрегата ХадориГЭС, пост-
роенной китайской Энерго-
машиностроительной кор-
порацией, сообщает Ин-
тер-Пресс. Мощность пер-
вого агрегата составляет 12
мВт, запуск второго запла-
нирован через десять меся-
цев. Правда, не исключено,
что работу ГЭС начнет не-
скоро - Национальная регу-
лировочная комиссия энер-
гетики Грузии не торопится
выдавать ей лицензию и ус-
танавливать тариф.

Расстрел
в Москве

Интер-Пресс со ссыл-
кой на МВД Грузии сообща-
ет, что в ночь на 25 февра-
ля неизвестные обстреля-
ли автомобиль. В резуль-
тате ранен инспектор уго-
ловного розыска МВД Гру-
зии Гия Джачвадзе, нахо-
дившийся в Москве по лич-
ным делам. Также ранены
два гражданина Грузии -
бывший сотрудник МГБ и
бывший сотрудник депар-
тамента по чрезвычайным
ситуациям МВД и один
гражданин России.

Батиашвили обвиняет
Парламентарий Ираклий Батиаш-

вили обвинил власти Грузии в терро-
ре населения страны. «Такой террор -
дискредитация самой власти и госу-
дарства» - отметил он в беседе с Ин-
тер-Пресс. По его словам, власть бо-
рется лишь с теми коррупционерами,
кто не принадлежит к их лагерю:
«Объясните, почему власть не видит
коррумпированных людей среди сво-
их сторонников, ведь прокуратура и
Палата контроля имеют на них доста-
точно материалов».

Шамба обиделся
на Саакашвили

Представитель правительства абхазс-
ких сепаратистов Сергей Шамба заявил,
что угрозы в адрес Абхазии не прибавля-
ют авторитета президенту Грузии, сообща-
ет Интер-Пресс. Комментируя заявление
Михаила Саакашвили о недопустимости
превращения Абхазии в транзитную тер-
риторию оружия и наркотиков, Шамба ска-
зал: «Когда серьезный политик руковод-
ствуется непроверенными фактами и рас-
пространяет их, он теряет доверие своих
коллег и международного сообщества».
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Вчера в Вашингтоне состоялись перего-
воры президентов США и Грузии Джорджа
Буша и Михаила Саакашвили. Как сообща-
ет информационное агентство Reuters, гла-
вы двух государств «встретились, чтобы
обсудить вопросы демократии, экономики
и борьбы с коррупцией в бывшей советс-
кой республике».

Буш поддержал попытки президента Са-
акашвили провести политические рефор-
мы и обещал ему помощь. По словам пре-
зидента США, «он постарается смягчить
иногда напряженные взаимоотношения его
гостя с Россией», передает AFP. «Я очаро-
ван этим лидером. Я очарован его взгляда-
ми, я очарован его храбростью», - сказал
Буш, когда два президента обменялись ру-
копожатием в Белом доме. Он положитель-
но оценил визит президента Грузии в Моск-
ву. «Мы будем работать с Владимиром Пу-
тиным, с которым у меня хорошие отноше-
ния... Для грузинского народа важно иметь
хорошие, крепкие и мирные взаимоотно-
шения с Россией», - сказал Буш. «Я верю,
что Россия станет нашим надежным парт-
нером», - ответил Михаил Саакашвили.

«Уверен, что президент (Грузии – Прим.
«СГ») сделает все, что в его силах, чтобы
оправдать доверие народа. Учитывая волю
народа, стремясь к борьбе с коррупцией,
к созданию нормальной, порядочной сис-
темы и к соблюдению прав человека», - от-
метил Джордж Буш.

«Грузия станет более демократичной.
Демократия, свобода слова, свободный
рынок, независимый бизнес – главные
приоритеты. И я думаю, что Грузия станет
моделью для всего региона», - сказал в
свою очередь президент Саакашвили.

Президент Буш вновь повторил, что, со-
гласно Стамбульским обязательствам 1999
года, Россия должна вывести свои военные
базы из Грузии и назвал их нахождение в
бывшей советской республике проблемой,
сообщает AFP. «Мы верим, что руководство
России уважает Стамбульские обязатель-
ства», - цитирует оно Джорджа Буша.

После завершения переговоров прези-
дент Саакашвили сказал корреспонденту

ИТАР-ТАСС, что США и Грузия придают боль-
шое значение борьбе с терроризмом на че-
ченском направлении: «Особо подчеркива-
лась необходимость борьбы с терроризмом
на территории Чеченской Республики и пре-
сечение любых попыток террористов прони-
кать на территорию Грузии». «Это очень важ-
ный, принципиальный вопрос для Грузии, -
сказал Саакашвили. - Это важный вопрос, как
сегодня еще раз подтвердили, для Белого
дома и для Америки... Очень важно понимать,
что вопрос искоренения терроризма в Чеч-
не, то есть в России, и в Грузии - это вопрос
жизни не только для России и Грузии, но и для
Соединенных Штатов».

По данным агентства AFP, накануне встречи
с президентом США, выступая в университе-
те Гопкинса, президент Грузии «дал слово, что
не использует силу для объединения своей
разделенной страны», когда с похвалой отозвал-
ся об американской программе обучения гру-
зинских войск. «Я не намерен использовать
вооруженные силы нигде в Грузии», - подчерк-
нул он. Как сообщает AFP со ссылкой на ИТАР-
ТАСС, США начнут подготовку пяти тысяч гру-
зинских военнослужащих в апреле. «Самый
большой вклад США – это обучение грузинс-
ких войск», - сказал Саакашвили в университе-
те Гопкинса. Создание сильной грузинской ар-
мии – лучшее, что мы можем сделать для ре-
гиона, сказал он и добавил, что США останутся
главным союзником Грузии, отправившим
свои подразделения. У Грузии особые отноше-
ния с США, сказал президент. Оценив таким
образом взаимоотношения с Вашингтоном,
он также отметил, что «предпринял шаги для
улучшения отношений с Россией»: «Двери для
новых и более позитивных взаимоотношений
открыты, мы почти готовы достичь с Россией
соглашения по многим вопросам...».

Кстати, как сообщает Новости-Грузия, в
интервью представителям грузинских теле-
компаний Михаил Саакашвили заявил, что ви-
зит президента РФ Владимира Путина в Гру-
зию состоится в сентябре 2004 года. При
этом, отвечая на вопрос журналиста - «при-
гласите ли Вы Джорджа Буша в Грузию?», Са-
акашвили ответил: «Не думаю, что президент
США сможет приехать в нынешнем году».



 

 

Президент России Владимир Путин назвал
две причины принятого им решения об отстав-
ке правительства. Это - политическая и адми-
нистративно-организационная причины, ска-
зал президент России на встрече с членами
отправленного накануне в отставку кабинета
министров.

«То, что происходит, - это практически пла-
новое мероприятие. Возникает вопрос: зачем
нужно было это устраивать и нужно было ли
это делать за три недели до выборов. На это у
меня есть две причины - политическая и ад-
министративно-организационная», - заявил
президент России.

«Я могу, а значит, считаю себя обязанным
познакомить общественность с человеком, ко-
торого буду представлять в качестве предсе-
дателя правительства», - сказал Путин. Он на-
помнил, что глава правительства является
вторым человеком в государстве.

«В ежегодном послании Федеральному Со-
бранию я заявил, что вопросы подобного рода
будут решаться в ходе консультаций с парла-
ментским большинством. Это потребует оп-
ределенных усилий, может внести элементы
неопределенности, и это потребует дополни-
тельного времени», - сообщил президент РФ.

Путин отметил, что правительство само пы-
тается реформироваться и делает это уже
полтора года. «Должен сказать, что мы затя-
нули этот процесс», - сказал президент. «Если
иметь в виду, что мы собираемся довести этот
процесс административной реформы до кон-
ца, а правительство должно этим занимать-
ся, то это значит, что до июня фактически
правительство может оказаться в подвешен-
ном состоянии», - пояснил Путин. «Об эффек-
тивности работы правительства в таком слу-
чае не может быть и речи», - добавил он.

Путин отметил на встрече с членами ухо-
дящего правительства, что это «первый слу-
чай, чтобы президент прибыл в Белый дом в

В здании городского суда Братска
в Иркутской области в среду про-
изошло чрезвычайное происше-
ствие. В суде шел процесс, на кото-
ром выносился приговор сотрудни-
кам местного вытрезвителя по делу
об убийстве, совершенном ими в
2000 году. Обвиняемые - 25-летний
Алексей Клюев и Дмитрий Петрунин
- явились в суд с табельным оружи-
ем и гранатой РГД-5.

Как сообщил председатель
Братского городского суда Вале-
рий Лухнев, эти сотрудники мили-
ции проходили по делу об избие-
нии доставленного в вытрезвитель
мужчины, который скончался от
полученных травм. Сначала мили-
ционеры проходили по этому уго-
ловному делу как свидетели. Поз-

Причины Путина

связи с отставкой правительства». «Предыду-
щие мероприятия подобного рода были свя-
заны с конфликтами и сложностями. Сейчас
это плановое мероприятие», - сказал прези-
дент.

На встрече, в частности, присутствовали
экс-премьер Михаил Касьянов и и.о. предсе-
дателя правительства Виктор Христенко, со-
общает РИА «Новости».

* * *
Напомним: в минувший вторник президент

России Владимир Путин объявил об отставке
правительства 46-летнего Михаила Касьяно-
ва. Исполняющим обязанности премьера на-
значен 46-летний Виктор Христенко, кото-
рый может занимать эту должность до двух
месяцев. Затем он или потеряет приставку
«и.о.» или потеряет должность.

Что касается самого Касьянова, то он мог
бы «теоретически» стать лидером СПС. Об
этом заявил Интерфаксу источник в руковод-
стве партии. «Мы всегда положительно оце-
нивали деятельность Касьянова, и, конечно,
он был бы интересной фигурой в качестве
лидера партии. Правда, говорить о таком ва-
рианте пока можно только теоретически, по-
скольку все это зависит от очень многих об-
стоятельств», - сказал источник. Согласно ре-
шению Федерального политсовета СПС, но-
вого лидера партии планируется выбрать на
съезде, который намечено провести в сере-
дине июня.

Относительно новой фигуры премьер-ми-
нистра России пока ничего достоверно не из-
вестно. Имя будущего главы кабинета сейчас
знает только сам президент.

Кадровые решения подобного уровня он
принимает в одиночку, отмечает «Московс-
кий комсомолец». Согласно Конституции, Пу-
тин внесет в Думу кандидатуру преемника Ка-
сьянова в течение ближайших двух недель.

Список «кандидатов в кандидаты» довольно
широк. Источники газеты «Время новостей»
в Кремле и Белом доме называют и самого
Касьянова, и нынешнего и.о. Виктора Христен-
ко, и вице-премьера Алексея Кудрина, и мини-
стра обороны Сергея Иванова. У каждого из
них есть своя «кандидатская биография».

Михаилу Касьянову под предлогом несов-
местимости Путина с «ельцинским окружени-
ем» прочили отставку едва ли не с момента
назначения премьером в мае 2000 года. Он за
свое кресло особенно не держался, а в после-
дний год часто высказывал мысли, совпадаю-
щие с декларациями президента, но противо-
речащие его действиям, отмечает издание.

Алексей Кудрин, напротив, отчаянно бо-
ролся за повышение, постоянно доказывая
президенту, что Касьянов «не справляется».
У министра финансов есть два существенных
«минуса» - духовная близость к Анатолию Чу-
байсу («У него глаза оживают только при упо-

минании РАО «ЕЭС», - говорит один из коллег
Кудрина) и ставшая притчей во языцех неор-
ганизованность. Считалось, что именно пер-
вое является для Кудрина непреодолимым
препятствием к премьерскому креслу. «Плюс»
в том, что глава Минфина в глазах пугливого
Запада является политиком либеральных
убеждений и его назначение наверняка было
бы воспринято как позитивный «сигнал».

Сергей Иванов за премьерское кресло ни-
когда особенно не боролся. По мнению газеты,
потому, что, кажется, имеет более амбициоз-

ные карьерные планы. Но назначение министра
обороны премьер-министром, по мнению мно-
гих иностранных наблюдателей, стало бы удач-
ным завершением всех кадровых перестановок,
которые российское руководство проводило в
последние месяцы. Иванов, сторонник Влади-

мира Путина, даже формально уже стал вто-
рым человеком в государстве. Как ранее сооб-
щала BBC, раз президент хочет назначением
премьера обозначить курс, которым пойдет
страна, то кандидатура, которую Путин предста-
вит на утверждение в Госдуму, должна быть зна-
ковой. Учитывая недавние высказывания пре-
зидента о приемлемом для него механизме пе-
редачи власти, может
оказаться, что новый
премьер впослед-
ствии станет преемни-
ком Путина.

Однако многие ис-
точники в России по-
лагают, что новый
премьер-министр
России уже был опре-
делен сегодня и не
стоит ждать каких-то
новых сенсационных
назначений. Един-
ственное, что может
произойти в ближай-
шую неделю, - прези-
дент рекомендует Думе рассматривать Вик-
тора Христенко без приставки «и.о.» перед
должностью премьер-министра.

Среди возможных «сменщиков» Касьянова
есть еще два кандидата. Первый - Дмитрий Ко-
зак, который является одним из старейших со-
трудников Владимира Путина. Кроме того, он

начальник штаба его предвыборной кампании.
Считается человеком очень упорным. «Может
что-то до конца не додумать, но жмет на все пе-
дали. По сути, из всех реформ, за которые от-

вечали питерцы, ре-
зультат был достигнут
только в реформе
правовой, за которую
отвечал Козак», - отме-
чает «МК».

Другим кандида-
том является замес-
титель главы крем-
левского аппарата
Игорь Шувалов, ко-
торый в последние
месяцы по поруче-
нию Владимира Пу-
тина разрабатывал
программу реформ

в экономике. Этот бывший мидовец известен
как очень жесткий менеджер: будучи руково-
дителем аппарата Белого дома при Касьяно-
ве, Шувалов четко гнул свою линию.

Месть за катастрофу?!
Авиадиспетчер швейцарс-

кой службы управления поле-
тами Skyguide, работавший в
день катастрофы российско-
го Ту-154 над Боденским озе-
ром, в результате которой по-
гибли 52 российских ребен-
ка, был убит во вторник в го-
роде Клотен. По сообщению
полиции, 36-летний датча-
нин, имя которого не называ-
ется, был зарезан в собствен-
ном доме.

По предварительным дан-
ным, неизвестный мужчина,

старше 50 лет, пришел в дом
диспетчера около 17.45 по ме-
стному времени. После не-
продолжительной ссоры не-
известный нанес датчанину
тяжелые ножевые ранения, от
которых тот скончался на ме-
сте. Преступник пешком ушел
с места преступления. По по-
дозрению в убийстве поли-
цейские разыскивают темно-
волосого мужчину, которому
на вид чуть больше 50 лет, го-
ворящего на «ломаном не-
мецком», сообщает Reuters.

Никакой связи между убийством диспетче-
ра Skyguide и катастрофой над Боденским
озером официально пока не установлено, под-
черкнули представители полиции в эфире цю-
рихской радиостанции «Радио-24». Однако от-
ветственность за трагедию до сих пор возла-
галась на диспетчера Skyguide, в зоне ответ-
ственности которой произошла катастрофа.

Напомним: в июле 2002 года в воздушном
пространстве Германии столкнулись Ту-154
«Башкирских авиалиний» и грузовой Boeing-
747. В результате катастрофы погибли 69 че-
ловек, в основном дети, находившиеся на
борту Ту-154, а также два пилота Boeing. В
момент катастрофы убитый диспетчер был

единственным, кто находился на посту. За
несколько минут до столкновения Ту-154 с
Boeing-747 он попытался сообщить в аэро-
порт Фридрисхафена, Германия, о посадке
одного из самолетов, однако не смог этого
сделать ни по обычной, ни по специальной
системе связи. Он отвлекся от слежения за
траекториями обоих самолетов и смог про-
реагировать лишь за очень короткое время
до их столкновения.

Именно датский диспетчер, которому тог-
да было 35 лет, вопреки указаниям автомати-
ческой системы предотвращения столкнове-
ний, дал пилотам Ту-154 указание снижаться.
Через 44 секунды произошло столкновение.

Столкновения в Рамаллахе
Крупные силы израильской армии при

поддержке бронетехники вошли на терри-
торию административного центра Палес-
тинской автономии города Рамаллах, со-
общает агентство «Курсор». Ввод изра-
ильских сил в город сопровождался столк-
новениями с палестинцами, которые заб-
росали израильскую технику камнями и
бутылками с горючей смесью. Для разго-
на палестинцев израильские военнослужа-
щие применили резиновые пули и грана-
ты со слезоточивым газом. В ходе столк-
новений ранения получили 15 палестин-
цев, передает РИА «Новости» со ссылкой
на Al-Jazeera.

Были окружены несколько до-
мов, в том числе здания двух
филиалов крупных банков –
«Каир-Амман» и «Арабского
банка». По сообщению из пале-
стинских источников в Рамал-
лахе, израильские солдаты про-
вели обыски внутри банковских
помещений.

В городе объявлен комендант-
ский час, выезды из него блоки-
рованы. Представитель коман-
дования ЦАХАЛ заявил, что ни-
каких действий на территории
комплекса палестинской адми-

нистрации, где расположена
штаб-квартира Арафата, произ-
водиться не будет.

Судя по всему, сегодняшняя
армейская операция связана
с раскрытием израильскими
спецслужбами финансового
канала, по которому переводи-
лись крупные суммы денег
террористическим группи-
ровкам «Хамас», действую-
щим в секторе Газы. Финансо-
вые средства переводились
из штаб-квартиры «Хамас» в
Дамаске на счета фиктивных

компаний. После этого, проделав путь че-
рез палестинских и израильских «менял»,
они ложились на счета «Хамас», открытые
в филиалах арабских банков Палестинс-
кой автономии.

Как сообщает газета Ma’ariv, в течение
последних 12 месяцев таким путем на сче-
та террористической организации «Хамас»
было переведено 1,6 миллиона долларов.

В финансовой схеме, включающей в
себя китайские и иорданские банки, был
задействован и израильтянин-еврей из
Хеврона. Как выяснилось в ходе расследо-
вания, проведенного «Шабак», он не подо-
зревал, что работает на «Хамас».

Последний захват
же их перевели в разряд подозреваемых и
взяли подписку о невыезде.

«Они сотрудники милиции, в штате состоят,
на подписке находились. Мы выносили в свое
время постановление отстранить их от должно-
сти. Областной суд его отменил. Вот они и яви-
лись на оглашение приговора и в форме, и с
оружием», - рассказал Лухнев.

Около 12.00 по местному времени, во время
оглашения приговора по их делу, сотрудники
медвытрезвителя потребовали предоставить им
транспорт и беспрепятственный выезд из горо-
да, сообщает телекомпания «АС-Байкал-ТВ».

Для убедительности Петрунин вырвал
чеку, а Клюев стал стрелять из пистолета в
сторону судьи Гусаровой. Один из конвои-
ров успел ударить его по руке. Отрикоше-
тившая от бетонной стены пуля попала в го-
лову стрелявшему. Раненый в тяжелом со-
стоянии был доставлен в реанимацию.

Для обезвреживания вооруженных осуж-
денных были задействованы местные подраз-
деления МВД и ФСБ. Из здания суда были
эвакуированы 60 человек.

С Петруниным, у которого в руке была боевая
граната на взводе, руководство городского УВД
провело переговоры. Ему выделили машину, и
в сопровождении офицера милиции Петрунин
выехал за город. Там он попросил остановить
автомобиль и выбросил гранату в сторону не-
достроенного здания. После чего застрелился.

«Второй был с гранатой, его повезли на бе-
рег Братского моря, чтобы обезопасить людей.
Он чеку вырвал еще в суде, граната у него в руке
была. На море он гранату выкинул, выхватил
пистолет, он у него был, и застрелился», - ска-
зал председатель Братского городского суда.

Возбуждено уголовное дело по факту уг-
розы насильственных действий в отношении
работников правосудия.

В Ираке рухнул вертолет
В Ираке потерпел катастрофу американс-

кий вертолет. Reuters со ссылкой на очевид-
цев сообщает, что вертолет врезался в ли-
нию электропередачи недалеко от города
Эль-Хадита, после чего рухнул на землю. Ка-
кие-либо другие подробности пока не извес-
тны. Модель вертолета не называется, коли-
чество жертв трагедии неизвестно. Амери-
канские военные подтвердили факт инциден-
та, но не сообщили никаких подробностей.
Эль-Хадита находится в 200 километрах к се-
веро-западу от Багдада на трассе, соединяю-
щей столицу Ирака с сирийской границей.

Ядерные эксперименты
в Иране

Инспекторы Международного агентства по
атомной энергии (МАГАТЭ) обнаружили в Ира-
не свидетельства ядерных экспериментов,
скрываемых Тегераном от МАГАТЭ. Об этом
РИА «Новости» в среду сообщил высокопос-
тавленный источник в венской штаб-квартире
МАГАТЭ. «Международные контролеры обна-
ружили в Иране следы полония-210, который
может быть использован для военных целей,
в частности, для создания нейтронных иници-
аторов для ядерного оружия», - сказал он. «Ра-
нее Тегеран никогда не сообщал в МАГАТЭ о
том, что он работал и работает с полонием-
210», - подчеркнули в МАГАТЭ. Представитель
Иранского агентства по атомной энергии Са-
бер Займиан от комментариев отказался.

Захват заложников
в Афинах

В центре Афин неизвестный мужчина, во-
оруженный охотничьим ружьем, захватил
пассажирский автобус, передает ИТАР-ТАСС.
На конечной станции преступник разрешил
всем пассажирам выйти из автобуса. В залож-
никах он оставил водителя. После этого он
потребовал предоставить ему телеэфир, что-
бы он мог «рассказать о своей проблеме». В
ходе переговоров со злоумышленником по-
лиции удалось убедить его сдаться властям и
отпустить водителя автобуса, который не по-
страдал. По сообщению греческого телеви-
дения, угонщик, в частности, потребовал, что-
бы премьер-министр Греции Константинос
Симитис нашел для него работу. По всей ви-
димости, речь идет о психически больном
человеке. Другие подробности инцидента
пока не известны.

В прошлом подобные инциденты также
обычно разрешались мирным путем и однаж-
ды именно с помощью телевидения. Извест-
ный тележурналист Макис Триандафилопу-
лос убедил несколько лет назад злоумышлен-
ника отпустить захваченных им в заложники
японских туристов и сдаться властям.

Буш – против
однополых браков

Принять поправку к конституции США, оп-
ределяющую брак как союз мужчины и жен-
щины, призвал во вторник американский кон-
гресс президент Джордж Буш. Тем самым он
высказался против заключения однополых
брачных союзов, регистрируемых в последнее
время в ряде районов США местными влас-
тями. Такие действия законодательных и ис-
полнительных органов власти на местах Буш
охарактеризовал как попытку «видоизменить
наиболее фундаментальный институт циви-
лизации», невзирая на «две сотни лет амери-
канской юриспруденции и тысячелетия чело-
веческого опыта». «Если мы хотим предотв-
ратить изменение навечно сущности брака,
наша страна должна ввести в действие по-
правку к конституции», - заявил Джордж Буш.
По его убеждению, задача сохранения инсти-
тута брака как союза лишь между мужчиной
и женщиной «достигает уровня национальной
важности». В связи с этим президент обра-
тился к конгрессу с призывом «в ближайшее
время принять и направить на ратификацию
в штаты поправку к нашей конституции, оп-
ределяющую и охраняющую брак как союз
мужчины и женщины», сообщает ИТАР-ТАСС.

Рахмонов добился своего
В Таджикистан из Москвы доставлен быв-

ший министр внутренних дел РТ Якуб Сали-
мов. Он был арестован в Москве 30 мая 2003
года по запросу Генпрокуратуры Таджикиста-
на. Об этом РИА «Новости» сообщил источ-
ник в Генеральной прокуратуре Таджикиста-
на. Салимов во время гражданской войны
1992-1997 годов был одним из руководителей
Народного фронта, воевавшего против Объе-
диненной таджикской оппозиции за восста-
новление конституционного строя в Таджи-
кистане и приведшего к власти нынешнего
президента страны Эмомали Рахмонова, в
1993-95 годах возглавлял МВД, где, по данным
прокуратуры, допускал нарушения и злоупот-
ребления властью. После этого в течение по-
лутора лет, в 1995-1996 годах, занимал долж-
ность посла Таджикистана в Турции. Более
полугода турецкие власти из-за криминаль-
ного прошлого Салимова не принимали его
верительные грамоты.  В конце 1996 года, ког-
да ему на родине были выдвинуты обвинения
в злоупотреблении служебным положением,
незаконных операциях с оружием, создании
преступных группировок, он перебрался из
Турции в Россию, где почти семь лет скрывал-
ся от правосудия.

Opportunity устал
Марсоход Opportunity пробурил скалу на

поверхности Марса. Об этом говорится в со-
общении Лаборатории реактивного движения
в Пасадене, Калифорния, США, осуществля-
ющей руководство проектом.

Opportunity пробурил примерно четыре
миллиметра скалы McKittrick Middle Rat на
участке кратера, который называется El
Capitan. На это у него ушло около двух ча-
сов. После этого были сделаны фотосним-
ки и анализ породы. Вчера Opportunity «про-
снулся» около 11.30 по калифорнийскому
времени. Новый марсианский день для него
начался с песни Rock’n Me Стива Миллера и
небольших замеров атмосферы. После это-
го у Opportunity была небольшая «сиеста» -
он «подпитал» свои солнечные батареи. На
той стороне Марса, где он находится, сей-
час начинается зима, дни становятся коро-
че, солнце светит уже под другим углом,
поэтому Opportunity получает все меньше
солнечной энергии для подпитки своих ба-
тарей. Другой марсоход Spirit проехал по
марсианской поверхности около 30 метров,
делая фотографии поверхности и камней.
Однако из-за рельефа местности ему при-
шлось немного изменить маршрут. Он на-
правлялся на северо-восток, но ему при-
шлось отклониться к западу.





 

Досье «СГ». Училась на философ-
ском факультете МГУ имени Ломоно-
сова, затем - на журфаке ТГУ имени
Джавахишвили. Работала на радио, те-
левидении, в газетах, информацион-
ных агентствах. Была собкором рос-
сийских СМИ – «Общей газеты», аген-
тства ИМА-пресс. Работала в грузинс-
ком информационном агентстве «Ип-
ринда», затем – Black Sea press. Явля-
ется сопрезидентом зарегистрирован-
ной в Страсбурге международной ас-
социации журналистов «Южный Кав-
каз», созданной три года назад и объе-
диняющей журналистов Грузии, Арме-
нии, Азербайджана, в том числе из зон
конфликтов - Абхазии, Южной Осетии
и Нагорного Карабаха. Кстати, в про-
шлом году выиграла... розыгрыш Куб-
ка Содружества по длинным нардам,
прошедший в Москве.

- Когда и с какой целью была со-
здана Ассоциация журналистов
«Новости – Грузия»?

- Она родилась в конце прошлого
года. Цель ассоциации - информиро-
вание общественности государств СНГ
и других стран, распространение ин-
формации о событиях, ситуации в Гру-
зии, а также распространение инфор-
мации в странах Южного Кавказа, в
первую очередь в Грузии, о событиях,
ситуации в странах Содружества, раз-
витие информационных связей меж-
ду прессой Грузии и зарубежных стран.

Коллеги

Быстрота и достоверность
На днях в Посольстве России в Грузии состоится церемония подписания

Соглашения о сотрудничестве в области информационного обмена между
грузинской Ассоциацией журналистов – информационным агентством «Но-
вости-Грузия» и российским информационным агентством РИА «Новости».

В связи с этим событием в Тбилиси на имя председателя правления ИА
«Новости-Грузия», директора Ассоциации журналистов «Новости–Грузия»
Елены Имедашвили поступила поздравительная телеграмма от министра
Российской Федерации по делам печати, телерадиовещания и средств
массовых коммуникаций Михаила Лесина. В ней, в частности, говорится:
«Поздравляю вас с рождением в Грузии нового независимого СМИ. Ваш
творческий коллектив начинает принципиально новое дело. Впервые со-
здано агентство, поставившее перед собой задачу полномасштабного и
долгосрочного информирования российской аудитории о жизни Грузии,
ее проблемах и достижениях. Из сообщений вашего агентства грузинские
читатели будут больше узнавать о современной России, процессах, про-
исходящих на пространстве СНГ, российской точке зрения на мировые
проблемы. Уже первые недели работы ИА «Новости–Грузия» показали, на-
сколько велик интерес к этой информации и в Грузии, и в России».

Сегодня собеседник корреспондента «СГ» - Елена ИМЕДАШВИЛИ.

Информационное агентство «Новости-
Грузия» стало основной структурой од-
ноименной ассоциации – это инстру-
мент для выполнения целей и задач
Ассоциации. Оно предоставляет ин-
формацию в режиме реального вре-
мени в открытом доступе на русском и
грузинском языках.

- Почему возникла необходимость
в создании такого агентства?

- В число учредителей Ассоциации
«Новости-Грузия» входят как журнали-
сты, так и грузинское информацион-
ное агентство Black Sea press, акцен-
тирующее свою работу на западный
рынок, на рынок, который работает на
английском языке. У СНГ своя специ-
фика, и мне кажется, эта ниша оказа-
лась свободной - в странах Содруже-
ства существует спрос на информацию
о происходящем в Грузии. Тех ресур-
сов, которые существовали, явно не
хватает. И об этом свидетельствует
статистика посещений нашего сайта,
который вызвал большой интерес.

- А как появилась идея о партнер-
стве между вашей ассоциацией и
российским информационным аген-
тством РИА «Новости»?

- У нас давно возникли контакты с
российскими коллегами, мы сотруд-
ничали с ними по разным направле-
ниям - в частности, осенью РИА «Ново-
сти» была организована поездка гру-
зинских журналистов в Москву. Состо-

ялись встречи с российскими полити-
ками, бизнесменами. Это была про-
грамма журналистского содействия.
Думаю, наш проект - логическое про-
должение сотрудничества, начавшего-
ся тогда. Аналогичные партнерские
агентства создаются сейчас и в других
странах СНГ - Молдове, Украине. Пла-
нируется открыть такие информаци-
онные агентства в Армении, Азербай-
джане, других странах СНГ.

- Реализация этого проекта связа-
на с изменением политической си-
туации в Грузии?

- Возможность осуществления
идеи сотрудничества обсуждалась
еще c мая прошлого года. А полити-
ческие события в стране ускорили
начало нашей работы, потому что мы
поставили перед собой задачу стар-
товать в день президентских выборов
в Грузии. Активный, повышенный
спрос на информацию из нашей стра-

ны повлиял на сроки.
Нового года не было ни
у кого в этом агентстве -
всю подготовительную
работу мы провели бук-
вально за неделю до
президентских выборов
и заработали именно
четвертого января.

- Чего вы ожидаете от
реализации проекта?

- Его цель – предостав-
ление общественности
России и странам СНГ
наиболее полной и опе-
ративной информации
о событиях в Грузии. С
другой стороны – предо-
ставление обществен-
ности Грузии информа-
ции о событиях в Рос-
сии. Я рассчитываю, что
тем, кто живет вне Гру-
зии, станет понятнее то,
что происходит у нас. До
последнего времени
граждане стран СНГ по-
лучали информацию о
событиях в Грузии из
российских средств
массовой информации,
опосредствованно. А те-

перь появилась возможность предос-
тавлять ее напрямую.

- Не секрет, что СМИ часто распро-
страняется предвзятая и неточная
информация о событиях в соседних
странах... Можно даже говорить об
информационном вакууме.

- Информационное пространство су-
ществовало, но как бы в кривом зерка-
ле. Многие российские СМИ придержи-
вали какие-то информации. А наше
партнерство с РИА «Новости» нас ни-
чем не ограничивает. Нам никто ни разу
не говорил: пишите так или не пишите
эдак. Наша информация публикуется
не только на нашей веб-странице, но и
на веб-странице РИА «Новости». При-
чем без всяких изменений, купюр, в
том виде, в каком мы ее выпустили.
Если раньше РИА «Новости» выпуска-
ло в день по три-четыре информации
из Грузии, то сейчас на их веб-страни-
це появляется до тридцати сообщений

в день о том, что происходит в нашей
стране. Это очень хороший показатель.
К тому же наша задача - не только пере-
дать информацию о ситуации в Грузии,
но и рассказать жителям нашей стра-
ны о том, что происходит в СНГ, в пер-
вую очередь, в России.

Вторую часть нашего проекта мы
начинаем осуществлять сейчас, в эти
дни. Мы запускаем веб-страницу на
грузинском языке, где будет инфор-
мация о событиях в России, Молдо-
ве, Украине... Так что к адресу
www.newsgeoria.ru добавился еще
один - www.newsgeorgia.ge.

Здесь тоже существует определен-
ный информационный вакуум, а зна-
чит, спрос на нашу информацию. Наша
работа, я думаю, позволит его запол-
нить. Сама форма деятельности ин-
формационного агентства держит нас
в очень жестких рамках - я имею в виду
запрет на собственный комментарий,
на собственную оценку событий. Мы
сообщаем голые факты, а люди уже
сами должны делать из них выводы. Это
стандарт работы любого агентства.

- Иногда оценка прочитывается
даже без комментария...

- Конечно. Главное, как ты преподне-
сешь событие. Но это вопрос профес-
сионализма. И наша задача - чтобы
агентству «Новости – Грузия» доверяли.
Если мы позволим себе какой-то пере-
кос, то тут же потеряем посетителей
нашей веб-страницы. К тому же в Гру-
зии неоднозначное отношение к Рос-
сии, и наши партнерские связи с рос-
сийским информационным агент-
ством обсуждаются в грузинских жур-
налистских кругах. Говорят о том, что мы
продались Москве. С учетом такого - в
какой-то степени негативного - фона мы
не можем себе позволить ни одной
ошибки, прокола. Потому что это будет
тут же поставлено нам на вид - дескать,
вы работаете на Москву. Хотя мы в пер-
вую очередь работаем на Тбилиси, Гру-
зию. Мы считаем, что наша работа вхо-
дит в интересы Грузии. Просто в дан-
ный момент получилось так, что пере-
секлись, совпали интересы двух стран.

- Вы будете делать акцент на поли-
тической информации?

- На данном этапе - на политической.

Это сейчас наиболее актуально. Ста-
раемся по мере сил охватить экономи-
ку, культуру. Но мы начали и продол-
жаем работать в цейтноте, каждый
день приносит что-то новое - появляет-
ся новый человек, новая рубрика... Еще
полгода уйдет на становление внутрен-
ней структуры агентства.

- Цейтнот благоприятствует работе?
- Обязывает, не дает возможности

отложить что-то на завтра.
- Никогда не хотелось переклю-

читься с информации на какой-то
другой жанр?

- Нет. Мне эта работа близка - дина-
мизмом, существующими стандартами.

- А разве это не ограничивает?
- Я считаю, что журналистика не

имеет права на высказывание соб-
ственного мнения, в том числе и на
страницах газет. Если бы можно было
работать в такой газете, наверное, я
бы в ней работала.

- Это западный стандарт - матери-
алы без собственных комментариев.
А как же политические обзоры?

- Политические обозреватели –
это, скорее всего, не журналисты. Это
аналитики, эксперты. То же касается
экономических обозревателей. Выс-
казывать свое мнение по какой-то
проблеме ты можешь только в том
случае, если в ней разбираешься на
сто процентов. Тогда это имеет цен-
ность. Идеальное сочетание - когда у
журналиста есть еще одна специаль-
ность, когда он разбирается в какой-
то определенной теме.

- А какой вы видите журналисти-
ку в перспективе? Как она, по-ваше-
му, будет меняться со временем?

- На журналистику сильно повлияло
появление Интернета. Это задало со-
вершенно безумный темп нашей ра-
боте, которого раньше не было. И кон-
курентная борьба между агентствами
будет обостряться. Я говорю об инфор-
мационном рынке. Но как бы журнали-
стика ни менялась, главным всегда
будет то, кто первый передаст новость.

- Критерием будет быстрота?
- Оперативность и достоверность.

Эти критерии были всегда. И они ос-
танутся.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Парламент

На днях в Парламенте Грузии про-
шло заседание Временной комиссии
по Абхазии. Вахтанг Колбая и Дже-
мал Гамахария рассказали о новом
проекте возвращения внутренне пе-
ремещенных лиц и беженцев на ро-
дину – в Абхазию.

Парламентарий Джемал Гамахария
считает, что процесс возращения зас-
топорился давным-давно. Никаких ре-
альных шагов не предпринято. Для до-
стижения конкретного результата необ-
ходимо разработать проект, коренным
образом отличающийся от предлага-
емых ранее вариантов. По мнению де-
путатов, самой первой задачей пред-
ставляется возвращение беженцев, за
которым последует разрешение и ос-
тальных вопросов. Колбая и Гамахария
говорят, что грузинская сторона долж-
на заинтересовать проблемой бежен-
цев международное сообщество. И это
вполне реально, ведь существует не-
обходимая правовая база – в резолю-
циях саммитов ОБСЕ в Стамбуле, Бу-
дапеште, Лиссабоне говорится об эт-
нической чистке грузинского населе-
ния. В этих документах, как и в много-
численных резолюциях Совета Безо-

Вчера в столичном отеле Marriott
состоялась конференция, организо-
ванная Международной ассоциацией
«Кивитас Георгика» при поддержке
Миссии ОБСЕ. В ней приняли учас-
тие члены делегации Конгресса мест-
ных и региональных властей Совета
Европы, представители Правитель-

Проявления энергокризиса - смяг-
чаемые то увеличением импорта
электроэнергии из России и Арме-
нии, то активизацией собственных
источников генерации, в частности,
девятого энергоблока ТЭЛАСИ, гово-
рят о том, что ситуация с энергети-
кой до наступления благодатной лет-
ней поры не улучшится. И дело в
единственном и определяющем яв-
лении, характерном для отечествен-
ной электроэнергетики с самого на-
чала внедрения в нее рыночных от-
ношений. Это, в первую очередь,
явно нарушенный баланс между объе-
мом потребления и его оплатой.

Благодаря действиям пока АЕS-
ТЭЛАСИ, а затем и просто ТЭЛАСИ,
в столице за пройденный период этот
вопрос решен на 80 процентов - за
счет выноса счетчиков из квартир и
ликвидации «левых» линий. Хотя не-
хозяйственные потери электроэнер-
гии все еще велики.

Вынос счетчиков из квартир и ус-
тановление баланса между расходом
электроэнергии и ее оплатой приоб-
ретает ключевой характер и в Руста-
ви. По свидетельству должностных
лиц Минтопэнерго, лишь за счет это-
го резерва обеспечено не только уве-
личение собираемости средств на
25-30 процентов, но и экономия по-
требления электроэнергии.

Именно подобным образом дол-
жна быть обеспечена гармония элек-
троэнергетических отношений в
масштабе всей страны. В этом пла-

Трудная дорога домой
пасности ООН, не только осуждены
убийства на этнической почве, но и
подтверждается абсолютное право
беженцев на возвращение на всю тер-
риторию Абхазии. Кроме этого, под-
черкивается, что для международного
сообщества неприемлемо узаконива-
ние демографических изменений как
итога конфликта.

Впрочем, ни один из этих докумен-
тов так и не был реализован, благие
пожелания остались на бумаге.

Для окончательного разрешения
проблемы члены Временной парла-
ментской комиссии по Абхазии на-
мерены инициировать созыв между-
народной конференции, которая
объективно оценит положение бежен-
цев из Абхазии.

Между тем права насильственно
перемещенных лиц нарушаются посто-
янно, они находятся в тяжелейших эко-
номических условиях. Это может при-
вести к их превращению в дестабили-
зирующий фактор не только в Грузии,
но и во всем южнокавказском регио-
не, сказал Гамахария.

Парламентарии пока не выступают
за прямое задействование Главы седь-

мой Устава ООН. По их мнению, про-
должить поиск путей решения пробле-
мы все еще можно.

Дело в том, что, в соответствии со
Статьей 34 Главы шестой Устава ООН,
Совет Безопасности может расследо-
вать любую спорную ситуацию и опре-
делить - не послужит ли она обостре-
нию международной обстановки. А Гла-
ва восьмая дает право на определен-
ные принудительные меры. Еще в ап-
реле 1994 года главы государств СНГ
обращались к СБ ООН с требованием
начать миротворческую операцию в
Абхазии. В соответствии со Статьей 52
Главы восьмой региональные органы
имеют право разрешать местные
спорные вопросы мирными метода-
ми. Статья 53 гласит: «1. Совет Безо-
пасности использует, где это уместно,
такие региональные соглашения или
органы для принудительных действий
под его руководством. Однако никакие
принудительные действия не предпри-
нимаются, в силу этих региональных
соглашений или региональными орга-
нами, без полномочий от Совета Безо-
пасности, за исключением мер, пре-
дусмотренных статьей 107, против лю-

бого вражеского государства, как оно
определено в пункте 2 настоящей ста-
тьи, или мер, предусмотренных в ре-
гиональных соглашениях, направлен-
ных против возобновления агрессив-
ной политики со стороны любого тако-
го государства до того времени, когда
на Организацию, по просьбе заинте-
ресованных правительств, может быть
возложена ответственность за предуп-
реждение дальнейшей агрессии со
стороны такого государства».

Региональный орган – СНГ - уже
принял соответствующее решение
(«Решение глав-стран СНГ от 19 ян-
варя 1996 года об урегулировании
конфликта в Абхазии»), которое пре-
дусматривает политическую, воен-
ную и экономическую изоляцию се-
паратистского режима.

Однако существующая правовая
база не задействована. Для достиже-
ния поставленной цели Временная
комиссия по Абхазии придает боль-
шое значение доброй воле России и
США. Только в этом случае мы можем
осуществить свой проект, сказал Га-
махария. Немаловажным является и
определение характера конфликта:

признание его грузино-абхазским
или конфликтом в Абхазии. Так как
грузины и абхазы противостоят друг
другу только в местах совместного
проживания, миротворческая опера-
ция должна регулировать именно кон-
фликт в Абхазии. Исходя из этого,
целью мирной операции должно
стать их разъединение.

Как это осуществить? На первом
этапе, по мнению парламентариев,
нужно добиться возвращения бежен-
цев в места прежнего проживания гру-
зин. Это города Сухуми и Очамчире,
Гальский, Гульрипшский, Сухумский
районы, села, расположенные вдоль
центральной автомобильной и желез-
нодорожной магистрали. Этот про-
цесс, как и смена мандата Коллектив-
ных сил безопасности, должны осуще-
ствляться с разрешения СБ ООН.

В местах массового возвращения
беженцев предлагается создать вре-
менные администрации с участием
представителей ООН и ОБСЕ, кото-
рые будут сотрудничать с существу-
ющими абхазскими властями. Нач-
нут функционировать железная доро-
га, аэропорт, автомагистраль. Соци-

ально-экономическая реабилитация
региона станет реальной. Новый ра-
унд грузино–абхазского диалога бу-
дет проведен под эгидой ООН. После
возвращения беженцев и стабилиза-
ции ситуации прекратятся полномо-
чия легитимных структур Абхазии,
функционирующих в Тбилиси, а так-
же абхазской депутации в парламен-
те страны. Будет создана постоянно
действующая конференция из пред-
ставителей проживающих в Абхазии
коренных этнических групп. Времен-
ная администрация и абхазские вла-
сти проведут переговоры о начале
второго этапа возвращения насиль-
ственно перемещенных лиц в Очам-
чирский и другие районы. В рамках
Женевского формата ООН будет со-
здан план территориального обуст-
ройства Абхазии, разработан зако-
нопроект проведения выборов на де-
мократической основе.

Члены Временной парламентс-
кой комиссии по Абхазии считают
– другого более реального и прием-
лемого пути мирного разрешения
конфликта нет.

Лили ГАБУНИЯ

Энергетика

Кризис без конца
не должно пересмотреть свои опре-
деляющие стратегические направ-
ления и функции отраслевое мини-
стерство, которое, как представля-
ется, по-прежнему занято решени-
ем текущих и сезонных проблем и
вопросами хозяйственного характе-
ра - по проведению реабилитацион-
ных работ на действующих объектах
генерации. С первых же дней свое-
го назначения к этой работе актив-
но подключился министр топлива,
энергетики и связи Николоз Гилау-
ри, пообещавший за счет увеличе-
ния импорта и местной выработки
несколько смягчить проявления
энергокризиса. Однако существен-
ных изменений не последовало, по-
скольку объем энергообеспечения
страны напрямую связан с кредито-
ванием отрасли за счет партнерс-
ких средств.

Не исключено, что имеющийся
зарубежный финансовый резерв
при неэкономном использовании
энергоресурсов может быть исчер-
пан гораздо раньше окончания труд-
ного зимнего сезона и проведения
парламентских выборов. Принимая
в расчет крайне тяжелое финансо-
вое и энергетическое положение в
регионах, не исключается чрезмер-
ная политизация этого вопроса. При
том, что нет соответствующих ре-
сурсов хотя бы для минимального
регулирования внутриотраслевых
отношений.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Пресс-конференции

Саришвили-Чантурия стала... президентом
Бывший лидер Национально-де-

мократической партии Грузии и спи-
кер предвыборного блока «За новую
Грузию» Ирина Саришвили-Чантурия
объявила на вчерашней пресс-кон-
ференции о том, что возглавила
«Лигу народной защиты». По словам
президента нового фонда, к нему при-
соединятся еще несколько неправи-

тельственных организаций. В резуль-
тате будет создана коалиция НПО. Са-
ришвили-Чантурия особо подчеркну-
ла, что возглавила неправитель-
ственную, а не политическую органи-
зацию. Фонд «Лига народной защи-
ты» будет зарегистрирован в бли-
жайшие дни. Кстати, Саришвили-
Чантурия категорически опровергла

информацию, что финансовую под-
держку новой организации окажет
экс-губернатор Квемо Картли Леван
Мамаладзе.

На встрече с журналистами она
прокомментировала политическую
ситуацию в стране. По ее мнению,
центральные власти проводят невер-
ную политику в отношении Аджарс-

кой автономии. По словам Саришви-
ли-Чантурия, к «тройке» Саакашвили-
Жвания-Бурджанадзе присоедини-
лась еще одна  фигура - в лице генди-
ректора и совладельца телекомпании
«Рустави-2» Эроси Кицмаришвили,
возглавившего Торгово-промышлен-
ную палату Грузии.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Контрреволюция не пройдет!
Во время вчерашней пресс-конфе-

ренции руководители Национального
собрания Грузии, Независимой лиги
журналистов, движения «Глас нации»
и других организаций сделали обзор
наиболее резонансных событий в
стране.

- Для нас абсолютно неприемлема
контрреволюционная волна как в Тби-
лиси, так и в Аджарской автономии, -

сказал сопредседатель Национально-
го собрания Грузии Георгий Николаиш-
вили. – Недопустимы тон и характер
побежденной оппозиции, которая
только раздражает живущее в невы-
носимых условиях население...

По его словам, лидер Аджарии
Аслан Абашидзе отстал от жизни,
тормозит развитие демократичес-
ких процессов. Он положительно оце-

нил задержание правоохранитель-
ными органами лиц, обвиняемых в
коррупции. Но отметил, что прави-
тельство должно осуществить наме-
ченные задачи, не нарушая при этом
права человека.

Журналист Резо Урушадзе зачи-
тал обращение в поддержку прези-
дента Грузии. А Лия Ангуладзе, зани-
мавшая пост министра просвещения

в правительстве Звиада Гамсахурдиа,
назвала преувеличенными протесты
телекомпании «Иберия».

Кстати, по словам организаторов
пресс-конференции, к их протесту
присоединяется и организация
«Наша Аджария». На встречу с жур-
налистами ее руководители так и не
пришли.

Софико ИОСЕЛИАНИ

Регионы

Перспективы местного самоуправления
ства и Парламента Грузии, USAID, по-
сольств Нидерландов и Великобрита-
нии, сакребуло, мэры и главы район-
ных администраций из разных регио-
нов страны.  На конференции в основ-
ном обсуждались перспективы раз-
вития местного самоуправления, в
частности, проблемы и поиск путей,

по которым оно будет развиваться.
Под руководством ОБСЕ в регионах

Грузии уже были проведены исследо-
вания в сфере самоуправления и
сформирована стратегия с подроб-
ным описанием ситуации в стране и
возможными шагами, которые следу-
ет предпринять правительству для

успешного развития в этой сфере.
Планируется участие в этом процес-
се представителей органов самоуп-
равления Грузии, представителей
центральной власти, а также между-
народных организаций и организа-
ций-доноров.

Гуга КАЗАРЯН



 

 

КАВКАЗ И ГРУЗИЯ
К вопросу интеграции региона

НА РУБЕЖЕ XX-XXI ВВ.
Как показала история, в индуст-

риальной цивилизации кавказские
народы «сами себе не принадлежа-
ли». Борьба традиционных сил (Тур-
ция, Иран, Россия) за преобладание
на Кавказе, начатая с XVI веке, в XIX
в. закончилась победой России и по-
терей политической независимости
кавказцев.

В условиях господства царизма
модернизация общества охватила и
окраины империи, однако на мест-
ной, национальной «почве» она не ре-
ализовалась. Привнесенные извне
технологии не адаптировались к ме-
стным этнокультурным, нравствен-
но-этическим нормам, а экономи-
ческие задачи и интересы народов
Кавказа (развитие местных, тради-
ционных отраслей производства) иг-
норировались.

Модернизация на Кавказе по-со-
ветски ещё больше обострило поло-
жение вещей в социо-культурной, эко-
номико-политической жизни обще-
ства. Итогом противоречивых процес-
сов явился распад Советского Союза
- «оплота нерушимого единства и
дружбы народов», повлекший за со-
бой крововые конфликты, массовые
миграции, культурную и экономичес-
кую дезинтеграцию.

По мнению многих мыслителей со-
временности (Д.Грей, Д. Коэн, Э.Ара-
то и др.), налицо не только падение
казавшейся могущественной страны
и её правящей идеологии – коммуниз-
ма, но и крушение утопических идеа-
лов эпохи просвещения XIX в. – сво-
боды, равенства, демократии, соли-
дарности, и справедливости, «дожи-
вающих последние дни».

Так или иначе, сегодня мир - в по-
иске гражданского общества, которое
обеспечило бы его гражданам новые,
в целом неклассовые формы обще-
ния, ориентированные на прававые
общественные институты, институты
ассоциаций, обособленные не только
от государства, но и от капиталисти-
ческой рыночной экономики.

В связи с вышеизложенным, необ-
ходимо отметить принципиальное
различие между либеральным граж-
данским обществом и плюралисти-
ческим. Если в первом основными
носителями прав являются индивиды,
то в плюралистическом права и обя-
занности признаются, главным обра-
зом, за сообществами.

Кавказ, опирающийся в процессе
интеграции и формирования право-
вого общества на свои традиционные
этносоцио-культурные особенности

(сочетание индивидуализма и коллек-
тивизма, активность коммуникатив-
ных действий, высокий социопрофес-
сиональный уровень населения и т.д.),
с учетом западных ценностей граж-
данского общества, реально и крепко
стоит на пути создания максимально
эффективных норм правового содру-
жества, открытого для дальнейшего
совершенствования.

Однако процесс этот только заро-
дился и ещё не сбросил с себя груз
постсоветской модернизации Кавказа
– формирование экономической сис-
темы рыночного типа, гражданского
общества и правового демократичес-
кого государства на принципах либе-
рализма и т.д., анализ которого при-
водит к неутешительным выводам.

В начале 90-х годов на постсоветс-
ком пространстве – Азербайджан,
Армения, Грузия, Северный Кавказ,
Россия – модернизация начиналась
на фоне фактического ослабления
или отсутствия старых и создания
новых властных структур, фактичес-
кой деиндустриализации общества,
острых межэтнических конфликтов и
т.д. В свою очередь, подобная архаи-
зация общества обусловила ослабле-
ние социальных функций государ-
ства, привела к актуализации этнич-
ности, повышению традиционных ти-
пов социальных связей. Например,
сегодняшнее государственно-полити-
ческое строительство в республиках
Северного Кавказа профессор Х.Тха-
гапсоев характеризует как «этноэта-
тизм», который неизбежно приводит
«к отчуждению людей от власти и соб-
ственности и ограничению конститу-
ционных прав и свобод граждан».

Прежняя партноменклатура, быст-
ро выиграв борьбу за власть у «ново-
явленных» политиков, узурпировала
её, использовав создавшееся положе-
ние и прибрала к рукам собствен-
ность, которая фактически перешла
к своим же олигархам. Таким обра-
зом, произошла трансформация вла-
сти в собственность и сохранение
власти как гаранта этой собственнос-
ти. Именно такая двойственность
(присутствие власти в обеих сферах)
не позволяет обществу распасться на
два враждующих полюса.

Итогом такого рода «преобразова-
ний» на Кавказе явились: разложив-
шаяся экономика, дезинтеграция и
этнополитические конфликты... В та-
кой ситуации Всемирный банк и Меж-
дународный валютный фонд выдают
кредиты странам Кавказа только на
основе выполнения собственных реко-
мендаций, часто, как справедливо
считает философ К.Пачулия, не при-
нимая «во внимание создание усло-
вий для утверждения и упрочения

местного, национального производ-
ства». Более того, считает он, эти орга-
низации «заинтересованы в создании
рынков для западного производства,
но ни в коем случае не конкурентоспо-
собных для Запада отраслей произ-
водства». К сожалению, многомилли-
онные кредиты, полученные Грузией,
не принесли сколько-нибудь ощути-
мых результатов. По данным грузино-
европейского консультативного цент-
ра, на конец 2000 г. внешний долг стра-
ны составил 2.180,5 миллиона долла-
ров США (69,6 процента ВВП).

Шеварднадзевский режим, по-
грязший в коррупции, глубокий как
экономический, так и социокультур-
ный кризис, этноконфликты, наруше-
ние территориальной целостности
страны – причины, вызвавшие в но-
ябре 2003 года массовые народные
волнения, закономерно завершивши-
еся «революцией роз», главным и
важнейшим итогом которой явилось
мирное отстранение от власти пре-
жнего правительства.

Таким образом, можно смело гово-
рить о высокой политической культу-
ре, проявленной грузинским народом
за последнее десятилетие, о каче-
ственно новой ступени развития на-
шего общества.

Думается, заявление президента
Грузии М.Саакашвили о том, что он в
своей политике будет руководство-
ваться не проамериканской, не про-
российской, а «прогрузинской» поли-
тикой,  полностью отвечает требова-
ниям времени и народа, доверивше-
го ему свою судьбу, верящего в гряду-
щие преобразования.

Автор этих строк убежден, что про-
ведение «прогрузинской» политики
органически будет связано с интегра-
цией Кавказа: именно единство стран
Кавказа послужит развитию входя-
щих в него стран с последующим ус-
пешным решением проблем и выпол-
нением возложенных на них междуна-
родным сообществом различных
функций и обязательств.

Грузия, как и другие страны Кавка-
за, нуждается в создании националь-
ного производства, формировании
рынков сбыта, выработке общих ре-
гиональных образовательных, куль-
турных, экологических, экономичес-
ких проектов и программ, что немыс-
лимо без региональной интеллекту-
альной кооперации и производствен-
ной специализации. Естественно, все
это, наряду с признанием существо-
вания кавказской цивилизации, по-
служит экономической и идеологи-
ческой базой для мира и сотрудниче-
ства на Кавказе.

В последнее время такой подход в
Грузии и других республиках нашего

региона привлекает все больше сто-
ронников. Однако есть и другие мне-
ния. Ссылаясь на кавказоцентризм,
некоторые считают, что следует интег-
рироваться странам Южного Кавказа
(Азербайджан, Армения, Грузия), дру-
гие говорят о кавказском культурном
пространстве, подразумевая един-
ство горцев Грузии и Северного Кав-
каза; третьи - о единстве южно-кавказ-
ских стран с народами республик Се-
верного Кавказа и т.д.

Нам кажется обоснованным гово-
рить об интеграции всего Кавказа.
Интеграции Южного (Азербайджан,
Армения, Грузия) и Северного Кавка-
за (Адыгейская, Дагестанская, Ингуш-
ская, Кабардино-Балкарская, Карача-
ево-Черкесская, Северо-Осетинская-
Алания, Чеченская республики, Крас-
нодарский, Ставропольский края и
Ростовская область), кроме вышеот-
меченных факторов (историко-геогра-
фические, цивилизационное един-
ство) способствует сложившаяся в
целом современная ситуация.

Так, современные процессы в Гру-
зии показывают единство воли обще-
ства и власти на сложном пути к но-
вым коренным преобразованиям в
стране. Во всяком случае, сегодня
замаячила надежда на их эффектив-
ность, продвижение вперед, и как ре-
зультат – лидерство в процессах де-
мократического созидания во всем
Кавказском регионе. Прорыв Грузии
на пути построения нового общества
может стать примером для соседних
народов.

Еще недавно процесс интеграции с
учетом разноуровневого (социально-
экономического, культурного) состоя-
ния народов региона казался невоз-
можным или, в лучшем случае, до-
вольно проблематичным. Однако, со-
временный Северный Кавказ за пос-
ледние десятилетия во многом изме-
нился (в социокультурном плане, т.к.
в экономическом – везде одинаково
плохо). Философы М.Розин и С.Суци-
ний, анализируя социально-экономи-
ческие процессы в городской среде
Северного Кавказа, приходят к заклю-
чению, что «Восточнославянская экс-
пансия, продолжавшаяся более двух
столетий, результатом которой и ста-
ло формирование городской сети бу-
дущих республик, во второй полови-
не ХХ в. сменяется кавказской мигра-
ционной волной, не только «национа-
лизировавшей» свои, местные горо-
да, но и параллельно начавшей дви-
жение в сторону «большой» России».
По их мнению, миграционное движе-
ние сегодня остановлено. Достаточная
степень урбанизации в национальных
республиках, наличие в них социопро-
фессиональных структур, формиро-

вание новых гражданских институтов,
обязательно учитывающих этнокуль-
турную специфику, создают предпо-
сылки для успешной модернизации
общества и поиска современных, па-
ритетных форм взаимоотношений.

Что же касается большей части на-
селения Северного Кавказа, славян,
то четырехвековая традиция их рас-
селения в этом регионе, способство-
вала «формированию специфичес-
кого южнороссийского типа, более от-
крытого для межкультурного диало-
га, впитавшего элементы особеннос-
тей кавказской ментальности и куль-
туры». (М.Розин, С.Суциний). В этом
регионе, с более 20 млн.населением
(до 15 млн. из них – славяне), сегодня
интенсивно идет процесс северокав-
казской региональной интеграции,
что, со своей стороны, будет способ-
ствовать выравниванию имеющихся
здесь социально-экономических раз-
личий между административно-тер-
риториальными и республикански-
ми субъектами Российской Федера-
ции. В Ростове-на-Дону успешно фун-
кционирует Северокавказский науч-
ный центр высшей школы, Северо-
кавказская ассоциация социально-
экономического развития краев, об-
ласти и республик, региональное Уп-
равление ж/д и гражданской авиации
и т.д. Ростовская область, Красно-
дарский и Ставропольские края по
своему интеллектуальному, социаль-
но-экономическому потенциалу зани-
мают лидирующее место на юге Рос-
сии, стабильно сохраняя за собой
статус недотационных субъектов от
федерального бюджета.

Таким образом, Северный Кавказ
представляет, с одной стороны, дос-
таточно мощные субъекты Российс-
кой Федерации (Ростов, Краснодар,
Ставрополь) и с другой – нацио-
нальные, развивающиеся республи-
ки, быстро интегрирующиеся в новый
северокавказский социум.

Учитывая реальное положение дел,
Грузия и Азербайджан, непосред-
ственно граничащие с национальны-
ми республиками Северного Кавка-
за, заинтересованы в их стабилиза-
ции и развитии. Достаточно вспом-
нить недавние события в Чечне и Да-
гестане, отголоски которых довольно
громко звучали в странах Южного
Кавказа, негативно отразившись на
их жизни в целом.

Северный и Южный Кавказ взаимо-
связаны тысячами нитей. Уникаль-
ный в мире, некогда единый научный
комплекс – Зеленчусская (Карачаево-
(Черкесия), Абастуманская (Грузия) и
Бюрыканская (Армения) – вследствие
научной дезинтеграции сильно пост-
радал. Известный Институт мине-

рального сырья (Тбилиси), раньше
тесно связанный с аналогичными ин-
ститутами на Кавказе, нуждается в
интеллектуальной кооперации в реги-
оне и т.д. Губительных примеров ра-
зобщенности можно привести много.

Своевременно и не случайно созда-
ние в ТГУ в декабре минувшего года
на историческом факультете, на базе
кафедры истории народов Кавказа
Научно-учебного центра проблем Кав-
каза, в котором решается вопрос фор-
мирования Международной ассоциа-
ции ученых Кавказа. Она будет при-
звана совместными усилиями выра-
батывать и научно обосновывать прак-
тические рекомендации по решению
как имеющихся конкретных проблем
научно-культурного, экономического
регионального сотрудничества, так и
глобальных вопросов модернизации
и интеграции в регионе в целом.

Нельзя забывать также, что стрем-
ление к «европеизации», характери-
зует не только Грузию, для реализа-
ции которого нужны огромные интел-
лектуальные, финансовые ресурсы,
помноженные на упорный труд всего
народа. К этому стремится и Россия,
Азербайджан и Армения. Почему же
к общей цели не идти сообща? Тем
более, что за «спиной» одной части
региона, Северным Кавказом – Рос-
сия, другую же, - южнокавказские
страны – поддерживают как Россия,
так США и европейское сообщество,
чья добрая воля, наряду с конструк-
тивным сотрудничеством с новой
Россией на Кавказе, позволит разре-
шить «замороженные» конфликты,
вывести экономику из стагнации, на-
чав интеграционные процессы на
уровне создания  зоны свободной
торговли, таможенного союза, обще-
го рынка, экономического союза и
полного согласования валютной и
фискальной сфер, кредита и т.д.
Только такой подход призван выра-
зить подлинно мирное, доброжела-
тельное отношение развитых стран к
Кавказу, помочь ему занять достой-
ное место в мировом сообществе.

В заключение отметим, что осозна-
ние кавказскими народами своей при-
надлежности к одной, кавказской ци-
вилизационной общности, модерни-
зация ими обществ на основе гармо-
нии с местной природной средой и
традиционными этнокультурными цен-
ностями, позволит интегрировать Кав-
каз и превратить его в мирный, ста-
бильный и развитый регион в контек-
сте паритетного содружества и сотруд-
ничества со странами всего мира.

Джони КВИЦИАНИ
Профессор ТГУ, руководитель

Научно-учебного центра проблем
Кавказа

Окончание.
Начало в номере от 25 февраля.
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Руставский вундеркинд

Он же - маленький гений. Он же -
феноменальный ребенок. Так называ-
ют четырнадцатилетнего Давида Коса-
кяна, ученика руставской русской
школы N3. Он единственный школьник
в Грузии, которому в виде исключения
позволено было сдать экстерном про-
грамму двух следующих классов. Та-
ким образом Давид сразу из третье-
го «перепрыгнул» в шестой класс.

А начиналось все так. Впервые о
необыкновенных способностях двух-
летнего внука заговорила бабушка:
«Это какой-то особый ребенок». Ведь
крошка-внук не по годам легко усваи-
вал огромные стихотворения на са-
мых разных языках. Тогда бабушке
никто не поверил. Но она оказалась
права. Правда, лишь отчасти. Давид
вырос не просто особым. Сегодня,
спустя 12 лет, плакаты с изображени-
ем стипендиата мэрии красуются в
городе на каждом шагу, а впечатляю-
щая кипа наград и дипломов пополня-
ется ежегодно.

Но все это сейчас. А тог-
да способности мальчика
почему-то воспринима-
лись несерьезно. Вот толь-
ко однажды отец - кстати,
большой любитель шах-
мат - усадил маленького
сына на колени и, полушу-
тя, стал показывать ему
ходы. Каково же было его
удивление, когда четырех-
летний мальчишка запом-
нил все с первого раза.
Спустя два года, когда ре-
бенка отдали в школу, он
каждый день недовольно
ворчал: «Там ерундой за-
нимаются, я умею считать
большие числа». Именно
тогда родители всерьез
задумались о способнос-
тях сына, который манипу-
лировал многозначными
числами и интересовался
буквально всем и вся...

Впервые вопрос о сдаче
школьной программы эк-
стерном возник у родите-
лей в первом классе. Но
Министерство просвеще-
ния не решилось на это, со-
чтя способности Давида яв-
лением временным. Осу-
ществить замысел удалось
лишь в третьем классе, ког-
да он решал алгебраичес-

кие задачи из учебника для семикласс-
ников, строил сложные графики. В об-
щем, когда стало очевидным неорди-
нарное дарование ребенка. В Мини-
стерстве просвещения Грузии состоя-
лось психологическое тестирование,
чтобы выяснить интеллектуальный ко-
эффициент (IQ) ребенка. Девятилетне-
му Давиду Косакяну задавали вопросы,
рассчитанные на уровень знаний 16-
летнего подростка. Например, почему
ржавеет железо, какова температура
Солнца на поверхности и внутри него,
десять самых больших городов мира...
Быстрые и точные ответы буквально
шокировали психолога Джано Кахиани.
В итоге IQ равнялся 125, тогда как нор-
мальным принято считать 100+15.

- Помню тишину, которая наступи-
ла после окончания тестирования и
робкий вопрос: в какой класс «поса-
дить» ребенка, - вспоминает мать Да-
вида, Наира Косакян.

Мальчик явно соответствовал уров-
ню седьмого класса. Но родители по-

боялись столь внушительного «прыж-
ка» во взрослую жизнь. Поэтому Да-
вид стал шестиклассником. А теперь
ему - 14 лет. Он ученик десятого клас-
са. Хотя уже сейчас изучает некото-
рые предметы выпускного класса.

Спектр интересов вундеркинда
очень широк. Ему одинаково легко
даются как гуманитарные предметы,
так и точные науки, особенно физи-
ка, химия, математика. Он в совер-
шенстве владеет тремя языками,
изучает английский.

Кстати, готовясь к тестированию,
он за неделю выучил учебник по... ис-
тории Грузии. По его словам, однаж-
ды прочитанное остается в его памя-
ти навсегда.

Увлекается и спортом, особенно
борьбой и футболом. Фан «Милана»
и Андрея Шевченко, он мечтает о соб-
ственном компьютере. А вот профес-
сию себе пока еще не выбрал.

Да и вундеркиндом себя не счита-
ет. «Многие дети манипулируют девя-
тизначными цифрами и на все ариф-
метические действия дают неосознан-
ные ответы. Они и есть вундеркинды.
А мне помогает логика. Мне очень по-
могают логика и память». Так или ина-
че, но, по мнению психологов, таких
детей, как Давид Косакян, потенциаль-
но всего лишь два-шесть процентов.

Так что количеству его наград дей-
ствительно не стоит удивляться. В
шестом классе он выиграл республи-
канскую Олимпиаду юных математи-

ков. Награжден дипломом III степени.
Дважды награжден грамотой столич-
ного Дворца молодежи за победу и
представление наилучшей работы по
математике, в том числе за свой пер-
вый - пусть небольшой - научный труд
«Числа правят миром». В 12 лет Да-
вид стал победителем 56-й учебно-
творческой конференции по физике,
награжден дипломом II степени. Побе-
дил и на заключительном турнире
республиканских олимпиад по физи-
ке при ТГУ имени Джавахишвили, на-

гражден дипломом I степени.
Недавно посольство России в Гру-

зии совместно с Министерством про-
свещения Грузии организовало Олим-
пиаду среди русских школ по химии.
Давид Косакян занял одно из призо-
вых мест и получил в подарок видео-
магнитофон.

Кстати, он - автор научного труда
по биологии «Удивительный расти-
тельный мир Причерноморья», со-
зданного на основе флоры Батумско-
го ботанического сада. Награжден
дипломом II степени.

Телекомпания «Рустави 2», заинте-
ресовавшись вундеркиндом, пригла-
сила его в программу «С добрым ут-
ром», где у Давида и самого интел-
лектуального телеведущего Дуты
Схиртладзе взяли интервью. После
чего восторженный Дута подписал со-
вместное фото: «Так держать, мой
гений, генацвале!». Возможно, эта
встреча и породила идею заснять

новогодний выпуск игры «Кто хочет
20.000» - с участием восьми самых
известных в Грузии детей – Тики
Джамбурия, Нини Карселадзе... Од-
ним из участников игры был и Давид.
Стоит ли говорить, что он набрал наи-
большее количество очков – 1500. Не
смог он ответить лишь на вопрос -
назвать имя матери Нико Пиросма-
ни. Да вот только многие ли взрос-
лые знают правильный ответ? Кста-
ти, сумма выигрыша была перечис-
лена в детский интернат при женском
монастыре в Фока, в Южной Грузии.

Сегодня Давид Косакян параллель-
но со школой посещает лицей при
Центральной станции юного техника,
где находится Центр учащейся моло-
дежи. Готовится к участию в между-
народной Олимпиаде по физике в
Австралии. По словам педагогов, из
пяти предлагаемых кандидатур у него
максимальное количество баллов, а
значит, и наибольший шанс поехать
в Австралию.

- В повседневности у него нет каких-
то особых черт, - говорит мать Дави-
да. - Он ведет себя, играет так же, как
его ровесники. Единственное, зани-
маясь, громко слушает музыку. Счи-
тает, что материал так усваивается
лучше. Я не знаю, кем он станет, но
что бы он ни выбрал, думаю, Давид
оправдает надежды и семьи, и обще-

ственности, которая всегда его под-
держивает. Мне хочется поблагода-
рить Сакребуло и мэра города Руста-
ви Мераба Ткешелашвили. Они пре-
красно осознают, что поддержка ода-
ренных детей – наилучший вклад в
будущее страны. Как и многие, я воз-

лагаю большие надежды на новое пра-
вительство, которое должно обратить
внимание на подрастающее поколе-
ние. Когда говорят о грузинской толе-
рантности, поверьте, что для меня это
не просто слова. Это и то, что моего
сына оценили по достоинству...

Классный руководитель Давида,
преподаватель математики Лили Ти-
билова считает, что ее ученик на-
гражден даром свыше: «В моей 42-
летней практике преподавания это
второй ребенок с такими неорди-
нарными данными. По всем предме-
там у него абсолютная успевае-
мость. Даем ему задачи повышен-
ной сложности – справляется на «от-
лично». Математику очень любит, но
больше склоняется к физике». По
мнению педагога физики Циалы Бо-
чоришвили, «у ребенка ярко выра-
женный аналитический склад ума. У
него очень свободное мышление как
в работе, так и в повседневности.
Очень талантлив, одарен. Ему откры-
ты все пути. При желании может
стать отличным физиком».

Как сказал директор школы, пре-
подаватель физики Владимир Ги-
рин, «Давид Косакян - звездочка
нашей школы. Мы стараемся под-
держивать его во всем, создаем
ему отдельный график. Он очень
любознательный, сосредоточен-

ный на труде, читаю-
щий научную литера-
туру, которую даю
ему. Мы часто диску-
тируем, спорим. Он
будет хорошим физи-
ком – это подтвержда-
ют и многочисленные
успехи на олимпиа-
дах. Интересно, что он
очень увлечен физи-
кой микромира. Ду-
маю, при соответ-
ствующем образова-
нии Давид вполне
смог бы стать круп-
ным ученым в этой об-
ласти. Кто знает, мо-
жет, когда-нибудь он
возглавит центр фи-

зических исследований Грузии? И
вместе с тем он не зациклен лишь
на учебе, увлекается спортом, где
у него тоже успехи».

Вот таков маленький вундеркинд из
Рустави.

Тина ЗВИАДАУРИ
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НАЦБАНК: ФЕВРАЛЬ –
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

C 1 февраля процентная ставка
однодневного кредита для коммер-
ческих банков возросла с 8 до 11
процентов. Такое решение приня-
ла комиссия денежно-кредитной и
валютной политики Национально-
го банка. По мнению экспертов,
этот шаг рассматривается в кон-
тексте регулирования поступле-
ния денег банковской системе.
Вместе с другими денежно-кре-
дитными инструментами он слу-
жит сохранению существующего
стабильного монетарного фона.

4 февраля. Президент Нацио-
нального банка Ираклий Манагад-
зе встретился с находящимся с ви-
зитом в Грузии старшим советни-
ком Департамента Центральной и
Восточной Европы и Центральной
Азии Международного валютного
фонда Джулианом Беренгаутом, а
также с представителем МВФ в Гру-
зии Джонатаном Даном.

6 февраля. Президент Нацио-
нального банка Ираклий Манагад-
зе встретился с технической мис-
сией Международного валютного
фонда под руководством предста-
вителя Департамента Центральной
и Восточной Европы и Центральной
Азии МВФ Паоло Нойхаусом.

Известно, что осуществляемая
Национальным банком денежно-
кредитная и валютная политика по-
лучила положительную оценку на
последнем заседании Совета ди-
ректоров МВФ в Вашингтоне.

По словам Ираклия Манагадзе,
итоги визита миссии будут пред-
ставлены на очередном заседа-
нии Совета директоров МВФ, ко-
торый предположительно в апре-
ле-мае рассмотрит вопрос вос-
становления программы сотруд-
ничества с Грузией.

6 февраля. Начальник Службы
финансового мониторинга Ника Ге-
гучадзе, президент Ассоциации бан-
ков Зураб Гвасалия, представитель
национального комитета Междуна-
родной торговой палаты Димитрий
Джапаридзе и председатель Ассоци-
ации экономистов Грузии Михаил
Джибути подписали Меморандум о
совместном сотрудничестве в борь-
бе с незаконными доходами.

Обменные пункты. По данным
Управления надзора за внебанков-
скими депозитными учреждениями
Национального банка, на 31 декаб-
ря 2003 г. на территории Грузии дей-
ствовало 325 лицензированных об-
менных пунктов (217 - физические
и 108 - юридические лица). Из них в
Тбилиси - 224, Аджарии - 59, Кутаи-
си - 25, Зугдиди - один, Гори - шесть,
Гурджаани - семь, Ахалхице - один,
Поти - два.

Кредитные союзы. Управлению
надзора за внебанковскими депо-
зитными учреждениями Нацио-
нального банка в прошлом году на-
чало прием и анализ финансовых
отчетов от действующих лицензи-
рованных кредитных союзов. За
анализируемый период представ-
лены финансовые отчеты 39 кре-
дитных союзов.

Служба финансового мониторин-
га при Национальном банке совмест-
но с Ассоциацией банков, Ассоциаци-
ей экономистов, Международной
торговой палатой приняли меморан-
дум взаимосотрудничества. В нем
отмечается стратегический характер
борьбы по пресечению легализации
незаконных доходов и говорится о кон-
кретных мерах по объединению уси-
лий государственного, частного и
гражданского секторов.

По словам Ираклия Манагадзе,
президента Национального банка, под-
писание меморандума означает под-
тверждение двух фундаментальных
принципов. В первую очередь, это со-
здание максимально прозрачной сре-
ды для финансовой информации. С
другой стороны, ставится цель защи-
тить конфиденциальность частного
сектора. Борьба с попытками легали-
зировать признанные доходы не озна-
чает борьбу с частным бизнесом. На-
оборот, она способствует созданию
здоровой среды для его развития.

В настоящее время в парламент
передан пакет дополнительных зако-
нодательных инициатив, принятие
которых позволит конкретизировать

Сферу сотрудничества определил меморандум
Выработаны совместные меры по пресечению незаконных доходов

финансовый мониторинг и принятие
последующих мер. В частности,
речь идет о законодательном обо-
сновании конфискации незаконно
нажитой собственности.

Михаил Джибути, председатель
Ассоциации экономистов, говорит,
что совместные усилия должны быть
направлены на преодоление угрозы

финансовому рынку. Одновременно
ни в коем случае не должна постра-
дать экономика страны.

Ника Гегучадзе, начальник Службы
финансового мониторинга, говорит,
что меморандум открыт для всех же-
лающих присоединиться к нему. Срок
его действия определен периодом
действия Закона "О борьбе с легали-

зацией преступных доходов". В Проку-
ратуре  Грузии будет создана соответ-
ствующая структура.

Дмитрий Джапаридзе, представля-
ющий Международную торговую пала-
ту, говорит, что в борьбе с легализа-
цией преступных доходов необходимы
скоординированные действия госу-
дарственного, частного и гражданско-
го секторов. Именно эта задача и оп-
ределена меморандумом.

В свою очередь, Зураб Гвасалия,
президент Ассоциации банков Гру-
зии, говорит, что оптимальное фун-
кционирование финансового секто-
ра имеет огромное значение для со-
циальной и экономической стабиль-
ности в стране.

Он обращает внимание на ту часть
меморандума, в которой говорится о
необходимости проводить "осторож-
ную и здравую политику, чтобы адми-
нистративная и регулирующая дея-
тельность по пресечению легализа-
ции незаконных доходов не приняла
неосмысленно радикального характе-
ра и не привела к нарушению равно-
весия в финансовом секторе и не на-
несла ущерба экономической и соци-
альной системам страны".

Благодаря Закону "О содействии
пресечению легализации незаконных
доходов", принятого в июле прошлого
года Парламентом, Грузия не вошла в
т.н. "черный список" стран, в которых
не ведется борьба с отмыванием пре-
ступных денег. Его, известно, состав-
ляет FATF - Международная организа-
ция по борьбе с отмыванием преступ-
ных доходов. Преступления по отмы-
ванию денег наносят вред прозрачно-
сти рынка, вынуждают к уходу надеж-
ных иностранных инвесторов, способ-
ствуют усилению коррупции, созда-
нию первичных условий для ведения
честного бизнеса, уклонению от упла-
ты налогов, увеличению риска для фи-
нансовых учреждений.

 «Сакартвелос банки»: динамизм и новаторство

НАДЕЖНОСТЬ И ДОВЕРИЕ
Беседа с президентом «Сакартвелос банки» Владимиром Патеишвили

- В 2004 году "Сакартвелос банки"
отмечает десятилетний юбилей...

Прошедшие десять лет - исто-
рические для нашего банка. Мы на-
чинали в разоренном, раскулачен-
ном здании с обваливающимися
стенами. Получив в наследство ог-
ромное количество проблем, се-
годня "Сакартвелос банки" превра-
тился в одно из самых сильных, но-
ваторских, стабильных денежно-
кредитных учреждений страны.

Главной задачей для нас было
сформировать "Сакартвелос бан-
ка" в такую финансовую организа-
цию, которая завоевала бы доверие
населения, стояла бы на службе об-
щества и страны, содействовала
развитию финансового рынка.

Сегодня банковский сектор Гру-
зии является одной из самых ди-
намично развивающихся отрас-
лей национальной экономики.
Значителен вклад "Сакартвелос
банки" в эти процессы. Однако
предстоит сделать еще много, что-
бы сохранить и развить завоеван-
ные доверие и авторитет.

Сегодня можно сказать, что "Са-
картвелос банки" приобрел имидж
солидного, надежного и стабильно-
го денежно-кредитного учрежде-
ния, которое стремится внести
значительный вклад в подъем эко-

номики страны, перманентно нара-
щивать доходы своих акционеров,
зарплаты своих сотрудников и кото-
рое ежедневно заботится об улучше-
нии условий их труда и быта.

- Каковы итоги прошедшего года?
- Прошедший год для "Сакартве-

лос банки" был успешным. Возрос-
шее доверие клиентов и населения,
расширившееся международное со-
трудничество, четко сформулиро-
ванная стратегия, улучшенное об-
служивание, новые продукты и дру-
гие многочисленные факторы созда-
ли прочный фундамент дальнейше-
го развития банка.

Менеджмент банка четко опреде-
лил его курс - быть надежным, веду-
щим, современным денежно-кре-
дитным учреждением, ориентиро-
ванным на поиск нового, на освоение
новых качественных банковских про-
дуктов, на повышение профессиона-
лизма сотрудников. В 2003 году ак-
тивы банка возросли на 32,9 процен-
та, чистые займы - на 48 процентов,
обязательства - на 38,3 процента, де-
позиты - на 25,1 процента, капитал -
на 17,4 процента.

В результате успешного сотрудни-
чества с зарубежными партнерами
стало возможным расширить и усо-
вершенствовать кредитный порт-
фель. Соглашения, оформленные с

Международной финансовой корпо-
рацией - IFC и Европейским банком
реконструкции и развития, выделен-
ные ими кредитные линии позволи-
ли качественно удовлетворить по-
требности малого и среднего бизне-
са, ипотечного кредитования.

Значительным событием стало
подписанное соглашение с немец-
ким банком содействий экспорта -
АКА. В его рамках выделение
средств немецким банком будет
использовано для финансирования
импорта из Германии основных
средств. Кредитная линия составит
пять миллионов евро.

Осуществлены конкретные шаги
по установлению партнерства с "Эк-
симбанком" США. В нынешнем году
переговоры примут более интенсив-
ный характер, что создаст предпо-
сылки для оформления соглашения
о сотрудничестве "Эксимбанка" и
"Сакартвелос банки".

Прошедший год был успешным и
с точки зрения кредитования как
физических, так и юридических
лиц. Возросла доля кредитования
физических лиц, что стало возмож-
ным благодаря совершенствова-
нию существующих и внедрению
новых продуктов. Кроме потреби-
тельских кредитов различных ви-
дов, предлагаемых банком физи-

ческим лицам, успешно осуществ-
ляются программы ипотечного и
микрокредитования.

Была внедрена новая программа
потребительского кредитования,
улучшены условия микрокредитова-
ния. Разработана новая, более гиб-
кая система выработки процентных
ставок на коммерческие кредиты.

Возросла активность "Сакартве-
лос банки" по направлениям кратко-
и долгосрочного кредитования. С
точки зрения кредитования, лидиру-
ют такие отрасли, как торговля, про-
мышленность, возросла доля связи
и транспорта.

Окончание на 2-й стр.

КРЕДИТ ПОД МУЗЫКУ ШОПЕНА
Операционный зал в стиле модерн начала прошлого века

Более 250 ребят, в возрасте от од-
ной недели до десяти лет, являются
вкладчиками "Сакартвелос банки". На
счету каждого из них числится не ме-
нее 500 лари, у многих же эта сумма
уже обросла процентами - по самой
высокой ставке.

Все эти ребята - дети сотрудни-
ков "Сахалхо банки". По установив-
шейся традиции, при рождении у со-
трудников банка ребенка ему от-
крывается счет, на который сразу же
начисляется 500 лари. С годами эта
сумма значительно увеличится бла-
годаря процентным начислениям.
Так что, зрелую жизнь каждый моло-
дой человек будет начинать, имея
первоначальный капитал.

Еще одно зримое проявление за-
боты "Сакартвелос банки" о своих со-
трудниках.

CАМЫЕ
МАЛЕНЬКИЕ
ВКЛАДЧИКИ

П И С Ь М О
БЛАГОДАРНО СТИ

Президенту "Сакартвелос банки"
господину Владимиру Патеишвили

В первую очередь, хотим выразить
большую благодарность за поддерж-
ку, оказываемую вами. В результате
благотворительных гуманитарных ак-
ций "Сакартвелос банки" оказана боль-
шая помощь беженцам, сиротам, жен-
ским монастырям, заключенным - жен-
щинам, детским домам , ветеранам
войны и труда. Надеемся, что ваш банк
и впредь продолжит эту благородную
деятельность.

Нино Джавахишвили, почетный
председатель женского совета,
Зинаида Квачадзе, председатель
правления.

Очаровывающая музыка Шопена не
кажется неестественной для деловой
атмосферы операционного банковско-
го зала. Наоборот, в исполнении пиа-
нистки Ии Кереселидзе она придает ей
элементы несуетливости и стабильно-
сти, что в общем-то так необходимо лю-
бой банковской операции.

Да и сам операционный зал "Сакар-
твелос банки", являющийся по своей
архитектуре и оформлению замеча-
тельным образцом модерна начала
прошлого века, располагает к особой
вдумчивой и спокойной работе много-
численных деловых посетителей этого
денежно-кредитного учреждения.

Здесь расположен операционный
зал центрального филиала "Сакартве-
лос банки", обслуживающий как юри-
дических, так и физических лиц. Осу-
ществляются все виды банковских
операций. Для обслуживания депози-
тов выделена специальная отдельная
комната. Открыты три кассы, чтобы
клиенты не теряли время в очередях.
Работают шесть операционистов.
Здесь можно внести и вынести день-
ги, обменять валюту, осуществить пе-
речисления, получить кредитные сум-

мы и внести очередной
взнос по их покрытию.

Гидом по операционному
залу является Нана Гелашви-
ли, зам.управляющего цент-
ральным филиалом.

Этот зал - историческая
реликвия, он - наша гордость,
говорит она.

Нана Гелашвили в банке
девятый год, после окончания
Грузинского политехническо-
го института. Она стояла у
истоков компьютеризации
банка, внедрения новых про-
грамм. С приобретения бан-
ком нового качества, профес-
сионально росла и Нана Ге-
лашвили, являясь сегодня
составляющей частью одно-
го из важных звеньев менед-
жмента этого финансово-
кредитного учреждения.

Основная нагрузка при об-
служивании клиентов прихо-
дится на центральный фили-
ал, который, кстати, сам рас-
полагает несколькими под-
разделениями по обслужи-

ванию физических лиц. Это по-
зволяет перераспределить об-
служивание клиентуры таким
образом, чтобы достигнуть опе-
ративности и высокого качества
оказываемых услуг.

Во многом это достигнуто и
благодаря современному про-
граммному обеспечению, позво-
ляющему всему банку работать
в единой системе. В ней фикси-
руются все операции - приход-
ные, расходные, перечисления,
кассовые, конвертационные. Ба-
ланс формируется на основе
данных, внесенных в программу
операционистами.

Вручную, что говорится, мы
уже давно не проводим ни одну
операцию, говорит Нана Гелашви-
ли. В соответствии с банковской
структурой в этом зале есть от-
деление, непосредственно обслу-
живающее клиентуру. В свою
очередь, это отделение обслужи-
вает второе подразделение, кото-
рое также расположено в этом
зале, правда, по разные стороны.

Окончание на 2-й стр.

Фото Давида Гуджабидзе





 

ДИОРАМА «САКАРТВЕЛО»

 «Сакартвелос банки»: динамизм и новаторство

РАДОСТЬ РЕБЯТ КОНЦЕРТ ИЗВЕСТНОГО
МУЗЫКАНТА

В Тбилисском академическом
театре оперы и балета им.Захария
Палиашвили состоялся концерт
известного американского дири-
жера и композитора Лало Шифри-
на. Под его руководством Государ-
ственный симфонический ор-
кестр им.Евгения Микеладзе ис-
полнил известные мелодии из
классических американских
фильмов. Концерт, вызвавший
большой интерес общественнос-
ти, был организован компанией
"Истерн промоушен". Генеральный
спонсор - "Сакартвелос банки".

Частыми гостями Качретс-
кого детского реабилитацион-
ного центра являются сотруд-
ники "Сакартвелос банки", ко-
торый патронирует это заве-
дение. Каждое посещение для
юных качретцев завершается
церемонией передачи теплой
одежды, обуви, игрушек, про-
дуктов питания.

Однажды они попросили
своих шефов: хотелось бы
иметь цветной телевизор с ак-
кумулятором - на случай от-
ключения электроэнергии.
Просьба эта была выполнена:
сейчас ребята регулярно смот-
рят цветные телепередачи.

Красочная ди-
орама "Сакарт-
вело" (художник
- Гия Бугадзе) ук-
расила опера-
ционный зал на
первом этаже
"Сакартвелос
банки".

НАДЕЖНОСТЬ И ДОВЕРИЕ
Окончание

Большое внимание уделяется развитию
программы кредитования отраслей сельско-
го хозяйства, которые прежде почти не ока-
зывались в поле банковской активности. За
прошлый год рост кредитного портфеля рав-
нялся 51 проценту и составил 153,896 тыся-
чи лари. Увеличилось и число заемщиков -
до 80 тысяч.

- Как идет процесс расширения бан-
ковских продуктов?

- В результате энергичной кредитной
политики "Сакартвелос банки" в про-
шлом году в Тбилиси, регионах страны
было осуществлено немало значитель-
ных проектов. В этом плане следует от-
метить Центр ультрасонографии про-
фессора Давида Татишвили, который
был построен и оснащен современной
аппаратурой благодаря средствам, вы-
деленным "Сакартвелос банки".

Развитие получили практически все
банковские продукты. Одновременно с
технологическим обновлением были
внедрены совершенно новые услуги,
которые "Сакартвелос банки" впервые
предложил потребителям. Следует от-
метить работу по развитию электрон-
ного обслуживания. В 2003 году была
создана система, посредством кото-
рой впервые в банковской истории Гру-
зии клиентам "Сакартвелос банки"
дана возможность контролировать
свои счета в электронном формате - как по-
средством "Интернета", так и при помощи
мобильных телефонов.

Вместе с тем были осуществлены актив-
ные меры по внедрению пластиковых карт
нового типа, что способствовало повышению
их популярности. Технологическое обновле-
ние и предложение клиентам новых банковс-
ких продуктов останется приоритетом стра-
тегического плана и в нынешнем году.

Одновременно на новую ступень поднято
обслуживание и корпоративных клиентов.
"Сакартвелос банки" начал обслуживание та-
кого важного регионального проекта, каким
является нефтепровод Баку-Тбилиси-Джей-
хан и другие проекты компании ВР. Благодаря
высокому уровню предлагаемого им сервиса,
"Сакартвелос банки" упрочил свой авторитет
среди многих зарубежных компаний, которые
высказали желание сотрудничать с ним.

Расширилась и сеть обслуживания насе-
ления. Среди действующих в стране финан-
совых институтов "Сакартвелос банки" рас-
полагает одной из наиболее крупных сетей
филиалов и сервис-центров. Принципы уп-
равления его соответствуют модели запад-
ных банков. Вдоль маршрута нефтепрово-
да Баку-Тбилиси-Джейхан специально были

созданы семь центров обслуживания, кото-
рые в нынешнем году приобретут статус фи-
лиалов. Это позволит расширить сеть фи-
лиалов банка.

Оно осуществляется в рамках утвержден-
ного руководством банка стратегического
плана. Он предусматривает также совер-
шенствование электронного банковского об-
служивания как в центральном офисе, так и
во всех филиалах и сервис-центрах "Сакар-
твелос банки".

Значительные шаги осуществлены и по
совершенствованию кадровой политики.
Сегодня 70 процентов сотрудников банка -
это молодые, профессиональные кадры,
обладающие современным видением. В
банке активно ведется работа по оптими-
зации кадровых ресурсов и внедрению но-
вой системы мотивации сотрудников. С
этой целью на высоком уровне была орга-

низована аттестация сотрудников банка, о
чем свидетельствует высокая квалифика-
ция сотрудников. Организация тестирова-
ния позволила создать модель рангижиро-
вания сотрудников - качественно новую си-
стему управления кадровыми ресурсами.
В результате этого менеджмент банка су-
мел повысить зарплату персонала.

- "Сакартвелос банки" известен
своей общественно-благотворитель-
ной деятельностью...

Банк осуществил множество
проектов, получивших широкий
резонанс среди общественности
"Пен-марафон-2003" - литератур-
ный конкурс, который продолжал-
ся почти полтора месяца под пат-
ронажем "Сакартвелос банки". Тор-
жественный церемониал его зак-
рытия состоялся в обновленном
историческом зале банка. Кроме
того, под эгидой "Сакартвелос
банки" в течение года осуществля-
лось множество благотворитель-
ных акций, сыгравших  большую
роль в развитии различных сфер
общества.

Завершилось восстановление-ук-
репление центрального офиса "Са-
картвелос банки". Землетрясение,
происшедшее 25 апреля 2002 года,
нанесло ему большой ущерб. Руко-
водство банка приняло энергичные

меры по спасению этого здания, являющее-
ся не только собственностью банка, но и по
своей исторической ценности - всей обще-
ственности. Они привели к положительным
результатам, и сегодня это историческое со-
оружение восстановлено.

Надо сказать и о том, что ежегодно растет
вклад "Сакартвелос банки" в Государственный
бюджет. В прошлом году этот показатель пре-
высил семь миллионов лари, что является
одним из самых высоких среди коммерчес-
ких банков страны.

В нынешнем - юбилейном для "Сакарт-
велос банки" году - основными направлени-
ями работы вновь будут динамичный рост,
развитие региональной политики, внедре-
ние основанных на современных технологи-
ях банковских продуктов и сохранение
имиджа надежного партнера страны, акци-
онеров, сотрудников.

КРЕДИТ ПОД
МУЗЫКУ ШОПЕНА

Окончание
В банке разработана и функционирует про-

грамма "Зарплата". Организации с достаточ-
но большим количеством сотрудников офор-
мляют договоры с "Сакартвелос банки". Каж-
дый из их работников получает пластиковые
карточки, на которые и зачисляется зарпла-
та. Ее можно будет получить в банке и его
филиалах в любом регионе страны. Тем са-
мым снята проблема получения "налички"
кассирами организации, ее распределения
среди членов коллектива. В данном случае при
коллективном договоре выдача пластиковых
карт осуществляется по льготным тарифам.
При этом владелец пластиковой карты в лю-
бое время может потребовать и ознакомить-
ся с выпиской из своего счета. Степень защи-

ты карты такова, что ее может обналичить
только ее владелец. Число тех, кто включен в
программу "Зарплата" растет.

Коллектив филиала - молодежный, но име-
ющий уже достаточный опыт, говорит Нана Ге-
лашвили . Это - одна команда.

Конечно, нашим клиентам приятно прихо-
дить в этот зал. Приятно видеть молодых,
улыбчивых, красивых операционистов.

У банка, в любом его подразделении - одинн
стиль работы. Традиционный- банковский, од-
новременно он органично сочетается с посто-
янным поиском нового. "Western Union", плас-
тиковые карты, расширенное банковское об-
служивание физических лиц, система "Интер-
нет-банк" - мы первыми в условиях Грузии ста-
ли осваивать эту практику.

Обновленный Зугдидский филиал

Она - ведомственная, принадлежит АО "Са-
картвелос банки". Носит такое же название -
"Сакартвелос банки".

В эти дни газете исполнилось пять лет. Выхо-
дит она раз в месяц и пользуется большой попу-
лярностью среди читателей, которые с нетер-
пением ждут каждого ее номера. Материалы,
опубликованные на ее страницах, отражают все
стороны деятельности этого одного из надеж-
ных, сильных и современных банков Грузии.

Достаточно перечислить постоянные рубри-
ки газеты, чтобы получить представление не
только о ней, но и о прозрачной деятельности
банка, оказываемых им услугах клиентам: "В
наблюдательном совете "Сакартвелос банки",
"В управляющем совете "Сакартвелос банки",
официальная хроника (разумеется, речь идет
об официальной информации банка), "Из при-
казов генерального директора банка", "Выдер-
жки из протоколов еженедельных совещаний",
"На что используются наши кредиты", "Наша
почта", "Беседы о наших коллегах" и др.

Девизом газеты являются слова велико-
го Ильи о том, что, если кто-либо искренне

Первый банкомат в Грузии в
1999 году был смонтирован
"Сакартвелос банки", говорит
Давид Бежиашвили, директор
Департамента управления пла-
тежными средствами. Так что
можно сказать, что путь пер-
вым автоматическим устрой-
ствам по обналичиванию пла-
стиковых карт на грузинский
рынок был открыт нашим де-
нежно-кредитным учреждени-
ем. Автоматизированный кас-
сир стал постепенно приобре-
тать популярность, чему спо-
собствовали и другие коммер-
ческие банки.

В настоящее время у "Сакар-
твелос банки" в Тбилиси 10
банкоматов, два - в Батуми,
один - в Кутаиси. Приобретены еще девять
банкоматов и уже через несколько месяцев у
"Банка Грузии" будет 22 банкомата - самая
большая сеть в масштабах республики.

В условиях повышения спроса на авто-
матизированных кассиров мы планируем
расширение их сети, говорит Давид Бежи-
ашвили.

Число владельцев пластиковых карт сегод-
ня колеблется в пределах 25-30 тысяч. Обо-
рот банкоматов в среднем за год составляет
25 миллионов лари. Естественно, банкомата-
ми "Сакартвелос банки" пользуются владель-
цы пластиковых карт как других коммерчес-
ких банков Грузии, так и зарубежных денежно-
кредитных учреждений.

60 процентов в целом объема оборота
пластиковых карт приходится на банко-
маты, 40 - на филиалы банка. Исходя из
того, что на 10-12 банкоматов приходит-
ся около 25 миллионов лари, то с увели-
чением их числа вдвое оборот соответ-
ственно может составить 50 миллионов
лари. Это свидетельствует о потенциаль-
ных возможностях рынка, что побуждает
менеджмент "Сакартвелос банки" забо-
титься об увеличении количества авто-
матических кассиров.

Принцип дислокации банкоматов основан
на двух моментах: многолюдные места и дос-
тупность для клиентов. Учитывается также
возможность работы в 24-часовом режиме.
Например, банкоматы расположены в тбилис-

ИНТЕРЕСНАЯ И ВЫСОКОПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА

любит свою страну, то он должен с большой
любовью и осторожностью относиться к
каждому предмету, к каждому мнению, свя-
занному с банком.

Газета не оставляет без внимания ни одну
интересную новость, связанную с деятельнос-

тью банка. Привлекает ее профессионализм.
Авторами в основном являются руководители
подразделений или другие специалисты бан-
ка. Ипотечное кредитование, доверие клиен-
тов, пути совершенствования маркетинговой
работы - материалы на эти и другие темы вы-
зывают многочисленные отклики читателей.

Газета установила доверительные отноше-
ния с читателями. Постоянной стала рубрика
"Поздравление с днем рождения"". Литератур-
ному творчеству сотрудников банка посвяще-
на рубрика "Литературу любят и фининспек-
торы". Каждый номер богато иллюстрирован.
Газета печатается на высококачественной ме-
лованной бумаге. Среди ее читателей - не толь-
ко сотрудники банка, но и представители ши-
рокой общественности. Остается добавить, что
главным редактором газеты является Зураб
Ломидзе, известный грузинский журналист,
человек редкой интеллигентности, образован-
ности, душевности и культуры. В решающей
степени личностью редактора, его высоким
профессионализмом и объясняется популяр-
ность газеты "Сакартвелос банки".

ПОВЫШАЯ ПЛАТЕЖНУЮ
К У Л Ь Т У Р У

Расширяется сеть автоматизированных кассиров

ских супермаркетах "Биг Бен" и "Земель", ра-
ботающих в круглосуточном режиме.

Будучи пионером бизнеса пластиковых
карт в стране, "Сакартвелос банки" создал
совместно с французской фирмой процес-
синговый центр "Georgian card" в 1996 году.
Через год была выпущена первая грузинс-
кая пластиковая карта "Georgian card". Затем
"Сакартвелос банки" начал эмиссию совме-
стно с российскими банками международ-
ных пластиковых карт.

В 1997 г. "Сакартвелос банки" стал членом
системы "Mastercard", через год - системы "Visa".
Сегодня "Сакартвелос банки" является основ-
ным членом этих двух систем. У банка в систе-
ме "Mastercard" есть еще три ассоциированных
члена: "TBC-банки", "Сакартелос гаэртианебули
банки", Сапосто банки", а в системе "Visa" - банк
"Республика". Это значит, что посредством "Са-
картвелос банки" другие банки осуществляют
операции в этих системах. "Сакартвелос бан-
ки" является их финансовым гарантом.

С прошлого года у владельцев пластиковых
карт "Сакартвелос банки" есть возможность
осуществлять он-лайн-оплаты, посредством
Интернета  покрывать задолженность перед
ТЭЛАСИ, Magti, Georgian-onlain, приобретать
моно-карты, билеты в кинотеатр "Амирани", на
концерты "Истерн промоушен".

У электронных расчетов есть большая пер-
спектива. Поэтому этот бизнес будет разви-
ваться. В целом курс на безналичные расче-
ты повысит в стране платежную культуру.

Благодаря содружеству "Банка Грузии" и веду-
щих архитекторов и строителей страны сохра-
нено одно из замечательных зданий Тбилиси,
являющееся историческим и архитектурным
памятником. Сегодня здесь в центре города - на
улице Пушкина, N 3 расположен "Банк Грузии".

В свое время в этом здании находился один
из первых грузинских банков - "Тбилисское кре-
дитное общество".

"Спустя сто лет", - так назвали свое исследова-
ние, посвященное истории этого здания, Гига
Батиашвили, архитектор, почетный гражданин
Тбилиси и Владимир Патеишвили, заслуженный
экономист Грузии, почетный гражданин Тбили-
си, президент "Банка Грузии".

Известно, говорится в этом исследовании, что
это здание было возведено в 70-е годы XVIII века.
Оно представляет замечательный образец эк-
лектического стиля архитектуры, который был
распространен в Европе в то время. По данным

ИСТОРИЧЕСКАЯ РЕЛИКВИЯ: СПУСТЯ СТО ЛЕТ
академика Вахтанга Берадзе, автором этого зда-
ния являлся известный тбилисский зодчий Аль-
берт Зальцман.

В начале ХХ века со стороны двора к зда-
нию кредитного общества была пристроена
новая часть - ее освятили 6 мая 1903 года.
Здесь был расположен операционный зал
банка с подсобными помещениями. Решение
о строительстве нового дома для "Тбилисско-
го кредитного общества" было принято 25
марта (по старому стилю) 1899 года на об-
щем собрании. По представленному проек-
ту возникла необходимость расширения дво-
ра. Для этого дополнительно было приобре-
тено три близлежащих участка с домами,
которые затем были разрушены.

Зал банка - один из лучших образцов в Тбили-
си стиля модерн. История сохранила имя архи-
тектора этого прекрасного зала - это Александр
Шимкевич. По его проектам, кстати, были пост-

роены в Тбилиси также здания Вер-
ховного суда и театра им.Руставели.

В архивных материалах сохрани-
лась информация, что первый этаж
здания кредитного общества был
отдан в аренду объектам торговли.

В годы  советской власти в этом
здании периодически функциони-
ровали различные учреждения, в
основном банки. В 1980-е годы зда-
ние было передано Союзу писате-
лей для создания Дома литерато-
ров. Однако из-за отсутствия фи-
нансовых средств Союзу писателей
не удалось решить эту задачу. По
инициативе Георгия Цицишвили,
бывшего в то время секретарем Со-
юза писателей, это здание вновь
было возвращено банковскому сек-
тору, в частности, государственно-

коммерческому "Жилсоц-
банку", который осуще-
ствил ремонт здания.

В 1994 году после учреж-
дения АО "Банк Грузии" это
историческое здание
было вновь возвращено
коммерческому банку.

Руководство "Банка Гру-
зии", который тогда был
только что учрежден и де-
лал первые шаги, все же
посчитало нужным осуще-
ствить необходимые рабо-
ты по спасению здания. В
этих целях была приглаше-
на группа ведущих специ-
алистов Института строи-
тельной механики и сейс-
мологии им.К.Завриева

АН Грузии - Михаил Марджанишвили, Александр
Рамишвили и Александр Лебанидзе. По их про-
екту были осуществлены сложные работы по ук-
реплению здания, в частности, его фундамента.
Это позволило заново перекрыть здание, а за-
тем и осуществить надстройку и реставрацию
фасада. Эти работы провела группа архитекто-
ров под руководством Нуну Саралашвили.

Авторская группа соотнесла надстроенный
этаж с существующей структурой здания. В ре-
зультате землетрясения от 25 апреля 2002 года
здание сильно пострадало. Эксперты считали,
что в конечном счете это могло привести к его
разрушению. Были вновь осуществлены укрепи-
тельные и ремонтно-реставрационные работы -
строительной компанией "Инжмшени". Художник-
реставратор Элдар Цицишвили полностью вос-
становил исторический зал банка.

Спустя сто лет это здание вновь предстало во
всей своей красе.





 

 «Сакартвелос банки»: динамизм и новаторство

"Мисс-Грузия-2003" - Ирина Онашвили
стала первым клиентом нового сервис-цен-
тра "Банка Грузии", получив пластиковую
карточку, благодаря которой она сможет
осуществлять покупки не только в Грузии,
но и за ее пределами.

Новый сервис-центр "Банка Грузии" рас-
положен в центре Тбилиси - на площади Сво-
боды. Он оснащен необходимыми для высо-
кокачественного банковского обслуживания
средствами, что позволит предложить кли-
ентам полный пакет банковских продуктов.
Это - и многопрофильная программа депо-
зитов, пластиковые карточки VIZA и Master
Card, осуществление денежных переводов
как на счета, так и посредством "Western
Union" и "Элва", кратко- и долгосрочные кре-
диты, ломбардное обслуживание.

Филиал будет выдавать потребительские
кредиты на приобретение товаров в ряде
фирменных магазинов города, с которыми
у банка установлены деловые контакты.

В новом сервис-центре расположен
первый в Грузии банкомат, который позво-
лит владельцам пластиковых карточек в
24-часовом режиме воспользоваться спе-
циальным защищенным центром обслу-
живания и получить нужную им сумму в
условиях полной безопасности. По словам

До кризиса 1998 года "Сакартвелос бан-
ки" имел корреспондентские отношения с
российскими банками - "Российский кре-
дит", "Мосбизнесбанк" и "СБС Агробанк". В
период кризиса грузинский банк понес боль-
шие убытки из-за неполучения средств, чис-
лящихся на открытых им корреспондентских
счетах в российских банках. Так, задолжен-
ность "Мосбизнесбанка" перед "Сакартвелос
банки" составила 33.346,88 российских руб-
ля и 116.850 долларов, "Российского креди-
та" - 116.137,99 доллара и 128.236 рублей.
Хотя надо отметить, что в результате пред-
принятых банком необходимых мер откры-
лась реальная перспектива покрытия задол-
женности банком "Российский кредит".

15 мая 2000 года было оформлено согла-
шение, предусматривающее график покры-
тия задолженности. Первый взнос уже вне-
сен, а полное покрытие должно быть завер-
шено к 2010 году.

Что касается "Мосбизнесбанка", то рос-
сийская сторона признает наличие долга.
Однако, несмотря на многочисленные попыт-
ки, его возвращение не удается осуществить
из-за банкротства "Мосбизнесбанка".

В связи с этим "Сакартвелос банки" вы-
нужден был вести поиск на российском фи-
нансовом рынке сравнительно стабильных
банков. Выбор пал на Московский муници-
пальный банк и "Дойче-банк-Москва".

Позже корреспондентские отношения
были установлены также с "Альфа-банком" и

РАСШИРЯЕТСЯ СЕТЬ ФИЛИАЛОВ

Улыбка «Мисс-Грузия-2003» Ирины Онашвили
Владимира Патеишвили, президента
"Банка Грузии" в обновленных и вновь
открытых филиалах "Банка Грузии" мак-
симально учитываются возможные по-
требности клиентов. Они расположены
в удобных для посетителей местах, ос-
нащены компьютерными системами и
укомплектованы молодыми, професси-
ональными кадрами.

Развитие сети филиалов осуществля-
ется в рамках стратегического плана,
утвержденного "Банком Грузии". Структу-
ра сети филиалов и принципы ее управ-
ления соответствуют модели западных
банков. Расширение сети филиалов
предусматривает дальнейшее совер-
шенствование электронного банковско-
го обслуживания как в головном офисе,
так и во всех филиалах и сервис-цент-
рах "Банка Грузии".

Филиал на площади Свободы - второй
в нынешнем году, открытый "Банком Гру-
зии". Ранее в обновленное здание пере-
шел зугдидский филиал. К сегодняшне-
му дню "Банк Грузии" располагает более
50 филиалами и сервис-центрами во всех
регионах Грузии. До конца года планиру-
ется открытие еще нескольких новых под-
разделений.

НАЛАЖЕНО СОТРУДНИЧЕСТВО
С РОССИЙСКИМИ БАНКАМИ

"Внешторгбанком". Встал вопрос эффективно-
сти управления счетами. Было принято во вни-
мание, что условия, предложенные Московс-
ким муниципальным банком и "Дойче-банком-
Москва", были более дорогостоящие, чем те,
которые предлагали "Альфа-банк" и "Внештор-
гбанк". К тому же уровень сервиса последних
был более качественным. Поэтому было при-
нято решение закрыть счета в Московском му-
ниципальном банке и "Дойче-банке-Москва".

Характерная деталь. В рамках лимита до-
кументальных операций, установленного "Вне-
шторгбанком", была осуществлена лишь толь-
ко одна операция, связанная с покупкой зер-
на. Сейчас планируется открытие аккредити-
ва на сумму  в 514.000 долларов для импорта
19 автомашин марки "КАМАЗ".

Небольшое количество документальных
операций объясняется тем, что большинство
торговых операций между Россией и Грузи-
ей осуществляется посредством прямой оп-
латы, что, естественно, не спо-
собствует прозрачности дело-
вых отношений.

В последний период "Сакарт-
велос банки" активно осуществ-
ляет конверсионные операции со
своими российскими партнера-
ми. В рамках соглашения, зак-
люченного с "Альфа-банком",
"Сакартвелос банки" может ис-
пользовать программу московс-
кого банка для совершения сде-

лок на Международном валютном рынке в
электронном режиме.

Большое значение имеет открытие счета
в российском банке "Руславбанк", что позво-
лило наладить быстрые денежные переводы
из России в Грузию и наоборот. Программа
эта пользуется большой популярностью, что
определяется, в первую очередь, низкой сто-
имостью осуществленных операций. Только
за три месяца было осуществлено 1.079 опе-
раций  на общую сумму 606,352 доллара.

Соглашение, заключенное с "Внештор-
банком", предусматривает широкий спектр
сотрудничества, которое может быть взаи-
мовыгодным. Речь идет о взаимообмене
экономической и финансовой информаци-
ей, совместном кредитовании крупных пер-
спективных проектов, финансировании тор-
говых операций. В целях улучшения кредит-
ного анализа можно наладить обмен инфор-
мацией о клиентуре и корреспондентах.
Принесет пользу и стажировка сотрудников
в целях обмена опытом.

Однако существует ряд независящих от
сторон факторов, тормозящих сотрудниче-
ство. Факт, что ухудшение грузино-россий-
ских отношений на политическом уровне,
визовый режим и другие препятствия не
позволяют придать динамизм межбанков-
ским отношениям.

Известно, что участники проекта строитель-
ства нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан
(BТC) в Баку подписали финансовое соглаше-
ние о кредитовании проекта.

В частности, было подтверждено соглашение
между акционерами компании ВТС Со. и прави-
тельствами стран-участниц обладательниц тран-
зитной территории трубопровода Баку-Тбилиси-
Джейхан, подписанное правительствами Азер-
байджана, Турции, Грузии и ВТС Со. и кредитора-
ми проекта. Оно предусматривает, что права и
обязанности компании BТС Со. распространя-
ются и на кредиторов проекта и могут быть ис-
пользованы в качестве залога.

Правительство Азербайджана, ВТС Со и кре-
диторы подписали также соглашение о предос-
тавлении государственных гарантий со стороны
Азербайджана по обязательствам Государствен-
ной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР)
в рамках проекта BТC.

Кроме того, акционеры BТС Со. и кредиторы
подписали прямое соглашение между собой,
которое определяет права и обязанности сто-
рон и регулирует вопросы залогового обеспе-
чения по возврату кредитов.

ПРАВА И ОБЯЗАННОСТИ BTC
РАСПРОСТРАНЯЮТСЯ И НА КРЕДИТОРОВ

В группу организаций, выдающих по BТС зай-
мы, экспортные кредиты и осуществляющих
страхование рисков объединены:

• Многосторонние кредитные организации:
Европейский банк реконструкции и развития
(ЕВRR) и Международная финансовая корпора-
ция (IFC), входящая в группу Всемирного банка;

• Организации, кредитующие экспорт и стра-
хующие политические риски: Японский банк
международного сотрудничества (JBIC) и "Nippon
Export and Investment Insurance (NEXI) - Япония;
Эксимбанк США; "Export Credits Guarantee
Departvent" (ECGD) - Великобритания; частная
международная инвестиционная корпорация
(OPIC) - США; Сompagnie Fracaise pour Le
Commerce Exterieur (COFACE) - Франция; Euler
Hermes Kreditversicherungs - AG (HERMES) - Гер-
мания; SACE S.p.A. - Servizi Assicurativi del
Commercio Estero (SACE)- Италия.

• Синдикат 15 коммерческих банков под руко-
водством ABN AMRO: Citibank, Mizuho
da Societe Generale - совместно с Banca
Intesa, BNP Paribas, Credit Agricole
Indosuer, Dexia, HypoVereinsbank, ING,
KBC, Natexis Bangues Populaires, San
Paolo IMI, West Lb, Шотландский коро-
левский банк.

• Займы выделены BP, Station, Total
и Сonocophilips как ведущими спон-
сорами-кредиторами.

Подписанию заключительного па-
кета финансовых документов пред-
шествовали широкомасштабный
мониторинг природоохранного и со-
циального воздействия, оказываемо-
го проектом, и процесс обстоятель-
ного общественного обсуждения.
Кредиты будут выдаваться с услови-

ем, что в рамках проекта и в будущем продол-
жится обсуждение выполнения принятых жест-
ких обязательств. Это станет предметом офи-
циального - квартального аудита.

Эксперты считают, что участие большого

количества кредитных и страховых организа-
ций повышает прозрачность проекта. Одно-
временно у этих организаций есть возмож-
ность оказать воздействие на реализацию
проекта. Задача - обеспечить максимальную
реализацию его потенциала.

К сегодняшнему дню наметился значительный
прогресс в строительстве трубопровода: на гру-
зинском участке 50 процентов работ уже завер-
шено. Строительный коридор в целом на терри-
тории трех стран подготовлен на расстоянии 760
км, трубы уложены вдоль него на 580 км, сварены
- на 520 км, ров проложен на 270 км, трубы уложе-
ны - на 235 км, а 215 км из них уже засыпаны
грунтом. Работы идут на 17 объектах трех стран.

Население Азербайджана, Грузии, Турции
уже ощущают конкретные реальные измене-
ния, вызванные реализаций проекта. В его
рамках трудоустроено 12000, из них в Грузии -
3500 человек. До 2006 года в рамках проектов
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан и Южно-
Кавказского газопроводов будет инвестирова-
но 30 миллионов долларов в сферу обществен-
ного и природоохранного инвестирования в
Азербайджане, Грузии и Турции.

С 1 января 2003 года по 1 января 2004 года
Национальный банк провел 372 аукциона кре-
дитных ресурсов Грузии. На семидневных
аукционах состоялись 22, сделки, на 28-днев-

СТАТИСТИКА КРЕДИТНЫХ АУКЦИОНОВ
ных - 29, на 60-дневных - шесть, на 90-днев-
ных - девять. Сумма сделок соответственно
составила - 29146255 лари, 18713000 лари,
3000000 лари, 4194000 лари.

Центробанк России зафиксировал абсолют-
ный рекорд по объему золотовалютных резер-
вов - они составили 82,7 миллиарда долларов.
По этому показателю Россию опережают толь-
ко Япония, Китай и Евросоюз, сообщает газе-
та "Коммерсант" в материале, опубликован-
ном в пятницу.

По данным издания, за предпоследнюю
неделю российский золотовалютный запас
увеличился на 3,6 миллиарда долларов. Так
быстро резервы не росли за все время еже-
недельного мониторинга - с июня 1998 года.
Большая часть этого роста пришлась на по-
купки ЦБ на внутреннем валютном рынке.

В настоящее время по темпам покрытия
импорта Россия отстает только от Японии -
в России резервы покрывают 13-месячный
импорт, в Японии - 19-месячный.

Как заявил "Коммерсанту" аналитик инве-
стиционной компании "Тройка Диалог" Евге-
ний Гавриленков, покупая валюту, Центро-
банк активно эмитирует рубли, которые
очень нужны российской экономике.

Он отметил, что "до сих пор монетизация

РЕЗЕРВЫ ЦЕНТРОБАНКА
ДОСТИГЛИ АБСОЛЮТНОГО РЕКОРДА

нашей экономики остается на очень низком
уровне по сравнению со странами Восточной
Европы, не говоря уже о развитых странах
мира". В результате, по словам эксперта, в
стране высокая скорость оборота денег и ко-
роткие кредиты. ЦБ же насыщает экономику
деньгами, в результате чего деньги "удлиня-
ются", а скорость их оборота замедляется.

Три миллиарда долларов США ску-
пил за час с небольшим Банк России,
пытаясь не допустить катастрофичес-
кого падения доллара. Как сообщается
на сайте ежедневной газеты "Коммер-
сант", это была рекордная по объему
валютная интервенция ЦБ за всю исто-
рию его существования. Однако даже
при этом курс американской валюты
опускался до трехлетнего минимума -
28,43 рубля за доллар.

CКУПИЛ ЗА ЧАС ТРИ МИЛЛИАРДА

В России изъято более 28 тысяч фаль-
шивых евро.

В 2003 году в России зафиксирова-
но 243 случая изъятия фальшивых ку-
пюр евро. В общей сложности сотруд-
ники милиции изъяли из незаконного
оборота "подделки" на сумму 28 тыс.
246 евро. Об этом сообщил замести-
тель начальника отдела Главного управ-
ления по борьбе с экономическими

ОСТОРОЖНО, ПОДДЕЛКА!

Представители министерств финансов
и Центробанков стран "Большой семерки",
проводившие встречу в американском
Бока-Ратоне, штат Флорида, договори-
лись о том, что по крайней мере в бли-
жайшем будущем ни одно из государств
не будет предпринимать масштабных ва-
лютных интервенций с тем, чтобы поме-
шать падению курса доллара, сообщает
Associated Press.

В итоговом коммюнике содержатся
формулировки, устраивающие и США, и
Европу, и позволяющие обеим сторонам
считать себя частично победившими.
Белый дом настоял на внесении в доку-
мент фразы о "большей гибкости" в со-
отношении обменных курсов валют. По-
добная формулировка впервые была ис-
пользована на встрече "Большой семер-
ки" в сентябре прошлого года. Игроками
валютного рынка она интерпретируется
как разрешение на снижение обменного
курса доллара без угрозы того, что США
или другие члены "семерки" предпримут
какие-либо шаги с тем, чтобы удержать
его падение.

Администрация Буша рассчитывает
на то, что падение доллара даст возмож-
ность увеличить американский экспорт,
сделав товары из США более дешевыми
на заокеанских рынках. Увеличение экс-
порта, надеется Белый дом, положитель-
но отразится на состоянии дел в круп-
ных производственных компаниях США,
которые за последние полтора года уво-
лили почти 2,8 миллиона работников.

ЕС, со своей стороны, предвидя жало-
бы от европейских стран на слишком бы-

G7 РАЗРЕШИЛА ДОЛЛАРУ
ПАДАТЬ ДАЛЬШЕ

строе падение курса доллара, угрожаю-
щее экспорту, настоял на внесении в ито-
говое коммюнике фразы, выражающей
опасения относительно "излишней измен-
чивости и неупорядоченности движения
обменных курсов". По мнению европейцев,
данная фраза отражает возможность
того, что некоторые государства в ближай-
шие месяцы, ради борьбы с падением
курса доллара, все-таки смогут позволить
себе вмешательство в деятельность ва-
лютных рынков.

По словам представителей как США,
так и ЕС, итоговые формулировки
коммюнике вполне их устраивают. По
мнению аналитиков, начальная реак-
ция финансовых рынков на подобное
решение может быть беспорядочной -
из-за двойственности толкований за-
явления "семерки", однако резкого па-
дения курса доллара такое решение
избежать позволит.

Нацбанк Белоруссии и
Банк России одобрили про-
ект соглашения между пра-
вительствами и централь-
ными банками двух стран о
единых принципах валют-
ного регулирования и ва-
лютного контроля в рамках
Союзного государства. Об
этом говорится в распрос-
траненном накануне Нац-
банком пресс-релизе.

В документе отмечается, что председа-
тель правления Нацбанка Петр Прокопо-
вич и председатель Банка России Сергей
Игнатьев на состоявшемся во Владими-
ре заседании Межбанковского валютного
совета рассмотрели доработанный про-

CОГЛАСОВАЛИ ВАЛЮТНУЮ ПОЛИТИКУ
ект соглашения. Принято
решение продолжить рабо-
ту над проектом в рамках
совместной российско-бе-
лорусской рабочей группы.

Продолжится также подго-
товка предложений о стату-
се, задачах и функциях еди-
ного эмиссионного центра
Союзного государства, кото-
рый, в соответствии с ранее
достигнутыми договоренно-

стями, должен начать работу с 2008г. На-
помним, что Межбанковский валютный со-
вет был создан в ноябре 1999г. Его основ-
ной задачей является подготовка межгосу-
дарственных соглашений в области банков-
ской деятельности.

преступлениями МВД России Борис
Сметанников.

Все изъятые банкноты евро имеют ино-
странное происхождение. "Вероятно, они
были ввезены в Россию гражданами, ве-
дущими в Европе бизнес, или туристами,
отдыхавшими за границей", - пояснил Сме-
танников. Он подчеркнул, что фактов про-
изводства поддельных евро на террито-
рии РФ пока не зафиксировано.
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В мае Грузия планирует провести
переговоры с Парижским клубом по
вопросу реструктуризации внешних
долгов, сообщил министр финансов
Зураб Ногаидели. Он отметил, что
особое значение для Грузии в ходе
переговоров в рамках Парижского
клуба имеет оказание поддержки со
стороны МВФ.

Если кредиторы в рамках Парижс-
кого клуба не пойдут навстречу Грузии,
стране придется выплатить в счет ча-
стичного покрытия долгов за после-
дние два года 115 млн. долларов и еще
240 млн. долларов за покрытие долга
Туркменистану, передает информа-
гентство «Новости-Грузия».

Последнее соглашение между
Грузией и Парижским клубом было
заключено 5 марта 2001 года. Оно
предусматривает реструктуриза-
цию долгов по так называемому
«Улучшенному хьюстонскому вари-
анту». Грузия получила отсрочку на

Грузия планирует провести
переговоры с Парижским клубом

по реструктуризации внешних долгов

два года в отношении выплаты ос-
новных сумм долгов, причем этот

срок может быть продлен еще на
один год.

В прошлом году, ввиду прекраще-
ния программы МВФ, Грузия не суме-
ла продлить срок реструктуризации
еще на год. В связи с этим, в ходе пе-
реговоров с Парижским клубом будет
необходимо провести реструктуриза-
цию долгов за 2003 год.

Если правительство сумеет дос-
тичь договоренности с МВФ и Париж-
ским клубом, то за прошлый год Гру-
зия должна будет платить 144 млн.
долларов. Если договоренность не бу-
дет достигнута, то платежи увеличат-
ся до 193 млн. долларов.

По мнению экспертов, кроме пере-
говоров о продлении льготного режи-
ма платежей за 2003 год, Грузия будет
вынуждена поставить вопрос о тре-
тьей реструктуризации внешнего дол-
га перед кредиторами, так как в 2004
году страна будет вынуждена платить
по долгам 204-206 млн. долларов.

Всего у Грузии 13 стран-кредиторов,
которые подпадают под решение Па-
рижского клуба о реструктуризации
внешних долгов. 12 из них внесены в
официальный регистр госдолга Мини-
стерства финансов: Австрия (85 млн.
434 тыс. долларов), Азербайджан (16
млн. 190 тыс. долларов), Турция (54
млн. 338 тыс. долларов), Иран (12 млн.
826 тыс. долларов), Россия (156 млн.
858 тыс. долларов), США (39 млн. 620
тыс. долларов), Армения (19 млн. 593
тыс. долларов), Узбекистан (902 тыс.
долларов), Украина (641 тыс. долла-
ров), Казахстан (27 млн. 774 тыс. дол-
ларов), а также Китай (2 млн. 713 тыс.
долларов) и Туркмения (297 млн. 746
тыс. долларов), договор о реструкту-
ризации с которыми пока не подпи-
сан. Кредитором Грузии являются так-
же Нидерланды. На сегодняшний день
сумма, которую осталось выплатить
в счет покрытия этого кредита, состав-
ляет около 3 млн. евро.

Всех, кто сегодня посещает Грузию,
- говорит Оливер Дескамп директор
бизнес-группы Центральной, Восточ-
ной Европы и Кавказа Европейского
банка реконструкции и развития,
объединяет одно устремление - по-
мочь вашей стране. Представляется,
что после последних известных собы-
тий Грузия получила новые импульсы
в своем движении к демократии и ры-
ночным реформам. Она должна за-
нять подобающее ей место в постсо-
ветском пространстве, в целом в ми-
ровом сообществе.

Мы приехали в Грузию говорит он,
как один из ее важных партнеров. Ев-
ропейский банк реконструкции и раз-
вития присутствует в Грузии уже во-
семь лет.

- Почему именно сейчас состоял-
ся ваш визит?

- Это не было случайным совпаде-
нием. Мы хотим продемонстрировать
свою поддержку вашей стране. Хотим
сказать, что мы ее оказывали и будем
оказывать - в первую очередь, мате-
риально, финансово.

Второе, нам надо было прояснить
позицию нового руководства, опреде-
лить его приоритеты. Это необходи-
мо для того, чтобы иметь четкое пред-
ставление о сегодняшних потребнос-
тях страны.

Мы в настоящее время работаем
над составление двухлетней страте-
гии сотрудничества EBRR с Грузией.
Она будет утверждена Советом ди-
ректоров уже в июле нынешнего года.

Наконец, необходимо продолжить
те проекты, которые уже реализуют-
ся в Грузии. Наша задача заключает-
ся в том, чтобы ускорить необходимые
финансовые перечисления в их рам-

НОВАЯ СТРАТЕГИЯ ЕВРОБАНКА
Разрабатывается двухлетняя программа

ках. Они должны поступить уже в ны-
нешнем году.

- Охарактеризуйте направлен-
ность новой стратегии...

- Она не должна носить искусствен-
ный характер. Ее, конечно, нельзя со-
ставлять, сидя, скажем, в Лондоне.
Необходимо послушать наших грузин-
ских партнеров, выяснить их приори-
теты и пожелания.

Сегодняшний день исключительно
благоприятен для начала. В то же вре-
мя надо быть реалистами. Произошло
много значительных изменений, сфор-
мировано новое правительство. Стра-
тегия должна быть подго-
товлена с учетом его по-
зиций и приоритетов.

- А каковы приорите-
ты EBRR в Грузии?

- Они не меняются.
Евробанк - прагматичное
учреждение, которое ра-
ботает в Грузии по четы-
рем направлениям.

В первую очередь, это
всемерная поддержка
малого и среднего бизне-
са. Она может осуществ-
ляться посредством пря-
мого финансирования,
как это произошло, ска-
жем, с компанией "Ибе-
риа-Пепси", в которую мы
вложили 800 тысяч дол-
ларов. Или же в виде от-
крытия крупных линий
грузинским коммерчес-
ким банкам.

Мы наладили сотруд-
ничество с семью банка-
ми. За прошедшее вре-
мя профинансировано
до 600 компаний. Почти
60 тысяч предпринимателей смогли
наладить свой микробизнес.

Однако банковская система в Грузии
пока недостаточно эффективна. Наш
приоритет - оказание ей поддержки с
целью создания новых возможностей
для помощи бизнесу, снижения про-
центных ставок, освоение таких продук-
тов, как лизинг, ипотека и др. Причем
эта деятельность должна осуществ-
ляться не только в городе, но и в сельс-
ких регионах.

Наша цель заключается в развитии
банковского сектора, росте его капи-
тала. Тогда он может стать действен-
ным партнером бизнеса.

Третье направление: энергосектор.
В условиях Грузии он требует суще-
ственной реструктуризации. Скажу, в
частности, об ИнгуриГЭС. Это -проект,
который нам предстоит завершить.

Четвертое направление: инфра-
структура и природные ресурсы. Для
Грузии важны боржомская минераль-
ная вода, сельское хозяйства, ту-
ризм. Однако решающее значение
для ее конкурентоспособности игра-

ет прежде всего ее транзитная и стра-
тегическая функция.

Для развития торговли, транзита
товаров требуется создание хоро-
шей инфраструктуры в простран-
стве между Каспийским и Черным
морями. Поэтому Евробанк примет
участие в реструктуризации Грузин-
ской железной дороги, Потийского
морского порта, улучшении транс-
портного, в том числе и воздушного
сообщения. Условие одно - менедж-

мент должен осуществляться пра-
вильно и прозрачно.

- Транзит энергоносителей...
- Естественно, это направление ос-

тается для нас приоритетным. EBRR
принимает участие в сооружении
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джей-
хан, наша инвестиция составляет 125
миллионов долларов, из них почти 70
миллионов приходится на грузинский
участок нефтепровода. Кроме того мы
примем участие и в сооружении га-
зопровода Баку-Тбилиси-Эрзрум.
Выделим на эти цели примерно 20
миллионов долларов.

- Каким будет общий размер фи-
нансирования?

- В целом, с учетом средств, о кото-
рых я уже говорил, общая сумма мо-
жет составить 100 миллионов долла-
ров. Замечу, что определенные сред-
ства пойдут на реструктуризацию же-
лезной дороги. Она является, извест-
но, собственностью государства, од-
нако средства будут выделены без
требования государственных гаран-
тий. Правда, лишь только после про-
ведения международного аудита и на-
личия обоснованного бизнес-плана
реструктуризации.

- Вы ознакомились в ходе визита
с тем, как идет сооружение грузин-
ского участка нефтепровода Баку-
Тбилиси-Джейхан?

- Когда мы начали работать над
этим проектом, то включили в свой
мандат жесткий контроль за ходом
сооружения трубопровода. Обраща-
ем особое внимание на природоох-
ранные вопросы.

Мы понимаем, что постоянно бу-
дут возникать какие-либо трудности.
Но мы готовы быть в постоянном кон-
такте со всеми заинтересованными
сторонами и находить адекватные
решения.

За время работы в Грузии у нас
были достижения. Ясно и то, что не
все проекты осуществлялись успеш-
но. Но мы всегда находили развязки
сложных проблем.

Мы осознаем всю значитель-
ность проекта нефтепровода
"Баку-Тбилиси-Джейхан". И наме-
рены добиваться его успешного за-
вершения.

В странах Восточной Европы за-
фиксирован самый быстрый темп
распространения ВИЧ-инфекции.
Это происходит из-за все еще недо-
статочной информированности на-
селения, частых случаев стигмати-
зации ВИЧ-инфицированных и не-
хватки эффективных политических
инструментов, позволяющих стра-
нам противостоять быстрому разви-
тию эпидемии.

В новом докладе Программы раз-
вития ООН (ПРООН), впервые все-
сторонне анализируется эпидемия
ВИЧ/СПИД в 28 странах Восточной и
Юго-Восточной Европы, Балтики и
СНГ. Доклад приглашает к дискуссии
о возможных политических решени-
ях для прекращения распростране-
ния заболевания.

Доклад «Как обратить эпидемию
вспять: состояние проблемы и воз-
можные решения» анализирует осо-
бенности распространения ВИЧ/
СПИД в странах региона, описывает
группы повышенного риска и поведе-
ние, которое делает их уязвимыми к
инфекции. Права человека рассмат-
риваются в докладе как один из важ-
нейших элементов противостояния
эпидемии. В докладе освещаются

ВЛИЯНИЕ ВИЧ/СПИД НА  РОСТ ВВП
РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИНФЕКЦИИ РЕАЛЬНО УГРОЖАЕТ ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РОСТУ И ПЕРСПЕКТИВАМ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

проблемы декрими-
нализации потреби-
телей инъекционных
наркотиков, рефор-
мы тюремной сис-
темы, а также дру-
гие меры включе-
ния маргинализо-
ванных групп в про-
цесс принятия ре-
шений в контексте
возможных путей
ответа на эпидемию
в регионе.

Несмотря на срав-
нительно низкий
уровень распростра-
ненности инфекции
по региону в целом, темпы роста ин-
фицирования, зафиксированные за
последние несколько лет в Эстонии,
России и Украине – среди наиболее
высоких в мире. Каждый сотый взрос-
лый, живущий в этих трех странах,
ВИЧ-инфицирован. 1% инфициро-
ванного взрослого населения – это
рубеж, после которого усилия повер-
нуть эпидемию вспять во многих стра-
нах оказались безуспешными. Если
вовремя не остановить распростране-
ние инфекции, все успехи человечес-

кого развития в регионе могут ока-
заться под угрозой.

Распространение инфекции, со-
гласно докладу, реально угрожает эко-
номическому росту и перспективам
человеческого развития в регионе.
Распространение эпидемии станет
дополнительной нагрузкой на систе-
му социальной защиты. Преждевре-
менная заболеваемость и смертность
людей самого продуктивного возрас-
та может снизить рост ВВП на один
процент. Увеличение затрат, связан-

ных с лечением людей с ВИЧ, может
уменьшить ежегодный рост ВВП от
одного до трех процентов. Это серьез-
ное испытание для любого государ-
ства, особенно для стран, пережива-
ющих экономические трудности.

Распространение ВИЧ/СПИД уве-
личивает социально-экономическое
напряжение, что, в свою очередь, вли-
яет на деятельность политиков и уп-
равленцев во многих странах, в част-
ности, в странах Восточной Европы,
СНГ и Северной Балтии.

Согласно данным ВОЗ, всего 7 000
из 80 000 человек, нуждающихся в
лечении в регионе, его получают. И
это тогда, когда существуют новые
инициативы по снижению стоимости
антиретровирусных препаратов, и
доступ к лечению постепенно расши-
ряется. Около 70 процентов из 3 000
человек в странах СНГ, получающих
лечение, живут в России.

В отчете отмечается, что существу-
ет опасность в приеме антивирусных
препаратов в режиме монотерапии,
поскольку это увеличивает риск воз-
никновения устойчивости вируса к
медицинским препаратам. Соответ-
ствующие инстанции должны к этому
отнестись с особым вниманием.

Германия стоит на пороге устойчи-
вого восстановления экономики, од-
нако дальнейший рост евро может
помешать ее активизации. Такое
предположение высказал глава ис-
следовательского института RWI
Кристоф Шмидт.

Крупнейшая экономика Европы
пребывает в состоянии стагнации
на протяжении трех последних лет,
и экономисты не исключают, что
нынешний рост единой европейс-
кой валюты к доллару США поста-
вит под угрозу ее активизацию из-
за падения конкурентоспособности
экспорта Европы.

"Зарождающийся экономический
рост, который наметился в после-
дние несколько месяцев, уже закре-
пился, но поводов для бурной радос-
ти пока маловато", - сказал Шмидт,

Рост евро подрывает
экономику Германии

добавив, что его институт по-прежне-
му ожидает роста немецкой экономи-
ки на 1.8% в 2004 году. Однако если
курс евро вырастет до $1.45 с нынеш-
них $1.28, то рост может оказаться
на половину процентного пункта ниже,
считает глава института.

"Разумеется, мы считаем сниже-
ние обменного курса доллара суще-
ственным фактором риска, и если
евро поднимется до $1.45, то это обя-
зательно плохо скажется на экспорте",
- говорит он. "Конечно, это фактор
риска, который нельзя недооцени-
вать". Глава RWI также предположил,
что Европейский центральный банк
оставит ставку рефинансирования на
уровне 2.00% годовых в этом году, хотя
он полагает, что нынешние темпы ин-
фляции позволяют ЕЦБ немного сни-
зить стоимость заимствований.

Согласно решению межведомственной
комиссии при правительстве Москвы по
вопросам реализации жилой площади на
коммерческой основе, с 1 февраля 2004г.
департамент инвестиционных программ
строительства Москвы перешел на руб-
левые цены при расчете стоимости жи-
лья, сообщает пресс-служба департамен-
та. Причиной перехода на рублевые цены
стал общий процесс падения доллара и
резкие колебания, которые наблюдались
с весны 2003г.

Ранее установленные цены будут пересмотрены по курсу 30 руб. за дол-
лар. Из такого же расчета формируется и график ежемесячного повыше-
ния цен.

Стоит отметить, что по последним данным средняя цена 1кв. м жилья в
панельном доме в Москве составляет 1350-1500 долларов, минимальная -
1150-1250 долл. Цена более качественной площади в кирпичных и 9-16-
этажных панельных домах составляет 1400-1700 долл.

Цены на жилье в Москве
теперь считают в рублях

Президент Ассоциации футбольных федераций Азербайджана /
АФФА/ Рамиз Мирзоев возвратился из Швейцарии. Он сообщил кор-
респонденту АзерТАдж, что в рамках этого визита он посетил офис
УЕФА, один из женевских банков.

Состоялись встречи с генеральным секретарем федерации, руко-
водством банка, правового и финансового департаментов. Основной
темой переговоров на встречах был перевод валютных счетов АФФА в
Азербайджан.

Как известно, бывшее руководство Ассоциации открыло валютный
счет структуры за рубежом.

В результате переговоров было достигнуто соглашение о размеще-
нии данного счета в Международном банке Азербайджана.

Вернут валютные счета АФФА

Национальное Собрание Армении
приняло в первом чтении законопро-
ект "О декларировании имущества и
доходов физическими лицами".

Согласно представленному прави-
тельством законопроекту, начиная с
1 января 2005 году декларации о до-
ходах обязаны будут представлять
все граждане, чей годовой доход
превышает 2,5 млн. драмов /около 4
тыс. 425 долларов США/, сообщили

Будут декларировать свои доходы
РИА "Новости" в управлении по свя-
зям с общественностью парламен-
та Армении.

В настоящее время в Армении
действует закон, согласно которому
имущество и доходы обязаны дек-
ларировать лишь высокопоставлен-
ные представители органов власти
и члены их семей, а также кандида-
ты в президенты и депутаты в пред-
выборный период.

Золотовалютные ре-
зервы ведущих в эконо-
мическом отношении
азиатских стран пре-
высили на конец янва-
ря 2 триллиона долла-
ров. В итоге, этот пока-
затель вырос за пер-
вый месяц 2004 года на
4,8 процента (без дан-
ных по Китаю, который
еще не опубликовал
цифры за январь).

Абсолютным рекордсменом в это
отношении является Япония, золо-
товалютные резервы которой вырос-
ли в январе на 10 процентов и соста-

Ведущие азиатские экономики
накопили два триллиона

вили 741,2 миллиарда
долларов. За ней следу-
ют Китай с 403,3 милли-
арда, Тайвань - 214, 9
миллиарда, Южная Ко-
рея - 157,5 миллиарда.
Далее идут Гонконг, Ин-
дия и Сингапур, накоп-
ления которого немно-
гим меньше - 100 мил-
лиардов долларов.

Совокупные золото-
валютные резервы ве-

дущих азиатских экономик равня-
ются годовому бюджету США и по-
чти в четыре раза превышают рос-
сийский ВВП.



 

 

Рубрику «СГ» ведет заведующий терапев-
тическим отделением Первой клинической
больницы Государственного медицинского
университета, кандидат медицинских наук
Гоги САРИШВИЛИ.

Здоровье

Ресторация тбилисского отеля Sheraton
Metekhi Palas в рекомендации не нуждается.
Вот уже более десяти лет отель - бесспорный

Дни Израиля

Два вечера для гурманов
Всемирно известный шеф-повар Шалом Кадош в ресторане «Нарикала» пятизвездочного отеля Sheraton Metekhi Palas

и всеми признанный законодатель в сфере
ресторанного бизнеса в столице. Рестораны
гостиницы на малолюдье не жалуются, однако
вчерашний вечер в ресторане «Нарикала»
собрал, думаю, не ошибусь, рекордное число
посетителей. Случился полный аншлаг. Люби-
телей и ценителей высокой кулинарии ожи-
дала здесь встреча со знатным представите-
лем национальной кухни Израиля шефом
Sheraton Jerusalem Plaza Шаломом Кадошем.

Визит Шалома Кадоша в Тбилиси был орга-
низован в рамках Дней Израиля посольством
этой страны в Грузии. Известный мэтр от ку-
линарии стал на два дня вместе со своими
ассистентами полновластным хозяином кух-
ни «Нарикалы». И те, кому посчастливилось
забронировать себе место за ресторанным
столиком, смогли в полной мере оценить ис-
кусство Шалома Кадоша. Сегодня - вторая его
встреча с тбилисскими гурманами. Помимо
этого, шеф Sheraton Jerusalem Plaza примет
участие в кулинарных шоу в программах ряда
основных телевизионных каналов Грузии.

Шалом Кадош окончил в 1966 году Bet Yordei
Yam - кулинарную школу в Хайфе. Свою карь-
еру начал коком на пассажирских лайнерах
Израиля – Teodore Herezel, The Dan и The
Shalom. За восемь лет он стал высокопрофес-
сиональным специалистом – кулинаром. Его
работа получила самые лучшие отзывы.

Еще убедительней проявил Шалом Кадош
свой талант в качестве Chef de Parti в иеруса-
лимском отеле Hilton.

Приглашенный в Sheraton Jerusalem Plaza,
Шалом Кадош возглавил здесь команду из со-

рока человек, обслуживающую три ресторана
отеля, в том числе знаменитый Cow of the Roof.

Неповторимое мастерство мага и волшеб-
ника кухни Израиля по достоинству оценено

многими главами зарубежных го-
сударств, известными полити-
ческими и общественными дея-
телями. Среди них – Джимми
Картер, Джордж Буш, Генри Кис-
синджер, Франсуа Миттеран,
Вацлав Гавел, Жак Ширак, Ал Гор,
король Хуссейн, Билл Клинтон...

И я нисколько не преувеличу,
если скажу, что приезд Шалома
Кадоша в Тбилиси - событие
большое и впечатляющее.

Вечера израильской кухни в
Sheraton Metekhi Palas велико-
лепно дополнила развернутая в
холле отеля фотовыставка «Пере-
мены» - наглядный и убедитель-
ный показ тех свершений, кото-
рые произошли в Израиле за
последние десять лет. Этот вре-
менной отрезок вместил в себе
много драматичного, происшед-
шего в стране, но одновременно
он был периодом созидания, ре-
зультаты которого и запечатлены
фотообъективом.

Нельзя не быть благодарными
Посольству Израиля в Грузии,
Обществу грузино-израильской
дружбы, администрации
Sheraton Metekhi Palas, тбилис-

скому муниципалитету и компании «Аирзена»,
участвовавших в организации Дней Израиля
в Грузии.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

Справа шеф-повар Шалом Кадош

- Дело в том, что предпринятые админист-
ративные действия были направлены лишь на
ограничение нелегальной торговли. Надо по-
лагать, вслед за этим последуют решительные
меры против тех, кто занимается фальсифи-
кацией продукции, недобросовестной расфа-
совкой сыпучих товаров... В этом случае, как
мне представляется, не обойтись без совер-
шенствования законодательной базы, ужесто-
чения мер наказания торгового криминала, а
также делегирования соответствующих прав
администрации торговых территорий.

- Каковы типичные нарушения для сегод-
няшней торговли?

Р ын о к

Не обманешь – не продашь?

- Это, во-первых, искусственное продление
сроков годности товаров. Во-вторых, отдается
предпочтение расфасованной продукции, вес
которой не соответствует указанным на упа-
ковке данным. В первом случае обязательные
сведения о товаре на упаковке зачастую поме-
щаются так, чтобы скрыть заводскую дату из-
готовления. В результате «продлевается» срок
употребления шоколадных наборов, соков,
приправ, кетчупов... Фальсификаторы, как пра-
вило, отдают предпочтение товарам известных
фирм, подделывая упаковки и выбивая на ней
данные о несуществующих производителях.
Учитывая значительные объемы фальсифици-

рованной расфасованной продукции, можно
предположить, насколько высок уровень кри-
минальных доходов.

- Какие товары сомнительного качества по-
пали в поле вашего внимания на этот раз?

- Это отдельные экземпляры расфасован-
ного молотого кофе, мед в стограммовых ба-
ночках, именуемый «Медом натуральным»
якобы российского производства. Проверка
подтвердила, что мед не имеет к натураль-
ному продукту никакого отношения. Он изго-
товлен на основе сахарного сиропа. Обнару-
жены и различные фальсифицированные
виды расфасованного масла - также как буд-
то выпущенного в России. То же самое мож-
но сказать о масле сливочном. За него не-
редко выдается сливочный маргарин, произ-
веденный в других странах.

Кстати, как показала проверка, весьма высо-
кими вкусовыми и товарными качествами об-

ладают два вида масла отечественного произ-
водства: «Шатили» и «Рустави-2». Правда, и их
часто подделывают - они пользуются большой
популярностью.

В том-то и дело, что именно ходовые то-
вары привлекают внимание фальсификато-
ров. Никто, к слову, не станет подделывать
наш чай. А в это время грузинские вина на
рынках СНГ стали предметом широчайшей
фальсификации.

- Когда, с вашей точки зрения, наша торгов-
ля приблизится к нормальным параметрам?

- Доброе начало уже положено сворачива-
нием уличной торговли. Но, как я уже отмеча-
ла, это всего лишь первый шаг. Необходимо на
всех уровнях осознать, что рыночные отноше-
ния и торговля без обсчета, обмана и, разуме-
ется, фальсифицированных товаров – забота
и всех уровней власти, и общественности.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Резкое ограничение властями уличной торговли в Тбилиси привело к увеличению объе-
мов реализации товаров на рынках, ярмарках и в магазинах. Однако вероятность приоб-
ретения некачественных или фальсифицированных продуктов питания по-прежнему ве-
лика. Корреспонденту «СГ» рассказала об этом эксперт Ассоциации защиты прав потре-
бителей Мадонна КОИДЗЕ:

Положение на автомагистралях Грузии оста-
ется тревожным. В многочисленных дорожно-
транспортных происшествиях гибнут сотни лю-
дей, еще больше - получают телесные повреж-
дения различной степени тяжести. Этому есть
много причин. Одна из основных – недостаточ-
ная эффективность работы дорожной полиции.
Настало время признать: дорожная полиция не
пользуется у общественности авторитетом. Во
многом из-за устаревших методов, при помо-
щи которых она старается навести порядок на
автодорогах.

На этом фоне весьма своевременным пред-
ставляется разработанный МВД Грузии пакет за-
конодательных изменений, которые предусмат-
ривают, в частности, упрощение требований
нормативных актов, определяющих отношения
между участниками дорожного движения, сни-
жение ответственности за «незначительные на-
рушения» и одновременно повышение ответ-
ственности за серьезные нарушения, вызываю-
щие ДТП с тяжкими последствиями. Принятие
этих законодательных и нормативных актов по-
зволит улучшить работу по предотвращению
ДТП без выделения дополнительных средств из
Государственного бюджета.

В то же время вряд ли будет оправданным
винить в создавшемся на автодорогах тяжелом
положении только дорожную полицию. Львиная
доля нарушений правил безопасности приходит-
ся на водителей, в которых укоренился синдром

П о л и ц и я

Автомобиль – не роскошь
Дорожная полиция ищет возможности совершенствования работы

безнаказанности. К сожалению, среди наруши-
телей немало должностных лиц, считающих, что
правила писаны не для них.

В прошлом, перед началом нового учебного
года, для обеспечения безопасности движения
на отдельных участках впереди колонн с детьми
двигались «канарейки» - спецмашины автоинс-
пекции. И ни один участник движения, какое бы
высокое положение он ни занимал, не осмелил-
ся бы обогнать эту колонну. А сегодня... Пока «ка-
нарейка», вместе с другими автомашинами, сто-
ит перед светофором с горящим красным «гла-
зом», некоторые не в меру ретивые водители
выезжают на встречную полосу, создают опас-
ность для пешеходов. Но стоит их остановить,
указать на нарушения - размахивают перед ли-
цом инспектора своими удостоверениями, угро-
жают именами высокопоставленных чиновников.
Как тут не вспомнить одну из недавних видео-
пленок, заснятых в США, на которой были запе-
чатлены кадры преследования несколькими по-
лицейскими автомобилями одного-единственно-
го нарушителя. На вопрос журналиста - стоило
ли допущенное водителем нарушение таких уси-
лий? - представитель полиции ответил: да, хотя
бы потому, чтобы в стране не возник синдром
безнаказанности.

В результате пренебрежения элементарными
требованиями безопасности движения в 2003
году в ДТП погибли 572 человека, ранения полу-
чили 2.585 человек. Тревожит, что, по сравнению

с предыдущим годом, отмечается увеличение по
всем показателям: количество аварий возросло
на 102 единицы, количество погибших – на 57 че-
ловек, раненых – на 76. Неблагополучна и стати-
стика травматизма детей во время ДТП. За год
погибли 20 и ранены 135 подростков. Катастро-
фически растет число наездов на пешеходов -
за год зафиксировано 622 таких ДТП, в результа-
те которых погибли 155 и ранены 1.098 человек.
Многие водители не
хотят использовать
даже такое простое
и непритязательное
средство, как ремни
безопасности, изоб-
ретенные еще в 1930
году. В то же время
исследования в ряде
стран показали, что при-
менение ремней безопас-
ности на 3,7 процента снижа-
ет смертность во время ДТП.
Более того, 80 процентов пассажиров вообще ос-
таются невредимыми.

Анализ аварий показывает, что количество
ДТП колеблется в зависимости от времени су-
ток. Например, в 2003 году с 20 до 24 часов про-
изошло 457 аварий, с 16 до 20 часов - 421, с 00 до
08 часов - 289 аварий. И если в дневные и вечер-
ние часы ДТП еще можно как-то объяснить пере-
груженностью автомагистралей, превышением

скорости или нарушением правил обгона, то ни-
чем не оправдать автодорожные происшествия
ночью, когда улицы практически пусты.

Кстати, наибольшее количество ДТП фикси-
руется в понедельник, четверг и воскресенье.

Многолетние исследования показывают, что
основными причинами ДТП остаются такие гру-
бые нарушения правил дорожного движения: пре-
вышение скорости (в прошлом году по этой при-
чине произошло 755 аварий), обгон (161 авария),
маневрирование (184). К тяжелым последствиям
приводит и крайне неудовлетворительное состо-
яние автомобильных дорог и дислоцированных на
них технических средств организации движения.
По этим причинам в прошлом году произошло 174
ДТП, погибли 44 и ранены 243 человека.

Естественно, что в этих условиях только до-
рожной полиции, с ее слабой материально-тех-
нической базой, очень трудно обеспечить безо-
пасность и бесперебойное движение постоянно
растущих транспортных потоков.

С каким бы настроем дорожная полиция ни
боролась с нарушителями, она не обеспечит бе-
зопасности. Просто каждый водитель должен
осознавать свою ответственность, понимать, что
ему доверены не только управление транспорт-
ным средством, но и жизни людей.

Тамаз ГВИНАДЗЕ
Начальник пресс-центра

Главного управления дорожной полиции,
вице-полковник полиции

Этот девиз прозвучал на пресс-конференции
в представительстве Аджарской автономии в
Тбилиси, где состоялась встреча фармацевтов,
предлагающих экологически чистые лечебные
препараты, используя при их изготовлении рас-
тительную продукцию, подаренную природой Гру-
зии. Для них народная медицина стала неиссякае-
мым источником исследования, которая обогаща-
ет классическую медицину, раскрывая тайны на-
ших предков.

Но в недалеком прошлом народная медицина
в нашей стране находилась под строгим запре-
том. В последнем издании Советского энцикло-
педического словаря понятие «народная медици-
на» вообще отсутствует - равно как и «народные
лекари». Знахарей тоже осуждали. Как и их мето-
ды и средства, которые, якобы, рассчитаны на не-
вежество и суеверия. И еще, согласно тому же
источнику, знахарство распространено в капита-
листических странах, в которых, оказывается, ква-
лифицированная медицинская помощь малодос-
тупна народным массам.

К сожалению, эта заведомая ложь распростра-
нялась советскими медиками. Но, надо признать,
что далеко не все верили пропаганде и посещали
знахарей. Пусть  подпольно, но занимались лече-
нием больных. Они изготовляли лекарства, раз-
ного рода мази, основой которых были натураль-
ные продукты. Несмотря на то, что за эту деятель-
ность могли здорово  пострадать.

Теперь о них говорят как об очень мужествен-
ных людях, сохранивших верность народной ме-
дицине, уходящей своими корнями в глубь веков.
Память народа сохранила имена многих целите-
лей, совершивших чудо в лечении тяжелых неду-
гов. Многие из них оказались хранителями тайн
предков, передававших своим потомкам искус-
ство народных лекарей. Но пройдет еще немало

Пресс – конференция

З н а х а р и
«Доверяйте народной медицине!»

времени, пока класси-
ческая медицина при-
знает искусство на-
родных лекарей,
возьмет их под свою
защиту. Это уже про-
исходит в наши дни.

Однако, подчеркну-
ли участники пресс-
конференции, лекар-
ства из натуральных
продуктов не всегда
доступны больным. И

не по причине дороговизны. Не доходят они до
адресатов потому, что пациенты просто не инфор-
мированы, не знают о существовании многих пре-
паратов. Специалисты считают крайне необходи-
мым выработать систему пропаганды народных
средств, сопровождая их подробной рекоменда-
тельной информацией о полезных лечебных свой-
ствах за подписью авторитетных медиков.

В стране сейчас действуют несколько фарма-
цевтических предприятий, лечебная продукция
которых изготавливается из настоев трав, пло-
дов кустарников, корней растений... Они не име-
ют побочных действий. Но, к сожалению, потре-
битель пока предпочитает лекарства традицион-
ной медицины. Как известно, часто излечивающие
одно, но вредящие другому.

Академик Академии международной информа-
тизации Лери Гигинеишвили познакомил участни-
ков пресс-конференции с деятельностью «Фар-
минформа», основанного в сентябре 2002 года и
объединившего фармакологов, врачей, фарма-
цевтов, других специалистов. Помимо своей ос-
новной деятельности, они занимаются распрост-
ранением научно обоснованной информации о
лечебных средствах, зарегистрированных в Гру-

зии. В частности, именно дефицит такой инфор-
мации порой не позволяет врачу выписать боль-
ному рецепт более эффективного препарата.
Поэтому «Фарминформ» ведет активную изда-
тельскую деятельность. Красочно оформленные
брошюры, рассказывающие о новых препаратах,
доступны всем, кого интересует эта сфера меди-
цины. Для знакомства практикующих врачей с
этой печатной продукцией в регионах проводят-
ся выездные семинары, консультации, выставки
новых лечебных средств, тренинги. В «Фармин-
форме» создана база данных, которая содержит
огромный объем информации из истории меди-
цины Грузии. Поисковая система обеспечит пользо-
вателей любыми данными в медицинской сфере
– сколько врачей в Грузии, какие новые лекарства
поступили в аптечную сеть...

Нужна гибкая политика в организации здраво-
охранения. В частности, по поставке лекарств из-
за рубежа. Специалисты встали перед необходи-
мостью  реализовать известную в мире програм-
му «Видаль», которая содержит максимум инфор-
мации о лекарствах и их производителях. Видаль –
издатель справочников и другой  литературы, про-
пагандирующий медицинские препараты, в том
числе и народные лечебные средства. Недавно
издан русскоязычный вариант справочника, кото-
рый  был одобрен в странах Южного Кавказа. Те-
перь «Видаль» появился и на грузинском языке. Он,
безусловно, окажет добрую службу специалистам,
тем более, что все торговые организации и отдель-
ные предприниматели обязаны сопровождать
свою продукцию надписью на государственном
языке страны. Большую помощь справочник ока-
жет и сотрудникам аптек. Не говоря о том, сколь
нужной книгой она станет и для всех нас.

Ближайшие планы «Фарминформа» - издание
еженедельной газеты о лекарственных сред-

ствах, открытие в Интернете веб-сайта, изда-
ние справочника о лекарственных препаратах
для лечения отдельных заболеваний, создание
регионального центра «Фарминформа», нала-
живание связей с Международным информа-
ционным центром медицины и фармакологии...

В пресс-конференции приняла участие ге-
неральный директор 000 «Иберия» Нино Дарах-
велидзе, считающая, что СМИ не уделяют не-
обходимого внимания пропаганде народных
средств лечения. Многие фирмы, производя-
щие лекарства на растительной основе, оста-
ются в тени. Но зато большой интерес к ним
проявляют иностранные специалисты, дающие
высокую оценку лечебным свойствам грузин-
ских препаратов.

Я считаю, говорит Нино Дарахвелидзе, что сле-
дует всячески углублять сотрудничество с зару-
бежными коллегами, которые окажут нам по-
мощь в совершенствовании технологических
стандартов продукции, помогут поднять их до
мирового уровня.

С интересным сообщением выступил батумс-
кий фармацевт Серго Дзирквадзе, называющий
Аджарию райским уголком, в котором на сравни-
тельно небольшой территории встречается мно-
жество редких лечебных трав и растений. Сам он
- автор ряда препаратов, которые созданы на на-
туральной основе и получили высокую оценку
специалистов. К сожалению, уникальная природа
Аджарии недостаточно изучена и используется в
фармацевтической науке не в полной мере.

Участники пресс-конференции выразили на-
дежду, что эта встреча фармакологов - не пос-
ледняя и поблагодарили представительство Ад-
жарской автономии в Тбилиси за полезную ини-
циативу.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

- В чем разница между внутричерепным и
глазным давлением?

- Внутричерепное давление – это давление
внутри черепа. Глазное - внутри глаза. Очевид-
но, речь идет о симптоматике заболевания.
Это совершенно разные заболевания в от-
дельных случаях при сходных симптомах. К
примеру, таких как головная боль.

- Что вызывает болезни позвоночника?
- Обычно воспалительные процессы. Быва-

ют заболевания, развивающиеся на фоне на-
рушения обмена веществ (остеохондроз), бы-
вают дегенеративные отклонения от нормы
(искривления позвоночника). Многое зависит
от того, как человек сидит, ходит... Кстати, мне-
ние - мол, прием соли в больших количествах
способствует ее отложению на позвоночни-
ке, что также вызывает болезненные ощуще-
ния, - ошибочно.

- Что может служить причиной частых мо-
чеиспусканий?

- Чаще всего – либо воспаление мочевого
пузыря, либо мочевыводящих путей. У муж-
чин они могут быть вызваны аденомой про-
статы.

- Какие изменения происходят в организ-
ме в т.н. переходные периоды – весной, осе-
нью?

- Физическое тело человека – часть приро-
ды. Переходными можно считать как осень и
весну, так и утро и вечер. Все это вызывает
изменения в организме в соответствии с ра-
ботой обменного механизма, отвечающего на
раздражения внешней среды. Весной и осе-
нью чаще всего обостряются аллергические за-
болевания, хронические процессы. Это - обыч-
ное явление, связанное с адаптационным ме-
ханизмом.

- О чем могут свидетельствовать неожи-
данные приступы сонливости в течение дня?

- Очевидно по какой-то причине головной
мозг не получает достаточного количества
кислорода. Чаще всего это связано с болезня-
ми органов дыхания. Иногда такое явление на-
блюдается при стрессах, но крайне редко.

- Действительно ли мигрень передается по
наследству? Как можно бороться с приступа-
ми этого заболевания?

- Категорично утверждать о наследствен-
ности этого заболевания нельзя. Приступы
мигрени могут развиваться при разных состо-
яниях. Поэтому план лечения необходимо со-
ставлять индивидуально. В некоторых случаях
достаточно просто снять приступ, в другом -
лечить. Но ставить целью излечение от этого
заболевания любым способом - крайне вред-
но. Обычно помогают тепло, а кому-то холод,
сон, определенные препараты. Можно искать
способы избавиться от приступа, болевых ощу-
щений, но только с ведома врача.

- От холода слезятся глаза, по какой причи-
не?

- Слезоточивость – это следствие раздра-
жения слезоточивых желез. Причиной могут
быть воспалительные процессы, которые надо
исключить в первую очередь. Другие состоя-
ния, вызывающие это явление, нельзя считать
болезнью.

- Насколько можно доверять рекламе ме-
дицинских препаратов?

- Как можно относиться к тиражированию
медицинских средств перед широкой ауди-
торией, тогда как назначение медикаментоз-
ного лечения - исключительно прерогатива
врача? Это положение никак не умаляет по-
ложительные стороны рекламируемого пре-
парата, если только пользоваться им по реко-
мендации врача. С другой стороны, также не-
допустимо применение назначенных в конк-
ретном случае лекарств другими больными
просто по совету. «Хороших» лекарств без
специального назначения просто не бывает.
Более того, самолечение, а именно это про-
пагандирует реклама, может привести к нео-
братимым результатам. Каждый рекламода-
тель обязан делать сноску: «применять по на-
значению врача».

- От чего могут возникать приступы удушья,
когда с холода заходишь в теплое помеще-
ние?

-  В первую очередь, надо исключить забо-
левание щитовидной железы, затем прове-
рить больного на дисгормональные процессы.

- Может ли быть аллергической реакцией
астматический приступ при приеме алкоголь-
ных напитков?

- Однозначно. После раздражающего факто-
ра (аллергена) развивается удушье. Надо пол-
ностью исключить прием спиртных напитков.

- Отчего наступает церебральный криз?
- Обычно это ответ на повышенное артери-

альное давление. Приступ должен снимать
врач.

- Почему при вставании со стула темнеет в
глазах?

- Это состояние – ортостатическая гипото-
ния, которая возникает при изменении поло-
жения тела. Часто наблюдается в случаях, ког-
да больной принимает мочегонные средства,
либо комбинирует препараты, назначенные
при гипертонии. Это показатель заболеваний,
вызванных либо недостаточным поступлени-
ем крови в мозг, либо понижением гемогло-
бина. И в этом случае также необходимо прой-
ти обследование.

- Отчего случаются кровотечения из носа?
- Если исключить травму, то это явление

может развиваться и на фоне высокого дав-
ления. Лучше обратиться к отоларингологу.

- Правда ли, что чрезмерно горячие на-
питки повреждают слизистую оболочку же-
лудка?

- Конечно, термическое действие на сли-
зистую оболочку повреждает ее. При этом
развивается ожог и возникают болезненные
ощущения.

- Чем опасен гайморит?
- Это воспаление, при котором в опреде-

ленной области накапливается гной и вызыва-
ет хроническое септическое состояние. Когда
в организме долго протекает хроническое вос-
паление какого-то участка, то он, как правило,
отвечает на это. Гайморит - также хроничес-
кое заболевание воспалительного характера,
при котором в пазухах накапливается гной,
причем, это септическое хроническое состоя-
ние, как правило, вызывает различные нару-
шения и в других органах, к примеру, в почках.
Болезнь обязательно требует лечения.

Вопрос врачу
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ГОРЯЧИЕ ЛИНКИГОРЯЧИЕ ЛИНКИ
functions.wolfram.com
Сайт Wolfram Functions Site от создателей

пакета Mathematica содержит описания боль-
шинства математических функций, а также
87160 формул и 10828 графиков. Уже сейчас
здесь собрано более 30 Gb информации.

intsys.msu.ru/stuff/vnosov/combgraph.htm
Учебное пособие Носова В.А. содержит из-

ложение основ комбинаторики и теории гра-
фов в соответствии с программой семестро-
вого курса для студентов младших курсов,
обучающихся по специальности "Прикладная
математика". Документ распространяется в
формате PDF, имеет размер 1 Mb и состоит
из 116 страниц.

morphologynet.org
Цифровая библиотека интерактивных, 3-

мерных изображений анатомического строе-
ния животных. Изображения добавляются еже-
недельно. Но в настоящее время готова гале-
рея изображений амфибий. Для просмотра
необходима установка Java и Java 3D (скачива-
ются бесплатно).

iquarium.mit.edu
Сайт виртуального аквариума, созданного

студентами Массачусетского технологическо-
го института и установленного в Hart Nautical
Gallery. IQuarium позволяет весьма реалистич-
но смоделировать процесс плавания рыб с
учетом законов гидродинамики. Для модели-
рования используется то же ПО 3-мерной ани-
мации, что и в Xbox.

ihtik.lib.ru/index.html
Электронная полнотекстовая библиотека ка-

федры философии и методологии науки Баш-
кирского государственного университета, в
которой собраны ссылки на почти 4500 фило-
софских текстов, имеющихся в различных
интернет-библиотеках, в том числе и доволь-
но редкие.

www.grand-illusions.com
На сайте британских коллекционеров собра-

ны наиболее примечательные оптические и
математические иллюзии.

observer.guardian.co.uk/review/story/
0,6903,1061037,00.html

Сотня лучших литературных произведений
всех времен и народов, по мнению британско-
го издания The Guardian.

www.datacraft.co.jp/takagism/index_e.html
Хитроумный квест. Цель игры - выбраться

из комнаты, а сделать это далеко не так про-
сто, как кажется на первый взгляд. Рабочее
время пройдет не зря.

usongs.narod.ru
Украинские народные песни. Тексты и ноты

выложены в формате PDF.

volodimer.iu4.bmstu.ru/rusgen
Сайт посвящен генеалогии русской знати. Его

автор, Владимир Соловьев, не являясь профес-
сиональным историком, проделал, тем не ме-
нее, кропотливую и серьезную работу.

www.computerra.ru/compunity/femida/31986
"Инопланетяне являются причиной глобаль-

ного потепления". Весьма интересная статья о
современной науке. Рекомендуется для тех, кто
любит думать.

mysite.hut.ru/index.shtml
"Школа начинающего юзера". На первый

взгляд, ничем не примечательный проект, но
все подборки выполнены удивительно доход-
чиво и лаконично.

teacher.km.ru/text05.phtml
Основной девиз этого сайта: "Учимся

учиться". Содержит очень много полезного
материала как для учителей, так и для про-
сто любознательных.

Источник: kv.by

Как-то так получилось,
что само понятие "робот"
ассоциируется с мужчи-
ной. Раз слово мужского
рода, значит, если робот -
то мужик. Должно быть,
поэтому заявление авст-
ралийца о роботах-жен-
щинах наделало немало
шума. О женственности
машин по-австралийски и
пойдёт речь.

Роботы-женщины. Не-
трудно представить себе
ухмылки на лицах мужчин.
Одни подумали о том, что
такие машины были бы хо-
роши на кухне, другие об
ужасах женской логики,
третьи о терминаторше
из третьей же части изве-
стного фильма, а четвёр-
ные, возможно, о кибер-
сексе. Дамы же, наверное,
надеются, что превосход-
ству мужчин, слава Богу,
пришёл конец. Хотя бы в
робототехнике.

Однако не правы все. От-
части из-за того, что робо-
тами женского пола решил
заняться мужчина.

Основателя фирмы
Kadence Photonics Питера
Хилла прославила статья в
Sydney Morning Herald,
мгновенно разошедшаяся
по блогам.

Термин для определе-
ния роботов слабого пола
не заставил себя ждать -

Fembots (от "female robots"
- роботы женского пола) -
машина, запрограммиро-
ванная думать и работать,
как женщина. Робот, обла-
дающий подобием женс-
кой интуиции.

Кстати говоря, Хилл - не
профессиональный робо-
тотехник, а молекулярный
физик. А о роботах-женщи-
нах он впервые задумался,
когда вместе с семьёй смот-
рел по телевизору програм-
му о различиях между ум-
ственными способностями
мужчин и женщин.

В передаче говорилось о
том, что мужчинам свой-
ственно сосредотачиваться
на выполнении одной зада-
чи, тогда как женщины мо-

Роботы-женщины работают
эффективнее роботов-мужчин

До опытов Питера Хилла инженеры придавали роботам лишь визуальную
женственность. На снимке процесс в лаборатории Fumio Hara университета Токио

гут спокойно делать не-
сколько дел одновременно.
Узнав о женской мульти-
функциональности, Питер
Хилл провёл два года, раз-
рабатывая "систему со-
трудничества".

Он понял, что принцип

"быстрее, выше, сильнее"
не так уж эффективен. Го-
раздо лучше научить маши-
ны различать цели и зада-
чи, достигать и выполнять
которые роботы будут не
последовательно, а пере-
ключаясь согласно приори-
тетам и обстоятельствам.

Хилл приводит такой
пример: "Если мужчина
вынужден работать по
дому, он загрузит стираль-
ную машину, будет стоять
и ждать, пока бельё отсти-
рается. Вместо этого жен-
щина пойдет и сделает что-
нибудь ещё".

В доказательство своей
теории Хилл перепрограм-
мировал трёх своих робо-
тов Мичелл (Michelle), Роми

(Romy) и Голди (Goldie), ко-
торые составляют его по-
точную линию по производ-
ству оптико-волоконных
компонентов.

И очень доволен: вмес-
то того, чтобы настраивать
конвейер для выполнения

какой-то одной работы,
стало возможным одно-
временно решать массу
нетрудных задач.

Дело в том, что "Фем-
бот" постоянно пролисты-
вает список своих задач,
спрашивая себя, "что ещё
я могу сейчас сделать?"
Причём роботы могут го-
ворить о трудностях, кото-
рые они испытывают, де-
лая свою работу. Во мно-
гих случаях они могут при-
нять собственное решение
неожиданной проблемы и
расскажут оператору, как
они её решили.

Но одними лишь парал-
лельными процессами
Хилл не ограничился. Ему
захотелось наделить маши-

Кибер -Оскары
нашли своих героев
Американская киноака-

демия подвела итоги 2003
года и вручила лауреатам
кибер-Оскары - награды
за использование дости-
жений науки и техники в
кинематографе. Как и
ожидалось, в этом году в
числе награждённых ока-
залась съёмочная группа
"Властелина колец". Среди
других призёров - разра-
ботчики системы обра-
ботки звука ProTools.

Награды в категории
Scientific and Technical
Academy Awards присуж-
даются в трёх номинациях
- Academy Award of Merit
(статуэтка Оскара) за
фундаментальные дости-
жения, способные повли-
ять на развитие киноинду-
стрии ,  S c ient i f i c  and
Engineering Award (памят-
ная доска) за техническое
мастерство и Technical
Achievement Award (серти-
фикат) за внедрение в ки-
нематограф технических
новаций.

Кроме ПО Massive, при-
менявшегося для анима-
ции батальных сцен в трилогии по Толкиену и компа-
нии DigiDesign, создавшей ProTools, были отмече-
ны Билл Тондро из компании Kuper Controls за усо-
вершенствование технологии визуальных эффектов
и группа инженеров из Eastman Kodak за новую тех-
нологию обработки киноплёнки.

Из всего сонма кинематографической техники на-
грады удостоилось только одно устройство - немец-
кий проектор Kinoton FP 30/38 EC II Studio Projector,
отличающийся высокой скоростью работы затвора.

Источник: Academy of Motion Picture Arts
and Sciences

Поисковый сервис
Yahoo! перестал пользо-
ваться технологией поис-
ка, предоставляемой
Google, сигнализируя о
конце наиболее крупного
"брака" между компания-
ми, специализирующими-
ся на интернет-сервисе.

Компания Yahoo! была
самым крупным партнё-
ром Google, использую-
щим его поисковый движок.

Теперь Yahoo! выводит
результаты поиска, полу-
ченные собственной про-

Yahoo! решила
избавиться от Google

граммой поиска. Кроме
того, Yahoo! намерена
увеличить свои доходы
за счёт лицензирования
собственной технологии
поиска для использова-
ния третьими лицами.

Нынешние преобразо-
вания - часть программы
Yahoo!, призванной вос-
становить доминирую-
щее положение компа-
нии среди поисковых си-
стем, упущенное ею в
конце 1990-х годов.

Источник: MSNBC

ны "мягким контактом" - ос-
торожностью, гибкостью и
лёгкостью женского при-
косновения.

Так, машина с мягкими
резиновыми "пальцами"
никогда не бросит теле-
фонную трубку на рычаг,
как это сделал бы робот-
мужчина. Она повесит её
тихо и точно.

За примерами сенсор-
ной чувствительности Хил-
лу, к несчастью, далеко хо-
дить не надо - его жена Фио-
на потеряла зрение. Обу-
чать роботов мягкой чув-
ствительности он может,
наблюдая за её действиями.

Хилл надеется, что в бли-
жайшем будущем "Фембо-
ты" появятся на маленьких
фабриках Австралии, а, в
конечном счёте, смогут
пробиться в дома людей.
Кое-кто шутит: вскоре мы
узнаем, что механические
"женщины" зарабатывают
меньше "мужчин".

Увы, никакой другой ин-
формацией о роботах-жен-
щинах австралиец не делит-
ся. Так же, как ничего не
слышно о намерении других
мужчин строить "прекрас-
нополые" машины. Всё же
робототехникам стоит при-
смотреться к своим мамам,
жёнам, дочерям и подруж-
кам. Не исключено, что та-
ким образом удастся по-
черпнуть новые идеи.

Источник: Мembrana

Согласно результатам интерактивного оп-
роса, проведённого компанией America
Online, американские женщины в возрасте
около 40 лет являются самыми заядлыми иг-
роками в онлайновые игры.

Они играют чаще, чем смотрят телеви-
зор, читают и занимаются физкультурой.

Больше 25 процентов этих женщин игра-
ют в любимые игры с полуночи до пяти утра.
Еженедельно на игры они тратят на 50 про-
центов больше времени, чем мужчины и
подростки. И вообще - играют чаще всех.

Кроме того, выяснилось, что среди
женщин старше 40 лет, которые завели
дружбу в онлайне, больше 20 процентов
преобразовали эти виртуальные отноше-
ния в реальные.

Интерактивный опрос проводился с
середины декабря 2003 года до середи-
ны января 2004 года, в нём приняли уча-
стие 3613 человек.

Источник: Yahoo! News

Женщины за 40 —
самые заядлые

онлайновые игроки

Выпускники Массачусет-
ского технологического ин-
ститута придумали устрой-
ство под названием "Испол-
нительная приборная па-
нель" (Executive Dashboard).

Внешне она напоминает
допотопный аналоговый из-
меритель со стрелками и
шкалами, но на деле пред-
ставляет собой сложное
цифровое устройство.

Несмотря на разнообра-
зие компьютерных про-
грамм, бездну сайтов с раз-
ветвлённым сервисом, не-
мало информации люди
хотели бы получать посто-
янно, более наглядным и
быстрым способом.

Подобно тому, как водите-
ли определяют скорость ма-
шины, бросив лишь беглый
взгляд на аналоговый спидо-
метр. Не зря, к слову, циф-
ровые спидометры встреча-
ются редко. Они менее удоб-
ны для восприятия.

Новое устройство полу-
чает информацию через
специальную радиосеть.
Пользователь может выби-
рать канал и тип отобража-
емых данных. Это может

Собираем интернет-информацию
для пользователя

быть прогноз погоды или
курс определённых акций,
торговый баланс вашей
компании и другие данные,
доступные в интернете.

Установив эту панель
на столе, клиент не тра-
тит более ни минуты на
поиск и прочитывание
нужных данных с помо-
щью компьютера.

Машинка уже продаётся
за 130 долларов, но рабо-
тает пока лишь на терри-
тории США (сервис бес-
платный). Однако скоро
радиосеть, поддерживаю-
щую эту технологию, раз-
вернут в Британии.

Источник: BBC News

Согласно прогнозам кон-
сультационной компании
TrendFocus, жёсткие диски
обычного настольного компь-
ютера к 2007 году достигнут
объёма 500-600 гигабайт.

На ноутбуки будут устанав-
ливать диски поменьше - 300
гигабайт, а в КПК и разных
мелких мобильных устрой-
ствах обычным делом будут
объёмы около 20 гигабайт.

Уже на подходе новая тех-
нология "перпендикулярной
записи данных", основанная
на ориентации магнитных ча-
стиц перпендикулярно по-
верхности диска, которая по-
зволит записывать до 1 Тб в
стандартном 3,5-дюймовом
форм-факторе.

Компания Maxtor, напри-
мер, объявила о создании ра-
ботающего прототипа такого
диска, с объёмом записи до

З а п а х
через интернет

Британский провайдер
Telewest испытывает систе-
му "ароматный колпак"
("scent dome"), которая по-
зволит англичанам отправ-
лять друг другу запахи по
электронной почте.

В основе системы - высо-
котехнологичный освежи-
тель воздуха, который под-
ключается к компьютеру и
распыляет запах, "заказан-
ный" в сообщении.

Устройство продаётся в
комплекте с патроном, содер-
жащим 20 основных запахов,
которые могут быть объеди-
нены для производства до 60
различных ароматов.

Таким образом, "душис-
тая электронная почта" мо-
жет содержать электронные
сигналы, которые активизи-
руют выпуск запаха цветов,
духов или кофе.

"Колпак" стоит 470 долла-
ров и будет работать толь-
ко с быстродействующей
широкополосной связью.

Источник: BBC News

Объем среднего жесткого диска
к 2007 году достигнет 600 гигабайт

175 Гб на пластину, ещё в
прошлом году, и к 2005 году
большинство производите-
лей начнёт промышленное
производство по этой техно-
логии.

В целом, индустрию, не-
сомненно, ждёт рост, и по-

требности в ёмких и дешёвых
устройствах хранения данных
будут только увеличиваться.
В 2004 году будет выпущено
около 300 миллионов винчес-
теров, что на 16 процентов
больше, чем в 2003 году.

Источник: InfoWorld PC
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СОПЕРНИЧЕСТВО БУДЕТ ОСТРЫМ

ТУРНИРЫ В...

Вступает в жизнь Дис-
циплинарный кодекс Про-
фессиональной футболь-
ной лиги Грузии. Он был
принят вчера на внеочеред-
ной конференции, состояв-
шейся в помещении Феде-
рации футбола. После за-
вершения ее здесь же со-
стоялась пресс-конферен-
ция, которую провели гене-
ральный секретарь про-
фессиональной лиги Реваз
Лордкипанидзе, руководи-

тель пресс-центра Паата
Бурджелиани и представи-
тель дисциплинарного ко-
митета Звиад Дарасели.

Они разъяснили цели и
задачи кодекса. Главное из
них – повышение дисципли-
ны на футбольном поле. Же-
сткие санкции предусмотре-
ны в отношении грубиянов и
хулиганов. Если, к примеру,
футболист нанес арбитру
физическое оскорбление, он
дисквалифицируется на

один год. На него налагается
штраф в размере 2500 лари.
В случае повторного наруше-
ния хулиган дисквалифици-
руется пожизненно, а штраф
удваивается. Таких пунктов в
кодексе немало.

Большое внимание уде-
ляется связям с прессой.
Журналист имеет право по-
просить тренера дать интер-
вью перед матчем. Настав-
ник обязан выполнить эту
просьбу, иначе команда бу-

дет оштрафована. В случае,
если есть вопросы к игроку
во время матча, журналист
может обратиться к инспек-
тору за 15-20 минут до фи-
нального свистка. Просьба
должна быть выполнена, а в
случае отказа на футболис-
та или команду также нала-
гается штраф.

Немало пунктов касают-
ся работы арбитров, самих
инспекторов, организато-
ров игры.

ГРУБИЯНАМ НЕТ МЕСТА НА ПОЛЕ

Сегодня в сербский го-
род Нови-Сад вылетает
группа грузинских борцов
греко-римского стиля для
участия в международном
турнире, в котором будут
разыграны олимпийские
лицензии. В эту группу вхо-
дят Ираклий Чочуа (до 55 кг),
Бадри Хасая  (до 74 кг), тя-
желовес Мириан Гиоргадзе,
а также старший тренер
сборной, заслуженный тре-
нер Грузии Беги Дарчия.

Напомним, что четверо
грузинских атлетов уже име-
ют путевки в олимпийскую
столицу по итогам чемпиона-
та мира прошлого года. Это
Акакий Чачуа (до 60 кг), Ма-
нучар Квирквелия (до 66 кг),
Мухран Вахтангадзе (до 84
кг) и Рамаз Нозадзе (до 96 кг).

-  Тройка атлетов, выезжа-
ющая в Сербию, неплохо
подготовилась к ответствен-
ному турниру, - рассказал в
беседе с нами Б.Дарчия. –
Они выступили в чемпиона-
те Грузии, где завоевали
первенство в своих весовых
категориях, провели в Баку-
риани двухнедельный учеб-
но-тренировочный сбор.
Для завоевания лицензии
им необходимо войти в пя-
терку сильнейших. Сделать
это нелегко – соперники

По мнению тренера «Монако» Дидье Дешама, пора-
жение от московского «Локомотива» со счетом 1:2 стало
счастливым исходом встречи для его команды. 1ол Фер-
нандо Морьентеса на выезде стал единственным утеше-
нием для монегасков, которые могли проиграть с крупным
счетом. «Нам повезло, - заявил Дешам. -Сегодня мы чуть
было не вылетели из Лиги чемпионов». Благодаря вые т
ре лам Мара та Измайлова и Владимира Маминова у хозя-
ев было преимущество едва гола, однако они не сумели
воспользоваться остальными моментами, пропустив к
тому же необязательный гол.

На 32-й минуте красивейший по исполнению гол Марата
Измайлова, названного лучшим игроком матча по версии
Атзт.е1. вывел хозяев вперед, а во втором тайме Вадим
Евсеев выложил мяч под удар Владимиру Мами-нову и тот
удвоил преимущество «Локомотива». Впрочем, несмотря
на победу, москвичи несколько осложнили себе жизнь, про-
пустив мяч на 69-й минуте встречи -Фернандо Морьентес
откликнулся на подачу Жерома Ротэна со штрафного и уда-
ром головой переиграл Сергея Овчинникова.

Причиной неудачного выступления Дешам считает са-
моуверенность лидеров команды. «Некоторые футболис-
ты решили, что четвертьфинал у них в кармане, хотя «Ло-
комотив» одолел «Интер» и киевское «Динамо» на группо-
вом этапе», - заметил он.

По понятным причинам, у тренера москвичей Юрия Се-
мина больше оснований для радости, хотя он и признал, что
его команда упустила несколько отличных моментов. «Я впол-
не доволен уровнем нашей игры,-сказал он. -Однако обид-
но, что мы не сумели использовать ряд голевых моментов,
которые были у Лоськова, Ашветия и Обиоры. (ости же угро-
жали нашим воротам разве что со стандартов». Так или ина-
че, Семин радуется успеху- ведь его команда последний раз
играла в официальном матче более двух месяцев назад. «Для
нас это очень важная победа -на моей памяти мы еще никог-
да не побеждали в феврале», - заметил он. «Мы были до-
вольно хорошо подготовлены физически, но иногда было
очевидно, что команде не хватает практики, - сказал тренер.
- После второго гола мы отдали инициативу сопернику и на-
чали злоупотреблять длинными передачами».

Бавария-Реал 1:1
Мюнхенская «Бавария» владела инициативой боль-Шую

часть матча, однако «Рвал» сумел вырвать ничью в гостях
на последних минутах. Лишь на 75-й минуте хозяева смог-
ли воплотить свое премущес тво в гол - Рой Макай отклик-
нулся на навес Нлаудио Писарро. Восемь минут спустя Ро-
берто Нарлос нанес сильный удар со штрафного, и Оливер
Нан неожиданно пропустил мяч под собой. Бесспорно, от-
ветный матч, который состоится десятого марта в столице
Испании, будет по-настоящему интригующим.

Стадион был забит до отказа, а футболисты не обманули
ожиданий болельщиков, выдав по-настоящему-классный
спектакль. Уже на третьей минуте Роберто Карлос чуть было
не срезал мяч в свои ворота. Двумя минутами позже Ро-
налдо сделал рывок по правому флангу, но не сумел от-
дать точный пас находившемуся в хорошей позиции Раулю.

Первые матчи 1/8 финала
опытны и сильны. К приме-
ру, в весовой категории до
55 кг на ковер выйдут чем-
пион мира и Европы Натик
Айвазов (Азербайджан),
серебряный призер Олим-
пийских игр и вице-чемпи-
он мира Брандон Паулсон
(США), чемпионы Европы
Борис Радкевич (Беларусь)
и  Иштван Маджороши
(Венгрия). В весе до 74 кг –
двукратный чемпион Олим-
пийских игр, чемпион мира
и Панамериканских игр ку-
бинец Филиберто Аскуи,
вице-чемпион мира и Евро-
пы Томаш Бершиц (Венг-
рия). Мириану Гиоргадзе
придется встретиться с
двукратным олимпийским
чемпионом Анджеем Врон-
ским (Польша), призерами
чемпионатов мира Юрием
Евсейчуком (Израиль), бе-
лорусом Дмитрием Дебел-
ко и другими.

Через две недели в Таш-
кенте состоится заключи-
тельный лицензионный тур-
нир для борцов классичес-
кого стиля. Здесь условия
будут более жесткие, чем в
Сербии. Для завоевания
олимпийской путевки необ-
ходимо выйти в полуфинал.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Еще один грузинский бок-
сер не смог завоевать олим-
пийскую лицензию на 35 чем-
пионате Европы по боксу. Вы-
ступающий в весовой катего-
рии до 64 кг. Кахи Шенгелия
проиграл по очкам французу
Вилли Блейну.

Шансы выйти в полуфинал
и автоматически получить
олимпийскую лицензию есть
еще у двух членов грузинской

сборной: Константина Купарадзе (57кг) и Малхаза Бер-
каташвили (69кг). Купарадзе вечером в среду встречал-
ся с поляком Кшиштофом Сзотом. Намного более се-
рьезный соперник у Беркаташвили – знаменитый рос-
сиянин Олег Саитов.

К играм могут допустить… транссексуалов
 Международный Олимпий-

ский комитет рассмотрит воп-
рос о возможности участия в
Олимпиаде-2004 спортсменов,
сменивших пол, сообщает ав-
стралийская газета The Age.
Этот вопрос уже внесен в по-
вестку  дня заседания Испол-
кома МОК в Афинах, которое
состоится в бижайшие выход-
ные.

Так, в частности, представи-
тели МОК будут обсуждать,
нужно ли изменить правила
для того, чтобы позволить
транссексуалам выступать на
Олимпиаде после смены поло-
вой принадлежности.

Любопытно, что еще в нояб-

ре прошлого года медицинский
директор МОК Патрик Шамаш
высказался за то, чтобы разре-
шить людям, сменившим пол,
участвовать на Олимпийских
играх. «У нас не будет никакой
дискриминации, - сказал тогда
Шамаш.- МОК будет уважать
права человека в любом их
проявлении».

Более того, медицинская ко-
миссия МОК предлагает пойти
дальше и разрешить транссек-
суалам принимать участие в
важных стартах в независимо-
сти от того, делали они опера-
цию по смене пола или нет, со-
общает РИА «Новости».

По мнению доктора Кена

Фитча, представляющего Ав-
стралию в комиссии МОК,
спортсмена можно допускать
к соревнованиям только в
том случае, если он уже сде-
лал операцию по смене пола
и как минимум два года про-
жил в «новом образе». Так, по
Фитчу, спринтер-транссексу-
ал должен носить платье око-
ло двух лет, называть себя
женщиной, и только после
этого он может выйти на
олимпийскую дорожку в жен-
ском забеге.

Вряд ли подобная корректи-
ровка в допуске к участию в
Олимпиадах обойдется без
критики, а, возможно, и резких

протестов. Ведь очевидно, что
мужчина, подвергшийся опе-
рации по смене пола, будет
иметь физическое преимуще-
ство перед настоящими пред-
ставительницами прекрасного
пола. Впрочем, эксперты заяв-
ляют, что под воздействием
гормонов, в данном случае
женских, определяемая поло-
вой принадлежностью физи-
ческая сила нивелируется.
Именно поэтому, по словам
Шамаша, должен пройти опре-
деленный период времени
после такого хирургического
вмешательства, а также вы-
полнен еще ряд дополнитель-
ных условий

Сенне поставят памятник

К десятилетию гибели
трехкратного чемпиона
мира в «Формуле-1» Айрто-
на Сенны будет создан па-
мятник. Об этом сообщил
автор изваяния, шведский
скульптор Рихард Брик-

сель. Скульптор рассказал,
что одна датская компания
и некоторые чиновники
«Формулы-1» заказали ему
статую знаменитого  бра-
зильского чемпиона, погиб-
шего во время Гран-при Сан-
Марино в 1994 году.

Памятник должен быть
отлит из бронзы, высота его
составит 4,5 метра. Айртон
будет изображен стоящим
рядом с болидом команды
«Макларен» с поднятыми в
знак победы к небу руками,
а в правой его руке будет
флаг Бразилии. Позже брон-
зовую фигуру продадут с
аукциона, а все вырученные
деньги пойдут в бразильс-
кий благотворительный
фонд в помощь беспризор-
ным детям.

После гибели гонщика вы-
яснилось, что он передавал
значительные суммы денег в
поддержку беспризорников
в его родной Бразилии.

 …Кошта ду Саупе
Первый круг

Томаш Бехренд (Герм) – Карлос Мойя (Исп,1) 6:3, 6:3
Хуан Монако (Арг) – Николас Массу (Чили,2) 6:4, 6:2
Густаво Куэртен (Браз,3) – О.Эрнандес (Исп) 3:6, 6:2, 6:3
Августин Каллери (Арг,4) – Альберт Портас (Исп) 6:1, 6:3
Хуан Игнасио Чела (Арг,8) – Флавиу Сарета (Браз) 6:2, 6:2
Хосе Акасусо (Арг) – Кристоф Рохус (Бельг) 6:3, 6:4
Гало Бланко (Исп) – Давид Санчес (Исп) 6:3, 7:6
Давид Феррер (Исп) – Николас Лапенти (Экв) 6:4, 5:2 отказ
Франко Скильяри (Арг) – Жан-Рене Линар (Фран) 6:2, 7:5
Фернандо Вердаско (Исп) – Г.Каньяс (Арг) 6:1, 1:0 отказ
Ришар Гаске (Фран) – Франко Феррейро (Браз) 6:0, 7:6 (7:5)
Луис Хорна (перу) – Педро Брага (Браз) 6:3, 6:2

…Марселе
Первый круг

Альберто Мартин (Исп) – П.Шричапхан (Таил,3) 1:6, 6:3, 6:2
Яркко Ниеминен (Фин) – Николя Эскуд (Фран) 4:6, 6:4, 7:6 (7:2)
Фернандо Гонсалес (Чил) – К.Кучера (Слвк) 4:6, 7:6 отказ
Марат Сафин (рос, 8) – Ф.Майер (Герм) 6:3, 6:4
Арно Клеман (Фран,7) – Г.Иванишевич (Хорв) 6:2, 6:7, (4:7), 6:4
Саркис Саркисян (Арм) – Ф.Санторо (Фран) 7:5, 7:6 (7:4)

   …Боготе
    Первый круг

А.Сьерра-Дзанетти (Итал) – М.Секера (Венес) 6:2, 6:3
Анабель Медина-Гарригес (Исп),5) – С.Ривз (США) 6:2, 6:2
Л.Кургайкова (Слвк) – А.Сьерра-Дзанетти (Итал) 6:2, 6:2
Лана Попадич (Хорв) – Аранча Парра (Исп, 7) 7:5, 6:4
Алена Бондаренко (Укр) – Нурия Лагостера (Исп) 6:1, 6:1
Барбара Шварц (Австр) – Джулия Шруфф (Гурм) 6:1, 6:1
Каталина Кастано (Кол) – Флавия Пеннетта (Итал) 6:3, 5:7, 6:3
Л.Домингез Лино (Исп) – М.Фернанда Элвес (Браз) 3:6, 6:3, 6:1
М.Цинк (Венг,8) – М.Эве Пеллетье (Кан) 6:3, 2:6, 5:5 – отложен

…Дубае
  Первый круг

Аи Сугияма (Япон,5) – Лина Красноруцкая (Рос) 6:2, 6:3
Маги Серна (Исп) – Вера Душевина (Рос) 6:4, 6:4
М.Елена Камерин (Итал) – Елена Лиховцева (Рос) 5:7, 6:1, 6:0
Селима Сфар (Тун) – Т.Танасугарн (Таил) 6:2, 4:0 отказ
Меган Шонесси (США) – Аник Капош (Венгр) 6:1, 6:2
Елени Данилиду (Грец) – Тина Пишник (Слвн) 3:6, 6:3, 6:2
Николь Пратт (Австрл) – Цзы Джэн (Кит) 7:5, 7:5
Кончита Мартинес (Исп) – М.Югич-Салкич (Босн) 6:3, 6:2
Петра Мандула (Венгр,6) – Елена Докич (Серб) 6:1, 6:2

        Локомотив-Марсель 2:1 На десятой минуте Макай получил мяч от Зе Роберто на
линии штрафной площади гостей и нанес плотный удар -
Икер Касильяс впервые проявил свое мастерство. Вскоре
Писарро из хорошей позиции пробил выше перекладины.

«Бавария» прочно завладела инициативой, практически
не давая звездам «королевского клуба» возможности про-
явить себя. За десять минут до свистка на перерыв Михаэль
Баллак и Макай разыграли комбинациию, которую завер-
шал Оуэн Харгривз. К сожалению для поклонников «Бава-
рии», Касильяс снова оказался на высоте.

Под самый занавес первого тайма Самуэль Куффур по-
скользнулся, и Роналдо получил возможность впервые про-
верить Оливера Кана на прочность. Вратарь сборной [ерма-
нии уверенно справился с ударом бразильца.

В перерыве Оттмар Хиттцфельд решил выпустить на по-
леХасана Салихамиджича вместо БишентеЛизаразу. Его ви-
зави Карлуш Кейруш замен не сделал. «Реал» сразу ушел в
оборону- в начале второго тайма Касильяс парировал оче-
редной выстрел Баллака.

Спустя пять минут мог отличиться Дэвид Бекхэм, но I мяч
после его крученого удара прошел над перекладиной. I
Свою фамилию на табло мог зажечь и Рой Макай - после •]
навеса Зе Роберто голландец головой пробил мимо цели.

Хозяева упустили отличную возможность открыть сче- \ т
на 62-й минуте. Зе Роберто начал атаку из глубины поля, «
выведя на удар Салихамиджича. Босниец ударил, но в ко-
торый раз на пути мяча встал Касильяс.

«Бавария» продолжала атаковать и за 15 до финального
свистка все-таки сумела выйти вперед. Писарро обыграл на
правом фланге Рауля Браво и сделал выверенный навес в
центр - Рою Макаю оставалось лишь • подставить голову.

Казалось, что чемпион [ермании отправится в Мадрид • с
форой в один мяч, когда «Реал» получил право на штраф-
ной. Роберто Карлос нанес мощный удар метров с 30, и мяч,
обогнув стенку, проскользнул под отведшим было угрозу
Каном в ворота.

Сельта - Арсенал 1:3
«Арсенал» находится в одном шаге от места в 1/4 д фи-

нала Лиги чемпионов после победы в потрясающем по на-
калу матче над «Сельтой». Полузащитник сборной Фран-
ции Робер Пирес сказал свое слово, когда показалось, что
дело идет к результативной ничьей. Обменявшись переда-
чами с Тьерри Анри на подступах к штрафной, Пирес выве-
ренным ударом переиграл Паб-ло Иавальеро и принес лон-
донцам важнейшую победу на выезде. Три гола, забитых в
Виго, резко увеличивают шансы «Арсенала» на выход в
следующий круг.

Тактика Радомира Антича на отчетный матч никого * не уди-
вила - «Сельта» вышла на поле с заданием растянуть четверку
защитников «Арсенала», которые привыкли к узкому полю род-
ного «Хайбери». Петер Люк-сен, игравший в центре полузащи-
ты, исправно снабжал мячами Эду на левом фланге и Анхеля
Лопеса на правом, и идея сербского тренера поначалу
воплощалась исправно - крайние защитники гостей, Лорен и
(а’эль Клиши, выглядели потерянными.

Впрочем, англичане быстро взяли себя в руки и создали
первый опасный момент в игре-Анри вывел на удар -ХосеАн-
тонио Рейеса, но удар испанца уверенно забрал – Кавальеро.

Но уже спустя несколько секунд аргентинцу пришлось выни-
мать мяч из сетки ворот.

Сначала шанс открыть счет выпал «Сельте»- только са-
моотверженность Клиши и Сола Кэмпбелла не позволила
Саво Милошевичу поразить ворота. А в ответной атаке «Арсе-
нал» заработал роковой для галисийцев штрафной управой
бровки. Пирес мягко закрутил мяч на голову Эду, который
выиграл верховую борьбу и нанес удар головой.-Кавальеро
удалось отбить мяч, но первым на подбор успел бразилец-1:0.

Только показалось, что «канониры» взяли контроль над
игрой в свои руки, как последовал ответный гол. Патрик
Виейра нарушил правила в борьбе с Хосе Игнасио, Силь-
виньо мастерски подал со штрафного, а Эду- полный тезка
игрока «Арсенала»! - мощным и точным ударом головой ос-
тавил ЙенсаЛеманнанеудел.

Второй тайм начался с опасных атак «Сельты», которые
начинались на левом фланге - там Эду постоянно переиг-
рывал дебютанта Лиги чемпионов Клиши. После очеред-
ного навеса бразильца от бровки Александр Мостовой дол-
жен был поражать ворота гостей, но мяч попал в пере-
кладину. Россиянин чуть было не успел добить мяч в во-
рота, но ему помешал своевременный и технически со-
вершенный подкат Кэмпбелла.

Были моменты и у лондонского клуба - после удара Рей-
еса мяч в ворота добивал Анри, но промахнулся. Впрочем, в
этот вечер в составе «Арсенала» солировал не французс-
кий бомбардир, а «лондонский» Эду. На 58-й минуте брази-
лец ушел от двоих опекунов, и великолепным ударом пра-
вой поразил дальний от себя верхний угол ворот Кавалье-
ро.

И на этот раз англичане не успели толком побывать в
лидерах - «Сельта» отыгралась почти мгновенно. После по-
дачи углового скидка головой Серхио Фернандеса попала к
Хосе Игнасио, который и протолкнул мяч в сетку мимо Ле-
манна. Даже такой результат вполне удовлетворил бы Ар-
сена Венгера, однако гол Пиреса склонил чашу весов в
пользу «Арсенала».

Спарта - Милан 0:0
В Праге «Милан» и «Спарта» продемонстрировали от-

личную игру в защите и низкую реализацию голевых мо-
ментов. Исход этого противостояний решится через две
недели в Италии на с тадионе «Сан-Сиро».

Недавно премьер-министр Италии и президент «Мила-
на» Сильвио Берлускони заявил, что команда всегда дол-
жна выходить на поле, имея в составе двух нападающих.
Возможно именно поэтому тренер «красно-черных» Карло
Анчелотти поставил в пару к Андрею Шевченко вернув-
шегося в строй Филиппе Индзаги. Датский форвард Ион-
Даль Томассон и Алессандро Места пропускали игру в сто-
лице Чехии из-за травм - последнего заменил Алессандро
Костакурта, а вот Кафууспел вернуться в строй накануне
матча. «Спарта» начала встречу почти в том же составе, ко-
торый обыграл «Лацио» в последней встрече группового
этапа турнира. Единственным изменением стало включение
в «основу» недавно приобретенного Иржи Штайне-ра - он
занял место Марека Кинцла.

Анчелотти и Иржи Котрба предсказывали, что поединок
будет изобиловать силовыми единоборствами. Однако со
стартовым свистком обе команды попытались захватить
инициативу, не стесняясь атаковать. Кларенс Зее-дорф вы-
вел на удар Шевченко, но украинец не сумел укротить мяч.
Тут же «Спарта» провела кинжальную контратаку, которую
ударом в ближний угол завершал Штайнер -Дида перевел
мяч на угловой.

На восьмой минуте правый защитник хозяев Павел Пергль
пробил чуть мимо ворот, а затем Дида легко справился с
ударом Карела Поборски. На 19-й минуте Кака отдал пас
Индзаги, тот ушел от Петра Йоханы и чуть было не открыл
счет- кипер «Спарты» Яромир Блазек сыграл очень самоот-
верженно и спас свою команду.

Внезапно скорости упали, а зрители, пришедшие на ста-
дион «Летна», приутихли. На 32-й минуте после комбинации
с участием Зеедорфя и Шевченко вновь мог отличиться Ин-
дзаги, но его опередил Блазек. Первый тайм никак не назо-
вешь удачным для форварда сборной Италии - в самом его
конце Кака сделал проникающий пас на Индзаги, однако Йо-
хана в последний момент сумел отвести угрозу.

Опасно бил Лукаш Зеленка - Дида впервые за первый тайм
по-настоящему проявил свое мастерство. После перерыва ак-
тивнее заиграла «Спарта». На 52-й минуте Игор Глушевич, до
этого наглухо прикрытый Паоло Мальдини, сумел поразить
ворота «Милана». Правда, форвард находился в офсайде, и
гол засчитан не был.

Футболисты «Милана» вняли предупреждению и на вре-
мя завладели инициативой. На 57-й минуте свою фамилию
на табло мог зажечь Шевченко, но на высоте оказался Бла-
зек. На исходе часа игры кипер «Спарты» отразил еще один
удар нападающего сборной Украины. Вообще Шевченко был
на удивление расточителен - вскоре он из выгодной пози-
ции пробил мимо цели.

Это был явно не день Шевченко, который неплохо бил
головой после штрафного в исполнении Андреа Пирло -
каким-то чудом Блазек спас свою команду. Чуть позже ук-
раинец промахнулся и с пяти метров, но оказалось, что в
тот момент он находился в офсайде. Последним мог от-
крыть счет Зеленка, однако Дида сумел отразить его выс-
трел на 84-й минуте, сохранив нули на табло.

«ДИНАМО» ГОТОВИТСЯ КО ВТОРОМУ КРУГУ
24 февраля тбилисские

динамовцы, лидирующие
после первого этапа чемпи-
оната Грузии , приступили к
тренировкам на Дигомовс-
кой базе. После сборов на
Кипре в команду пришел
батумский одноклубник Ки-
ладзе. В «Динамо» ждут от-
крепительный лист из быв-
шего клуба бризильца Ро-
меро.  В горийский клуб
«Дила» вернулся Георгий
Читая, а судьба Кокиашви-

ли выяснится позже.
Что касается травмиро-

ванных футболистов, то у
Ладо Ахалая сняли гипс с
руки, как выяснилось его
травма не так серьезна и он
уже приступил к трениров-
кам. К сожалению, пока еще
не может тренироваться
Ладо Бурдули. Правда, опе-
рация ему не понадобится и
приблизительно через ме-
сяц он сможет готовиться к
играм с полной нагрузкой.
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.

Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 11
Батуми + 14
По ти + 12
Зугдиди + 10
Озургети + 9

Тбилиси + 15

А лма - Ата + 5
А ш ха б а д + 14
А ф и н ы + 16
Ба ку + 12
Б е р ли н + 4
Б и ш к е к + 5
Вена + 9
Вил ь н юс - 1
Ду шан бе + 9
Женева + 5
Ереван + 12

К ие в + 3
К ишин ев + 8
Л о н д о н + 4
М а д р и д + 9
Москва 0
М и н с к 0
П а р и ж + 3
Рига 0
Р и м + 15
Ташкент + 9
Таллинн - 1

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Сегодня в вашей жизни
произойдут увлекательные
вещи. Собеседование по ра-
боте пройдет успешно и зас-
тавит принять решение отно-
сительно будущего. Возмож-
но, что у вас появятся новые
планы на ближайшее буду-
щее, однако рассказывать о
своих замыслах не следует.

Судьба дает вам шанс улуч-
шить свое финансовое поло-
жение. День складывается
благоприятно, поэтому вы
сможете проявить себя в са-
мых разных сферах деятель-
ности. Возможно, вы получи-
те значительную сумму, кото-
рую лучше вложить в выгод-
ные проекты.

С сегодняшнего дня рабо-
та будет отнимать у вас боль-
ше сил и времени, чем рань-
ше. Весьма вероятны сложно-
сти в профессиональных де-
лах  - любые ваши действия
могут обернуться против
вас, поэтому постарайтесь в
этот день не принимать кар-
динальных решений, иначе вы
рискуете испортить отноше-
ния с коллегами.

Внешние обстоятельства,
скорее всего, изменят все
ваши планы. Проявляйте
сдержанность, не идите на-
пролом. Скоро вам предста-
вится возможность получить
результат, которого вы так
давно ждали.

Выяснение отношений с
близким человеком может
стать тяжелым испытанием.
Постарайтесь решить про-
блемы личной жизни в тече-
ние этих выходных. Не нужно
дальше затягивать этот узел.
Воздержитесь от активной
деятельности и физических
нагрузок.

Контракт, похоже, будет
прекращен, но вы обязаны
проследить, чтобы опреде-
ленные законы и правила
были соблюдены. Вы сможе-
те раскрыть свои творческие

таланты, даже если ваша ра-
бота лишена творчества, а
также добиться успеха в том,
о чем втайне всегда мечтали.

Проявите любовь к близ-
ким, оставив сомнения и не-
довольства. Скоро вам пред-
ставится возможность полу-
чить результат, которого вы
так давно ждали. Будьте вни-
мательны к своему здоровью,
так как вероятны заболева-
ния и травмы.

Вам лучше собраться с
мыслями, а жизнь сама под-
скажет вам нужный выход из
проблем. Во второй полови-
не дня отмените все визиты,
не жалейте времени для сна.
Если возникнут осложнения,
ищите в этом свою вину.

Благодаря покровитель-
ству Юпитера ваше финан-
совое положение может не-
сколько улучшиться. Разви-
тое чувство ответственнос-
ти, склонность к точным ма-
тематическим расчетам
приведут к успеху в сфере
профессиональной дея-
тельности.

Вам могут предложить
новую работу, к тому же бо-
лее перспективную в финан-
совом плане. В семье воз-
можна конфликтная ситуа-
ция. Сегодня ожидайте хоро-
шей новости или приятной
встречи.

Несмотря на то, что сегод-
ня вы на редкость миролюби-
вы, другие люди не разделя-
ют такой мотивации. Влияние
людей, с которыми вам пред-
стоит общаться, может ока-
заться так велико, что вы по-
падете в зависимость от них.

Возможны некоторые до-
машние проблемы, которые
скажутся на вашей обще-
ственной жизни. Сегодня не
исключен неожиданный пово-
рот в вашей жизни. Появится
возможность заработать
деньги.

Кутаиси + 11
Цхинвали + 4
Гори + 7
Ахалцихе + 5
Телави + 15

Новость!
Для абонентов «Электросвязи Грузии» заработал

«Справочник 900»
Наберите 900 и воспользуйтесь следующим бесплатным
информационным обслуживанием (с 09.00 до 23.00)

• Коды городов и стран и порядок набора
• Причины ограничения или прекращения телефонного обслуживания
• Контактные телефоны других телефонных компаний
• Тарифы на обслуживание «Электросвязи Грузии»
• Размер долга, образовавшегося в ходе обслуживания «Электросвязи Грузии»

Администрация АО «Электросвязь Грузии»

Зона АТС-37/38
Ул. Мгалоблишвили; ул. Сахокиа;

ул. Люксембургская; ул. Вазисубан-
ская; ул. Львовская; ул. Ониашвили;
под. Зовретский; ул. Одесская; ул.
Осетинская; ул. Левандовская; ул.
Володарского; ул. Ташкентская
№№1-80, ул. Земо Ведзисская №№
74-98; пр. В. Пшавела №№2, 4, 6, 8, 3,
5, 7, 9, 11, 13, 15; ул. Ташкентская №№
21, 14, 17; пр. Казбеги№№1-17; пр. Гам-
сахурдиа №36; ул. Амбролаурская
№4; ул. Ташкентская №10; ул. Миц-
кевича №№ 23, 25; ул. Цагарели; ул.
Бурдзгладзе; пр. Казбеги №№ 31, 33,
35, 37.

Зона АТС- 36
Ул. Долидзе №№1-28; ул. Карельс-

кая; ул. Натахтарская; ул. Техурская;
частный сектор ул. Долидзе; Институт
энергетики; ул. Иоселиани №2; I-й кор.
ул. Баланчивадзе; ул. Чиковани; детс-
кая инфекционная больница; ул. Алек-
сидзе; Дворец спорта.

Зона АТС-30
Ул. Кавтарадзе, корп. 25, 1,2,3,4,5, VII

кв. 1,2,7,8,9,10,11,12,13,14,15,16,17
,20,21,22,24 – кор., VIкв.
1,6,7,8,9,10,11,12,13,14,24 – кор (или жи-
лые корпуса по пр. В. Пшавела VI и VII
кварталов)

Зона АТС-31
Плато Нуцубидзе I-й мкр,

1,2,3,8,9,10,12,16,5,6,7,13,14,15,17 – корп.;
ул. Нуцубидзе №№215, 217М, 221
(1,2,3,4), 211(2,3), 205,207,209

 К СВЕДЕНИЮ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ АО
 «ЭЛЕКТРОСВЯЗЬ ГРУЗИИ» С ИНДЕКСОМ

«3» И АТС-51!
    Сообщаем, что продолжаются работы по переключению абонент-

ных линий с индексом «3» и АТС-51 на новые цифровые станции.
    В связи с этим с 16 февраля по 1 марта текущего года будет пре-

рвана телефонная связь в жилых домах и организациях, размещенных
по следующим адресам:

Зона АТС-34/35
Пр. Церетели №№77,93,95,97,10, 12-

корп.; ул. Станиславского №12а, часть
Потийской ул.; ул. Элиава №№37,39; ул.
Гудаутская; ул. Мирцхулава №3а; тер-
ритория, прилегающая к метро «Диду-
бе»; пр. Церетели №№59, 61, 63, 65, 67,
69, 71, 73

Зона АТС-39
Ул. Сабурталинская №№ 57-69; ул.

Шеварденидзе №№1-11; ул. Тамараш-
вили№№15, 17, 19, 21; пр. Казбеги
№24а; ул. Антоновская №№9,9а,9б.

Зона АТС -51
Дигомский мас. - III кв.

8,9,10,13,16,17,18,32,34,36 – корп.; IV кв.
12,13,25,26- корп.; ул. Ахметели
№№2,4,6,8,10, VIкв. 12,13,19,20,21-корп;
III кв.2, 3, 4, 5- корп.

Учитывая, что номера телефонов
ООО «Ахали кселеби» включены в ка-
бели АО «Электросвязь Грузии», в пе-
риод переключения возможен сбой в
работе телефонов и ООО «Ахали ксе-
леби».

По завершении переключения те-
лефонов на новые телефонные стан-
ции вы будете пользоваться полным
коммуникационным обслуживанием
на уровне международных стандар-
тов.

Мы заранее приносим извинения
всем потребителям за ожидаемый
сбой в роботе телефонов в процессе
переключения.

Администрация
АО «Электросвязи Грузии»

В Н И М А Н И Ю
Абонентов АО «Электросвязь Грузии» с индексом «3» и АТС - 51

АО «Электросвязь Грузии» сообщает, что проводятся работы по переключению
со старых механических АТС абонентских линий телефонных станций с индексом «3»
и АТС – 51 на новые цифровые телефонные станции.

В случае появления в процессе переключения претензий просьба звонить
по телефонам 31-20-11 и 31-21-11.

Администрация

В соответствии с Федеральным Законом «О
выборах Президента Российской Федерации» от
10 января 2003 года на воскресенье, 14 марта
2004 года назначены выборы Президента Рос-
сийской Федерации. Согласно вышеуказанному
Закону, в выборах имеют право участвовать
граждане России, проживающие или находящи-
еся в период подготовки и проведения выборов
за пределами территории Российской Федера-
ции.

На территории Грузии образованы 11 избира-
тельных участков:

в г.Тбилиси – участки №5066 – Посольство Рос-
сийской Федерации, №5067 – Штаб Группы рос-
сийских войск в Закавказье, №5068 – 367-ой во-
енный госпиталь ГРВЗ, №5069 – 149-й отдель-
ный батальон материально-технического обес-
печения ГРВЗ, в г.Батуми - участки №5070 и
№5071 - 12-я российская военная база, в г.Ахал-
калаки -участок №5072 – 62-я российская воен-
ная база, в г.Цхинвали - участок №5073 – штаб
Смешанных сил по поддержанию мира в зоне
грузино-осетинского конфликта, в г.Сухуми –
участок №5252 – штаб Коллективных сил по под-
держанию мира в зоне грузино-абхазского кон-
фликта, в г.Гудаута - участок №5074 – КСПМ, в
г.Гагры – участок №5361 -  в ведомственном са-
натории.

Участковая избирательная комиссия при По-
сольстве (адрес – пр-т И.Чавчавадзе, д.51) при-
нимает российских граждан по вопросам выбо-
ров по вторникам и четвергам с 10.00 до 13.00 и
с 15.00 до 18.00, а также 13 марта - с 10.00 до
16.00.

Голосование на избирательных участках в Гру-
зии будет проходить 14 марта 2004 года с 8.00
до 20.00 часов по местному времени. При себе
необходимо иметь документ, подтверждающий
российское гражданство.

ИНФОРМАЦИЯ
ПОСОЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ

ФЕДЕРАЦИИ В ГРУЗИИ
ПО ВЫБОРАМ ПРЕЗИДЕНТА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ


